
СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Правоприменение важного закона 
не должно отправить часть истории в спецхран

Фашизм-лайт
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева

В 
июле вступил в силу 
закон (№ 280-ФЗ), ко-
торый сформулировал 
государственное и 
гражданское отноше-
ние к нашей Победе в 
Великой Отечествен-
ной. Не только вне мо-
рали, но и вне закона 

теперь листовки современных 
экстремистов с цитатами наци-
стов, с их попытками портрет 
преступника Третьего рейха 
вмонтировать в «Бессмертный 
полк»… Но сразу же многие 
ученые и кинодокументалисты, 
издатели и книготорговцы, ко-
торых мы и пригласили на совет 
экспертов «РГ», стали задавать 

вопросы о возможном право-
применении данного закона, 
который запрещает публика-
цию фотографии вождей Тре-
тьего рейха, цитаты из их книг и 
выступлений. 

Рискуют ли попасть под за-
прет фотодокументы в научной 
и учебной литературе, истори-
ческие выставки, документаль-
ные и художественные фильмы, 
рассказывающие о Второй ми-
ровой войне? День Победы те-
перь нам надо встречать без 
«Семнадцати мгновений ве-
сны»? 

Новые поправки в законы «Об 
увековечении Победы советско-
го народа в Великой Отечест-
венной войне 1941—1945 годов» 
и «О противодействии экс-
тремистской деятельности» 
вступают в силу. Вольно 
трактуя их, мы не  лишим да-
лекое от войны поколение воз-
можности знать в лицо ее ан-
тигероев? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН, РЕЖИССЕР: Нацизм — 
это не только чудовищная иде-
ология, это еще и персоны, бла-
годаря которым она пришла в 
этот мир. Многие из них были 
осуждены Нюрнбергом, кто-то 

был повешен, кто-то успел со-
вершить самоубийство. 

Запрещая в любом виде пу-
бликовать их изображения и 
цитаты, мы нарушаем внятную 
логическую цепочку, которая 
должна быть в голове наших мо-
лодых: вот эти люди участвова-
ли в создании нацистского ре-
жима и государства, они развя-
зали войну, осуществляли гено-
цид, уничтожали города и села, 
жгли в концлагерях военно-
пленных и мирное население. 

И следующее звено этой 
цепи — вот их ответственность, 
которая выразилась пригово-
ром.

И рассказ об этих антигеро-
ях не пропаганда, а четкое пони-
мание явления.  Предстоит 
очень сложная задача отделить 
первое от второго. 

В России никакого оправда-
ния нацизма, никаких разгово-
ров о том, что «может быть, они 
были правы, может быть, мы не 
лучше, чем они», — вот этого 
всего не должно быть, потому 
что в многонациональном госу-
дарстве оно может страшно 
взорваться. 

Вопрос новых поправок в 
правоприменении и в критери-
ях запретов. Насколько я могу 
судить, и то и другое пока в ту-
мане. А должно быть разумно, 
прозрачно и адекватно. 

Очевидно, что нацистская 
идеология распространяется, в 
том числе и в Европе, очень ак-
тивно. 

Для России война, Победа, 
наши страдания и подвиги явля-
ются системообразующим, кра-
еугольным камнем государст-
венности. На этом очень многое 
строится. Любое решение в этой 
истории должно быть выверен-
ным. 

C другой стороны, есть сфера 
искусства, науки, образования. 
И я считаю, что в нашем общест-
ве достаточно здоровья и моз-
гов, чтобы не пугаться 
каждого изображения 
Гитлера…
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Важно, чтобы фотографию советских солдат, швыряющих фашистские знамена, не сочли за пропаганду нацизма.

А К Ц Е Н Т

Не понятно, как это будет работать: 
кто-то будет жаловаться и что с этими 
жалобами будут делать...

Австралийский доллар 54,2112
Азербайджанский манат 43,4650
Армянский драм** 15,1497
Белорусский рубль 29,3044
Болгарский лев 44,4567
Бразильский реал 14,2645

Венгерский форинт** 24,0309
Вон Республики Корея*** 63,9427
Гонконгский доллар* 94,8606
Датская крона 11,6908
Доллар США 73,8471
Евро 86,9919

Индийская рупия** 99,1003
Казахстанский тенге** 17,3515
Канадский доллар 58,6554
Киргизский сом** 87,4580
Китайский юань 11,3527
Молдавский лей* 41,0604

Новый туркменский манат 21,1294
Норвежская крона* 83,0022
Польский злотый 18,9041
Румынский лей 17,6748
СДР  104,9833
Сингапурский доллар 54,2515

Таджикский сомони* 64,7498
Турецкая лира* 86,1452
Узбекский сум**** 69,2922
Украинская гривна* 27,4431
Фунт стерлингов 101,7465
Чешская крона* 33,8089

Шведская крона* 85,3674
Швейцарский франк 80,4522
Южноафриканский рэнд* 49,4136
Японская иена** 67,0819

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.07.2021
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Чем концертный 
зал «Зарядье» 
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Сбербанк предупреждает: 
мошенники 
нашли новый 
способ обмана
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ТРАНСПОРТ Как будут 
достраивать метро 
в российских городах

Бюджет 
в конце тоннеля

В ряде российских городов все же будут расконсерви-
рованы проекты по строительству или достройке ме-
трополитенов. Впрочем, в чистом виде, как в Москве 
или Санкт-Петербурге, подземки могут остаться лишь 
в некоторых городах. Пока большинство проектов по-
дразумевает комбинированный вариант: интеграцию 
метрополитенов с трамвайной сетью. Планами разви-
тия метрополитенов в России поделился ранее вице-
премьер Марат Хуснуллин во время прямого эфира в 
Instagram.

Откопали идею
Челябинск, Омск и Красноярск — города, где еще в 

советское время планировалась постройка метро, на-
чались работы, но до запуска дело не дошло. Сейчас 
проектам собираются дать второе дыхание.

В Челябинске были частично построены две под-
земные станции (готовность — 20% и 45%) и 3,3 км тон-
нелей. За эти годы проект морально устарел. Первона-
чально планировалось, что подземка будет доставлять 
в центр жителей густонаселенного Тракторозаводско-
го района. Однако сейчас важнее наладить сообщение 
с новыми спальными микрорайонами на северо-запа-
де города. 

В итоге найдена комбинированная схема: решено 
сделать трамвайную линию, часть которой пойдет под 
землей, а часть — по поверхности. Технико-эко-
номическое обоснование проекта будет сдела-
но до конца года, рассказывал Хуснуллин.

ФИНАНСЫ На образование 
детей можно будет копить 
с помощью инвестсчетов

Учебные 
миллионы

Анастасия Алексеевских

ЦБ планирует дать людям возможность копить на об-
разование детей, не платя налог на доходы физических 
лиц (НДФЛ) со средств на спецсчете. В ближайшее вре-
мя Банк России обсудит с участниками финансового 
рынка концепцию, согласно которой в России могут 
появиться образовательные индивидуальные инвести-
ционные счета (ИИС-О). Об этом сообщили «РГ» два 
источника, знакомых с ситуацией. Последняя версия 
документа есть у «РГ». В пресс-службе Банка России 
подтвердили, что регулятор принимает участие в об-
суждении возможности появления ИИС-О.

Владеть ИИС-О будут родители или дети при усло-
вии, что счетом управляет взрослый. Цель накоплений 
— оплата образования (высшего, среднего специально-
го или дополнительного профессионального), а также 
дополнительных расходов (например, на общежитие). 
Минимальный срок ИИС-О составит пять лет, а макси-
мальный лимит взносов на счет — 2 млн рублей (на весь 
срок действия). По ИИС-О также предусмотрены льго-
ты. По замыслу регулятора, такой ИИС будет освобо-
жден от НДФЛ, а открывать его можно параллельно с 
ИИС первого или второго типа. 

ИИС — способ инвестирования, который появился в 
России в 2015 году. По сути, это брокерский счет с 
льготным налогообложением и ограничениями. Пока 
есть два вида ИИС — ИИС типа А и ИИС типа Б. У каждо-
го из них своя налоговая льгота, а ограниче-
ние одно: нельзя снимать деньги со счета в те-
чение трех лет с момента его открытия.
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На Играх в Токио Евгений Рылов победил на дистанции 100 метров на спине с рекордом Европы — 51,98 секунды!

R
E

U
T

E
R

S

2

Гимнастки сборной России 
взяли золото в многоборье, 
опередив американок. 
 с. 14

Спустя 25 лет российские 
пловцы завоевали олим-
пийское золото. Новый 
чемпион Игр-2020 Евгений 
Рылов появился на свет 
в сентябре 1996-го.
 с. 15

Тхэквондо: Владислав 
Ларин разметал всех сопер-
ников на пути к золоту. 
 с. 16
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НОВАЦИЯ Минюст разрешил ЗАГСам проводить 
регистрацию брака на дому

Свадьба 
в особом режиме
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России расширило пол-
номочия ЗАГСов: те-

перь они вправе проводить ре-
гистрацию брака на дому или 
в больницах. Но для этого нуж-
ны будут особые обстоятельст-
ва. Соответствующие поправки 
внесены в административный 
регламент предоставления го-
сударственной услуги по госу-
дарственной регистрации актов 
гражданского состояния.

Теперь любая влюбленная 
пара сможет попросить распи-
сать их в домашних условиях. А в 
ЗАГСе обязаны внимательно от-
нестись к этой просьбе. «Внима-
тельно» в данном случае означа-
ет, как минимум, подумать над 
такой возможностью. «Основа-
нием для выполнения админи-
стративной процедуры проведе-
ния государственной регистра-
ции заключения брака с выездом 
на дом, в медицинскую или иную 
организацию в присутствии лиц, 
вступающих в брак, являются 
особые обстоятельства, указан-
ные в заявлении заявителей», го-
ворится в приказе.

Обновленные положения 
вступают в силу в начале авгу-
ста. Согласно регламенту, спе-
циалист, ответственный за про-
ведение государственной реги-
страции заключения брака, опо-
вестит лиц, вступающих в брак, 
о времени приезда.

«Максимальное время со-
вершения административных 
процедур при регистрации за-
ключения брака в присутствии 
лиц, вступающих в брак, при 
особых обстоятельствах (с вые-
здом на дом, в медицинскую или 
иную организацию) составля-

ет 150 минут с учетом времени 
в пути для проведения государст-
венной регистрации заключения 
брака», уточняется в документе.

Если же сотрудники како-
го-то ЗАГСа ответят отказом на 
приглашение на дом, то руково-
дитель данного органа ЗАГС по 
требованию молодоженов дол-
жен будет выдать официальный 
письменный отказ. Этот доку-
мент можно будет обжаловать 
в суде. 

«Пример особых обстоя-
тельств содержится в статье 
11 Семейного кодекса: это мо-
жет быть беременность, рожде-
ние ребенка, непосредствен-
ная угроза жизни одной из сто-
рон, — говорит член Ассоциации 
юристов России Ольга Митева. — 
При этом перечень таких обсто-
ятельств не является исчерпы-
вающим, то есть и иные обстоя-

тельства, которые не позволяют 
заключить брак позже, также 
могут быть расценены органами 
ЗАГСа как особые».

Иными словами, Семейный 
кодекс оставляет влюбленным 
людям широкий простор для 
фантазии. Какими могут быть 
особые обстоятельства? Напри-
мер, тяжелая болезнь человека. 
Пара, может, прожила годы без 
штампа в паспорте, но в непро-
стые дни, возможно, для них бу-
дет важно провести церемонию. 
При наличии уважительных 
причин ЗАГС может разрешить 
заключение брака до истечения 
месяца со дня подачи заявления. 
А при наличии особых обстоя-
тельств брак может быть заклю-
чен в день подачи заявления.   

ИНИЦИАТИВА 

Минюст 
предлагает 
автоматически 
направлять 
приставам 
судебные 
решения

ВЗЫЩУТ
БЕЗ ЛИСТА
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение пакет законопроектов, 
которые эксперты назвали ре-
волюционными. 

Предлагается отменить ста-
рые добрые исполнительные 
листы. Вместо этого судебные 
и любые другие решения, обя-
зывающие человека заплатить 
или что-то сделать, будут зано-
ситься в реестр исполнитель-
ных документов.

Судья сделает запись, и при-
ставы сразу увидят, что у них 
прибавилось работы.

«Выдача на руки исполни-
тельных документов и направ-
ление в Федеральную службу 
судебных приставов для испол-
нения органом, выдавшим ис-
полнительный документ, боль-
ше не предполагается», — под-
черкнули в минюсте.

По словам председателя 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимира Грузде-
ва, подготовленный пакет зако-
нопроектов направлен на мо-
дернизацию системы исполне-
ния судебных решений.

«Согласно положениям за-
конопроекта реестр исполни-
тельных документов — это го-
сударственный информацион-
ный ресурс, ведение которого 
осуществляется в электронной 
форме. 

Он предназначен для учета 
сведений об исполнительном 
документе, его сторонах, ходе 
его принудительного исполне-
ния. Формирование и ведение 
реестра исполнительных доку-
ментов будет осуществляться 
на базе Государственной ин-
формационной системы о госу-
дарственных и муниципальных 
платежах», — пояснил он.

Член АЮР Артем Коросте-
лев назвал идею революцион-
ной. По его мнению, новация 
ускорит исполнение судебных 
решений. Хотя тут многое за-
висит от того, есть ли деньги 
у должника.

В свою очередь, по словам 
члена совета Федеральной па-
латы адвокатов Елены Авакян, 
для того, чтобы система смогла 
эффективно функционировать, 
требуется дополнительная про-
работка подготовленных зако-
нодательных изменений.

«Учитывая наличие цифро-
вого неравенства, необходимо 
проработать дополнительный 
механизм, позволяющий отзы-
вать, подавать исполнительный 
лист не только в электронном, 
но и бумажном виде, а также 
разработать соответствую-
щий механизм взаимодействия 
граждан с органами госвласти 
и банками через портал госу-
дарственных услуг, — считает 
адвокат. — Необходимо проду-
мать процедуру таким образом, 
чтобы она не стала обремени-
тельной для граждан».

Также она отмечает, что в на-
стоящее время в арбитражных 
судах уже действует единая кар-
тотека всех арбитражных дел. 

«Но прозрачная картоте-
ка судебных дел судов общей 
юрисдикции до сих пор отсут-
ствует, — продолжает Елена Ава-
кян. — В настоящее время пред-
ставляется жизненно необходи-
мым объединить две системы 
и создать единую прозрачную 
картотеку судебных дел, интег-
рированную с сервисами порта-
ла государственных услуг. 

Важно иметь возможность 
видеть не только исполнитель-
ный лист, но и судебное реше-
ние, явившееся основанием 
для его выдачи, чтобы избежать 
мошенничества».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил правительству 
и Центробанку координировать действия в борьбе с инфляцией

Держать цены 
в рамках

Айсель Герейханова

Б
ыстрое восстановле-
ние секторов эконо-
мики России сопро-
вождается  ростом 
инфляции. Владимир 
Путин заявил,  что 
правительство и ЦБ 
должны координиро-
вать действия в борь-

бе с ней.
Во вторник президент в ре-

жиме видеоконференции про-
вел совещание по экономи-
ческим вопросам. В ходе об-
суждения Владимир Путин 
предложил сосредоточиться 
на том, как российская эко-
номика преодолевает послед-
ствия эпидемии коронавиру-
са. Глава государства отметил 
роль внешних факторов в рос-
сийских инфляционных про-
цессах.

«Мы видим, что восстанов-
ление мировой экономики 
в целом продолжается, причем 

довольно высокими темпами, 
но этот объективный процесс 
связан и с инфляционными ри-
сками», — сказал он. 

Путин напомнил, что в США 
инфляция превысила пять про-
центов, при том, что целевой 
показатель у них был где-то 
в районе двух процентов. «И 
уже два года подряд они вер-
стают бюджет с дефицитом по 
15 процентов. Два года подряд, 
и этот дефицит гасят за счет 
чего? За счет эмиссии. Вот от-
сюда инфляция», — пояснил 
российский президент. По его 

словам, это отражается на всей 
мировой экономике, учитывая 
значимость американской эко-
номики и доллара как самой 
востребованной резервной ва-
люты в мире.

В России сегодня фикси-
руется быстрое восстановле-
ние ключевых секторов наци-
ональной экономики и рынка 
труда. Эти процессы также со-
провождаются ростом инфля-
ции, отметил Путин. «Которая 
пусть не столь значительна, но 
все же выходит за наши целе-
вые ориентиры», — отметил он. 

Напомним, что годовая ин-
фляция в России по состоянию 
на прошлую неделю находи-
лась на уровне 6,5% при тар-
гете в 4%. Чтобы затормозить 
инфляцию ЦБ РФ в марте на-
чал цикл ужесточения денежно-
кредитной политики, а в минув-
шую пятницу поднял ключевую 
ставку сразу на 100 базисных 
пунктов, до 6,5%.

«Правительство и Централь-
ный банк реагируют соответст-
вующим образом как на уров-
не макроэкономических дей-
ствий, так и отраслевого регу-
лирования. Важно, чтобы все 
предпринимаемые шаги были — 
еще раз хочу это подчеркнуть — 
скоординированы, выверены 
и сбалансированы. Уверен, что 
именно так мы и будем действо-
вать», — сказал Путин.

Он предложил участникам 
совещания обсудить первоо-
чередные задачи в этой сфере. 
Кроме того, президент попро-
сил министра финансов Анто-

на Силуанова начать с доклада 
о результатах мероприятий по 
линии «большой двадцатки», 
в которых тот принимал учас-
тие. «Он мне уже об этом докла-
дывал, но все-таки, мне кажет-
ся, было бы правильно, если бы 
и все коллеги послушали, а по-
том мы пообсуждали бы и то, 
о чем там говорилось примени-
тельно к ситуации в нашей стра-
не», — заключил президент. 

Отметим, что в совещании 
приняли участие руководитель 
администрации Кремля Антон 
Вайно, помощник главы госу-
дарства Максим Орешкин, пер-
вый заместитель председателя 
правительства РФ Андрей Бело-
усов, министр экономического 
развития РФ Максим Решетни-
ков, глава минфина Антон Силу-
анов и председатель Центробан-
ка Эльвира Набиуллина.  

Шаги по борьбе с инфляцией
должны быть выверены и сбалан-
сированы, подчеркнул президент 
на совещании.

А К Ц Е Н Т

Восстановление мировой экономики 
продолжается, причем довольно
высокими темпами, но этот процесс
связан и с инфляционными рисками

Суды перестанут 
выдавать гражда-
нам исполнитель-
ные листы.
Вместо этого будет 
делаться запись 
в электронном рее-
стре исполнитель-
ных производств. 
Приставы сразу 
увидят, что дел
прибавилось

— Читайте также: Как нацпроекты улучшают жизнь россиян
rg.ru/art/2134682

С милым рай и на кухне: особенно, 
если придет сотрудник ЗАГС и 
быстренько вас распишет.

ЦИК

Списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 24 июля 2021 года 

зарегистрировала:
— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созы-
ва, выдвинутый политической партией «Политическая партия «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый политической партией «Социалистическая политическая 
партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»;

— федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутый политической партией «Политическая партия «Гражданская 
Платформа».

Центральная избирательная комиссия РФ 24 июля 2021 года 
исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого 
созыва, выдвинутых политической партией «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», кандидатов 
Никулина С.О., Сидорова В.Ф., Пятницкого П.И., Субботина К.С.
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Учебные 
миллионы

Один из способов по-
вышения доступно-
сти высшего образова-

ния — программа господдержки 
образовательного кредитова-
ния, запущенная в 2021 году. Од-
нако она не является стимулом 
для формирования накоплений, 
так как преследует совсем иные 
цели, говорится в концепции. 
Также ее недостаток — неприме-
нимость к видам образования, 
отличным от высшего. Таким 
образом, назрел вопрос о появ-
лении дополнительных инстру-
ментов, позволяющих накопить 
на обучение детей. 

На рынке российского обра-
зования сохраняется высокий 
спрос среди абитуриентов: не-
смотря на изменение соотноше-
ния бюджетных и платных мест 
в вузах и иных образователь-
ных организациях, фиксирует-
ся и ежегодное увеличение чи-
сла студентов, обучающихся на 
платной основе. 

«Одновременно с этим отме-
чается ежегодный рост стоимо-
сти образования, в связи с чем 
позволить себе оплату, напри-
мер, высшего образования в ве-
дущих российских вузах мо-
жет далеко не каждый — сред-
няя заработная плата по стране 
в 2020 году составила 51 083 ру-
бля (в 2019 году — 47 867 ру-
блей), — говорится в концеп-
ции. — Вместе с тем, учитывая 
текущую экономическую си-
туацию и уровень безработи-
цы, который в апреле 2021 года 
составил 5,4%, готовность се-
мей оплачивать обучение в вузе 

в ближайшее время, вероятнее 
всего, не будет увеличиваться».

Пандемия и сопутствующие 
ей ограничения стали сущест-
венным стимулом для развития 
различных направлений и ви-
дов дополнительного образова-
ния, в частности дистанционно-
го. «Учитывая, что такое образо-
вание в основном является плат-
ным, вопрос формирования не-
обходимых финансовых ресур-
сов является все более актуаль-
ным и в данном сегменте», — го-
ворится в документе.

Как следует из концепции, 
образовательные ИИС сущест-
вуют в Великобритании, Канаде, 
США, Японии. Их цель — расши-
рить инвестиционные возмож-
ности граждан для формирова-
ния целевых накоплений. 

«Можно только приветство-
вать инициативы регулятора по 
созданию основ для долгосроч-
ного инвестирования в России, — 
заявил управляющий активами 
«БКС Мир инвестиций» Андрей 
Русецкий. — На практике клиен-
ты часто спрашивают, как нако-
пить на образование своих де-
тей, и вот появляется действую-
щий механизм. Возникают сразу 
вопросы, как будут контролиро-
ваться траты. Также концепту-
ально можно предусмотреть за-
числение денег от сторонних ин-
весторов (родственников, бла-
готворительных организаций) 
и расширить перечень целей для 
инвестирования, так как часто 
родственники могут предостав-
лять средства и на покупку буду-
щей недвижимости».  
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ЗАНЯТОСТЬ Получить 
пособие по безработице 
станет проще

Справок 
не берут

Ольга Игнатова

Вскоре для получения пособия по безработице россия-
нам больше не надо будет предоставлять справок. Мин-
труд представил на общественное обсуждение проект 
соответствующего постановления правительства. 

«Ранее для получения пособия гражданину нуж-
но было предоставить справку о среднем заработке 
от работодателя. Теперь, в связи с поправками в закон 
о занятости, направленными на развитие дистанци-
онных форм взаимодействия, устанавливается но-
вый порядок. Согласно предлагаемым изменениям, 
сведения о среднем заработке гражданина центры за-
нятости смогут получать в порядке межведомствен-
ного взаимодействия из Пенсионного фонда России 
(ПФР)», — сообщили «РГ» в минтруде. 

Этот порядок действовал и ранее, так как в прошлом 
году из-за пандемии были введены временные правила 
регистрации россиян в качестве безработных. Теперь 
его предлагают установить на постоянной основе.

Для стабильной экономической системы допусти-
мый уровень безработицы должен составлять менее 5% 
от экономически активного населения. Весной в Рос-
сии этот показатель был 5,2%, а осенью прошлого года — 
6,4%. Всплеск безработицы спровоцировала пандемия. 

Тогда власти разработали целый комплекс мер под-
держки безработных. Так, минимальное пособие было 
увеличено в три раза. А максимальное — в полтора раза. 
Ранее максимальный размер пособия по безработице 
составлял 8 тысяч рублей, а с апреля прошлого года его 
увеличили до уровня минимального размера оплаты 
труда — до 12 130 рублей.  

Сегодня в России, по оценке минтруда, около 1,3 млн 
граждан зарегистрированы в качестве безработных. 
Правительство до конца года выделит более 10 млрд ру-
блей на обучение и дополнительное профессиональное 
образование безработных. На эти деньги можно перео-
бучить почти 170 тысяч человек. Также прорабатывает-
ся идея выделять средства людям, которые захотят пе-
реехать в другой регион с целью трудоустройства.  

ЦИК Зарегистрированы 
списки еще трех партий

Голос под ключ 

Дмитрий Гончарук

Центризбирком продолжает в ежедневном режиме ре-
гистрировать федеральные списки кандидатов от пар-
тий на сентябрьских выборах в Госдуму. В понедельник 
это была «Гражданская платформа», во вторник доба-
вились еще две политические силы — Российская пар-
тия свободы и справедливости (РПСС) и «Родина». В 
комиссии также обсудили онлайн-голосование.

У «Гражданской платформы» в федеральном списке 
значатся 234 человека. При проверке достоверности 
сведений о кандидатах в ЦИК установили, что у вось-
ми представителей партии были судимости, которые 
не указаны в заявлениях о согласии баллотироваться. 
В федеральном списке РПСС — 243 человека, из-за об-
наруженной судимости отсеяны двое. У «Родины» 280 
кандидатов в федеральном списке: трое выбыли из-за 
того, что не указали судимость, еще у одного предста-
вителя партии помимо российского нашлось грузин-
ское гражданство, а у другого — зарубежные финансо-
вые активы.

Во вторник в ЦИК отдельно обсудили дистанцион-
ное электронное голосование (ДЭГ). Архитектор систе-
мы Юрий Сатиров рассказал о ее особенностях пред-
ставителям региональных избиркомов. Он отметил, 
что программно-технический комплекс ДЭГ не входит 
в систему «электронного правительства». При этом 
задействованы принципы блокчейна, то есть последо-
вательные цепочки блоков информации, которые свя-
заны друг с другом. Он подчеркнул, что ДЭГ и портал 
госуслуг — совершенно разные структуры, которые вза-
имодействуют друг с другом по открытому интерфей-
су. Процедура анонимизации избирателей основана на 
криптографическом алгоритме, известном как «слепая 
подпись». «У избирателя есть подписанный ключ, при 
этом значение этого ключа известно только ему само-
му. Личные данные не покидают устройство, они оста-
ются у избирателя», — добавил Юрий Сатиров.  

Тем временем

Несколько партий присоединились к соглашению об обес-

печении санитарной безопасности в ходе предвыборной 

кампании, инициатором которого выступила «Единая Рос-

сия». Церемония прошла в Центризбиркоме РФ. Соглаше-

ние подписали секретарь генсовета «ЕР» Андрей Турчак, 

лидер ЛДПР Владимир Жириновский, лидер «Родины» 

Алексей Журавлев, председатель исполнительного коми-

тета «Гражданской платформы» Юрий Юрченко, председа-

тель «Новых людей» Алексей Нечаев и лидер «Зеленых» 

Андрей Нагибин.

Соглашение предполагает, что партии добровольно берут 

на себя обязательства по организации избирательного 

процесса с соблюдением всех мер против коронавируса. 

Среди прочего — сократить число массовых мероприятий 

и перевести их по максимуму в онлайн-формат. Кандидаты, 

агитаторы, представители избирательных штабов должны 

быть обеспечены средствами индивидуальной защиты. 

Участникам выборов рекомендуется сделать прививки.

Подготовила Татьяна Замахина
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ЭКСПОРТ 

Россия снизит 
затраты 
на доставку 
сжиженного 
газа 

РАСХОДЫ 
НЕ ПЕРЕВАЛЯТ
Сергей Тихонов

Все крупные российские про-
екты, связанные со сжижен-
ным природным газом (СПГ), 
неизменно интересуют ино-
странные компании. Долю 10% 
в проекте «Арктическая пере-
валка» приобрела одна из круп-
нейших в мире энергетиче-
ских корпораций, французская 
TotalEnergies (ранее Total). Она 
будет участвовать в строитель-
стве двух терминалов по пере-
грузке СПГ — на Камчатке и в 
Мурманской области. 

Одним из инициаторов при-
хода TotalEnergies в российские 
проекты СПГ был гендиректор 
компании Кристоф де Марже-
ри, погибший в авиакатастро-
фе в аэропорту Внуково в 2014 
году. Сейчас французская ком-
пания, помимо «Арктической 
перевалки» владеет долями в 
двух крупных СПГ  производст-
вах на Ямале.

Терминалы позволят сни-
зить затраты на транспорти-
ровку СПГ в Европу и страны 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она (АТР). На терминалы будет 
доставляться  СПГ с заводов на 
Ямале танкерами арктического 
класса. Далее СПГ будет пере-
гружаться на обычные газово-
зы, фрахт которых дешевле. Для 
примера, стоимость доставки 
тонны СПГ танкером арктиче-
ского класса с Ямала до Шанхая 
составляет около 128 долла-
ров, а с перевалкой на Камчат-
ке — 117 долларов. Один танкер 
ледового класса перевозит око-
ло 72,8 тысячи тонн СПГ. В ре-
зультате экономия с одной по-
ставки составляет 700 тысяч 
долларов.

Первые очереди терминалов 
планируется ввести в строй в 
2022—2023 годах. В каждом из 
них будет плавучее хранилище 
для СПГ на 360 тысяч кубоме-
тров с двумя точками перевал-
ки «борт в борт». Объем хра-
нилищ терминалов позволяет 
принять груз двух арктических 
танкеров класса ARC 7, перево-
зящих СПГ по Северному мор-
скому пути (СМП). 

«Использование перева-
лочного терминала на Камчат-
ке снижает срок доставки СПГ 
до рынков Азии с 36 дней до 19 
дней, — говорит аналитик по 
газу «Центра энергетики МШУ 
Сколково» Сергей Капитонов. 
— Также уменьшаются потери 
СПГ из-за испарения, а контр-
оль над цепочкой поставок пе-
ремещается в Россию».

Оба терминала подразуме-
вают создание транспортной 
и портовой инфраструктуры. 
Стоимость каждого терминала 
70 млрд рублей, плюс 38 млрд 
выделяет правительство на 
строительство подводного ка-
нала к терминалу на Камчатке. 
По оценкам экспертов, на этапе 
строительства в проектах будут 
задействованы более 3 тысяч 
человек, а после его окончания 
будут созданы новые рабочие 
места как на самих терминалах, 
так и для обслуживания новой 
инфраструктуры.

Не исключено использова-
ние терминалов для газифика-
ции регионов. Ранее сообща-
лось, что с терминала на Кам-
чатке СПГ будет доставляться 
небольшими партиями на рега-
зификационный пункт, строи-
тельство которого запланиро-
вано в Авачинской бухте, для 
последующей отправки газа 
потребителям. Мурманская об-
ласть также один из тех реги-
онов, где обыкновенная гази-
фикация (подключение к маги-
стральным трубопроводам) за-
труднена. Как один из вариан-
тов, рассматривается газифи-
кация области на основе СПГ.

По мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Грива-
ча, использование перевалоч-
ных пунктов для поставок газа 
потребителям в России будет 
осложнено тем, что СПГ доро-
же обычного газа, а также не-
обходимостью строительства 
дополнительной инфраструк-
туры. Сами компании едва ли 
захотят это делать, здесь нужно 
решение правительства, счита-
ет Гривач. 

Новые терминалы 
для перегрузки 
СПГ могут быть 
использованы 
и для газифика-
ции регионов

БЕЗОПАСНОСТЬ Глава МЧС Евгений Зиничев предложил создать повсеместно 
оперштабы по предотвращению ЧС

Пожар — штабная работа
Тимофей Борисов

В 
каждом регионе  России 
должны быть созданы и 
действовать оперативные 

штабы по ЧС. С таким громким 
предложением выступил нака-
нуне глава МЧС России Евгений 
Зиничев.

На совещании по ликвида-
ции последствий чрезвычай-
ных ситуаций на территории 
Дальнего Востока он впервые 
озвучил идею, которая может 
означать начало большой пере-
стройки всей системы управле-
ния в кризисных ситуациях.

«В целях обеспечения един-
ства управления при ликвида-
ции ЧС предлагается в каждом 
регионе при комиссиях по чрез-
вычайным ситуациям создать 
постоянно действующие опера-
тивные штабы, руководство ко-
торыми возложить на началь-
ников территориальных орга-

нов МЧС России», — сказал ми-
нистр.

Он не стал расшифровывать, 
что должно входить в компетен-
цию оперштабов, но по идее, эта 
мера  должна быть направлена 
на лучшую управляемость и ре-
агирование при возникновении 
нештатных ситуаций любого 
характера. 

Напомню, сейчас вся систе-
ма предупреждения и реагиро-
вания выстроена следующим 
образом: по действующему за-
конодательству в регионах на 
постоянной основе работают 
комиссии по ЧС, или, как их 
спасатели кратко называют, — 
КЧС. Раньше возглавляли КЧС 
именно спасатели. Потом МЧС 
все бразды передало на места, 
отдав руководство комиссия-
ми главам регионов. При этом 
органами повседневного управ-
ления  в регионах всегда были 
и пока остаются  центры по 

управлению в кризисных ситу-
ациях. А в Москве центральную 
координирующую и управля-
ющую роль играет Националь-
ный антикризисный центр.   

Если ЧС в регионе  достигает 
больших масштабов и сопрово-
ждается жертвами, то ЧС пере-
ходит на федеральный уровень 
под руководство правительст-
венной комиссии по ЧС, воз-
главляет которую глава МЧС 
России. 

Но на днях для борьбы с па-

водком на Дальнем Востоке 
была создана комиссия по лик-
видации последствий наводне-
ния, руководить которой вчера 
назначен Юрий Трутнев. Это 
новшество, которое, по сути, за-
меняет работу и функции прав-
комиссии по ЧС. На местах вид-
нее и масштаб, и последствия 
бедствия.

Недовольство работой реги-
ональных органов повседнев-
ного управления выразил вчера 
и Евгений Зиничев. Он заявил, 

что его ведомство не всегда по-
лучает полную и своевремен-
ную информацию о чрезвычай-
ной ситуации, а ведь недооцен-
ка или переоценка угрозы вле-
чет значительные издержки.

«Пока не вся информация, 
поступающая в МЧС России, 
является полной и своевремен-
ной, но мы над этим, конечно 
же, работаем, уточняем алго-
ритм прохождения информа-
ции и необходимые исходные 
данные», — сказал Зиничев на 
совещании у премьер-мини-
стра РФ.

  Сейчас вся информация сте-
кается как раз в антикризисные 
центры. Возможно, их и призва-
ны будут заменить новые опе-
ративные штабы, которые, по 
словам министра, возглавят на-
чальники региональных глав-
ков МЧС, а сами они будут под-
чиняться региональным вла-
стям. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: При помощи 
пострадавшим в ЧС должно быть меньше бюрократии

До и после стихии
Владимир Кузьмин, 
Южно-Сахалинск

Г
лава правительства 
Михаил Мишустин, вы-
полняя поручение пре-
зидента, в своей рабо-
чей поездке на Дальний 
Восток провел в Юж-
но-Сахалинске совеща-
ние о ликвидации по-
следствий чрезвычай-

ных ситуации в регионах феде-
рального округа. Если в одних 
субъектах горят леса, то в дру-
гих силы были брошены на по-
мощь населенным пунктам, по-
павшим в паводок. «Природные 
катаклизмы можно прогнози-
ровать, но их невозможно избе-
жать. При этом, конечно, край-
не важно сберечь людей. На Са-
халине сейчас спокойно, но для 
Дальнего Востока такие пробле-
мы не редкость», — заявил Ми-
шустин.

Природные бедствия нано-
сят значительный хозяйствен-
ный ущерб. На прошлой неде-
ле, например, размыло ветку 
Транссибирской магистрали в 
Забайкалье. Сильный паводок 
прошел сразу по четырем даль-
невосточным регионам: по-
страдали десятки населенных 
пунктов, сотни домов, тысячи 
людей признаны пострадавши-
ми. Премьер-министр попро-
сил все службы и региональные 
власти ускорить процесс помо-
щи гражданам. «Поменьше бю-
рократии, чтобы людям, кото-
рые и так потеряли немало, не 
пришлось бегать за справка-
ми и тратить время в бесконеч-
ных очередях», — указал глава 
кабмина.

Лесные пожары этим ле-
том стали настоящим бедстви-
ем в Якутии. «Правительство 
уже направило дополнительно 
почти 400 миллионов рублей 
на борьбу с огнем, а всего в те-
кущем году мы выделим на эти 
цели около трех миллиардов ру-
блей», — сказал Михаил Мишус-
тин. Он призвал активнее задей-
ствовать в тушении огня авиа-
технику, обеспечивать необхо-
димый запас топлива для само-
летов и пожарных машин.

Глава правительства назвал 
ряд приоритетов при устране-
нии последствий чрезвычайных 
ситуаций. «В первую очередь 
это компенсация людям, дома 
и квартиры которых поврежде-
ны или признаны непригодны-
ми. Средства пойдут на ремонт, 
а также на покупку и на строи-
тельство нового жилья», — под-
черкнул Мишустин.

Второе направление — это 
восстановление инфраструк-
туры. Одновременно следует 
вести работы по гидротехниче-
ским сооружениям в Еврейской 
автономной области, Хабаров-
ском, Забайкальском, Примор-
ском краях. Строительство око-
ло 27 километров помогло не 
допустить большего ущерба, 
считает премьер. «Предстоит 
построить еще свыше 30 кило-
метров. Важно, чтобы люди чув-
ствовали себя в безопасности и 
не переживали, что беда придет 
в их дом», — сказал он.

Наконец, необходимо проду-
мать поддержку некоторых от-
раслей экономики, в том числе 
предприятий агропромышлен-
ного комплекса и жителей сель-

ской местности, которые поте-
ряли урожай на приусадебных 
участках. «Надо предусмотреть 
средства, чтобы помочь постра-
давшим и в этой части», — счи-
тает он.

Все эти моменты должна 
учесть правительственная ко-
миссия по ликвидации послед-
ствий чрезвычайных ситуаций 
на Дальнем Востоке. Ее возгла-
вил вице-премьер, полпред пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев. 
Новая структура будет коорди-
нировать действия федераль-
ных органов, региональных 
властей и организаций, задей-
ствованных в работе по устра-
нению последствий ЧС. Срав-
нивая паводок этого года с ана-
логичным крупным 2013 года, 

Юрий Трутнев обратил вни-
мание на снижение ущерба. 
«В 2013 году пострадало более 
220 тысяч человек, общий объ-
ем ущерба превысил 42 милли-
арда. В этом году — 12,9 тысячи 
человек и расчет объема ущер-
ба — 7,9 миллиарда», — привел 
он данные. Так получилось из-
за более четкой работы мини-
стерства природных ресурсов, 
которое вовремя дало прогноз, 
и частичного строительства ги-
дротехнических сооружений. 
Вице-премьер считает необхо-
димым решить некоторые про-
блемы, с которыми приходится 
сталкиваться при возмещении 
ущерба пострадавшим. Прежде 
всего надо гармонизировать по-
рядок выплат из региональных 
и федерального бюджета. «Ко-
миссия ходит два раза, разные 
расчеты с точки зрения под-
тверждения проживания чело-
века», — заметил он. Когда чело-
век не прописан в доме, а просто 
проживает, то он через год по-
сле свидетельств соседей полу-
чает компенсацию, но этот год 
у него потерян. Трутнев также 

обратил внимание на устарев-
шие нормативы средств на ре-
монт пострадавших помеще-
ний. «К сожалению, ремонт по-
дорожал, и этих денег не хватит 
на ремонт жилых помещений», 
— констатировал он.

В Якутии продолжают бо-
роться с лесными пожарами, 
обстановка в республике по-
прежнему сложная, доложил ее 
руководитель Айсен Николаев. 
Михаил Мишустин поручил фе-
деральным ведомствам форми-
ровать из своих представителей 
оперативные бригады для вые-
зда в зону ЧС, чтобы оператив-
но решать проблемы пострадав-
ших. «Необходимо выезжать на 
места, общаться с людьми. Они 
должны чувствовать вашу и 
нашу поддержку», — подчер-
кнул он.  

А К Ц Е Н Т

Природные катаклизмы можно прогно-
зировать, но их невозможно избежать. 
При этом крайне важно сберечь людей

— Рабочая поездка Михаила 
Мишустина на Дальний Восток — 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2139640

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне 
стали оплачивать покупки 
смартфоном вдвое чаще

Деньги сели 
на телефон

Анастасия Алексеевских

Крупные банки фиксируют более чем двукратный рост 
платежей, совершенных с помощью смартфона, в пе-
риод пандемии. Об этом рассказали «Российской газе-
те» в ВТБ, «Открытии» и Московском кредитном бан-
ке (МКБ). На этот вид оплаты товаров и услуг перешли 
уже 70% россиян.

Миллионы людей уже давно привыкли использо-
вать смартфон как основной инструмент для финан-
совых операций, включая оплату товаров и услуг. Бла-
годаря Pay-сервисам (Apple Pay, Samsung Pay, Google 
Pay), покупка занимает секунды: достаточно прило-
жить смартфон к платежному терминалу, и сумма по-
купки списывается с привязанной к телефону карте.

С ноября 2019 года по конец июня 2021 года коли-
чество транзакций по картам ВТБ с использованием 
сервисов Pay увеличилось в два раза, а оборот по ним с 
начала пандемии — на 90%. Рост числа бесконтактных 
покупок с помощью телефона отметили в «Открытии» 
и МКБ. В банке «Открытие» сумма и количество токе-
низированных транзакций в I полугодии 2021 года вы-
росли более чем в два раза по сравнению с I полугоди-
ем 2020 года. Число операций по картам МКБ, совер-
шенных со смартфона, в июне 2021 года превысило по-
казатель июня прошлого года почти на 40%.

В опубликованном ранее исследовании Банк Рос-
сии также говорил о росте доли бесконтактных плате-
жей: число граждан, использующих такой вид оплаты, 
увеличилось с 25% до 70% за последние семь лет.

По данным ВТБ, 
чаще всего пользо-
ватели Pay распла-
чиваются смартфо-
нами в продукто-
вых супермаркетах, 
магазинах формата 
DIY (do it yourself, 
товары для дома и 
строительные то-
вары), в общепите, 
магазинах одежды и 
обуви, на АЗС. Так, 
в супермаркетах 
обороты по Pay за 
II квартал 2021 года выросли на четверть к тому же пе-
риоду 2020 года и в 2,3 раза — к показателям 2019 года. 
В магазинах товаров для дома рост более заметный — 
на 70% и в 2,2 раза соответственно. Траты по картам 
ВТБ при оплате смартфонами в общепите выросли в 
3,3 раза ко II кварталу 2020 года и вдвое — к 2019 году. 
Подобная динамика зафиксирована в магазинах оде-
жды и обуви. Токенизированная оплата на АЗС карта-
ми ВТБ выросла по объему на 85% ко II кварталу 2020 
года и вдвое — к тому же периоду 2019 года.

«По прошествии пика пандемии оборот по бескон-
тактным платежам начал расти невероятными темпа-
ми, — отметили в пресс-службе МКБ. — Размер среднего 
чека, по нашим оценкам, составил 1130 рублей. Также 
с декабря 2019 года по июнь текущего года наблюда-
ется снижение среднего чека на 8%. Топ категорий, в 
которых россияне наиболее часто совершали траты, — 
магазины и супермаркеты, путешествия, авто и тран-
спорт, красота и здоровье, мода и стиль, сфера услуг».

Тренд на увеличение транзакций с помощью смар-
тфона сохранится. В пресс-службе «Открытия» отме-
тили, что интерес к бесконтактным операциям у кли-
ентов будет расти, в том числе за счет интеграции кар-
ты «Мир» в сервис Apple Pay. Этой же точки зрения 
придерживаются в ВТБ.

Россия — один из глобальных лидеров бесконтак-
тной оплаты, указал руководитель направления ис-
следований Центра исследования финансовых техно-
логий и цифровой экономики «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея. «Россия либо имеет абсолютное лидерст-
во в проникновении мобильных платежей, либо нахо-
дится на уровне с Китаем, где большая часть платежей 
проходит через AliPay или WePay», — говорит он.

Вообще не пользуются безналичной оплатой око-
ло 10—13% россиян. «Поэтому не факт, что стопроцен-
тный переход на бесконтактную оплату — самая подхо-
дящая стратегия. Сейчас клиенты формируют набор, 
портфель платежных инструментов и выбирают, какой 
из них использовать в разных сценариях. Скорее всего, 
эта тенденция продолжится», — считает Кривошея. 

УГРОЗА Мошенники нашли 
новый способ обмана

Беда в конкурсе

Елена Манукиян

Мошенники научились выманивать деньги у граждан, 
вовлекая их в фейковые розыгрыши, якобы организо-
ванные мессенджерами, пишет РИА Новости со ссыл-
кой на Сбербанк.

Злоумышленники рассылают информацию о кон-
курсе, который будто бы проводят популярные про-
граммы по переписке. Затем кидают ссылку на фишин-
говый сайт, где размещена информация о призовом 
фонде, причем сумма указана в долларах. Там же жела-
ющим поучаствовать в конкурсе предлагают выбрать 
любой мессенджер, и сайт выдает размер приза — сум-
ма, как правило, со-
ставляет 5—10 ты-
сяч долларов. Но на 
этом обман не за-
канчивается, чело-
века направляют в 
чат к администра-
тору, где ему сооб-
щают, что он попал 
в топ-100 пользо-
вателей соцсети, 
обещают еще не-
сколько денежных 
призов. Неожидан-
но оказывается, 
что переводить деньги в долларах запрещено, поэтому 
предлагают конвертировать сумму в рубли. За опера-
цию просят комиссию. Дальше схема стандартная — 
нужно ввести номер карты, фамилию и имя владельца 
и трехзначный код на обратной стороне. Затем сооб-
щить код из СМС-сообщения. В результате мошенники 
получают доступ к счету и оставляют жертву без денег. 

В Сбербанке рекомендуют тщательно проверять 
информацию обо всех конкурсах. Если найти сведения 
об организаторах не получается, лучше отказаться от 
участия. Также обращают внимание, что при конвер-
тации валюты комиссия взимается автоматически, а 
все организационные расходы должен брать на себя 
организатор. 

Михаил Мишустин побеседовал 
с участниками программы переселе-
ния граждан из аварийного жилья. 

А К Ц Е Н Т

Создание оперштабов может означать 
стремление перестроить всю систему 
управления и реагирования  в кризис-
ных ситуациях

Если найти све-
дения об органи-
заторах конкурса 
не получается, 
лучше отказаться 
от участия в нем

Появление карты 
«Мир» в кошельке 
Apple Pay вызовет 
новый виток 
интереса к оплате 
телефоном
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СЛЕДСТВИЕ СК завершает 
дело о торговле детьми 
от суррогатных матерей

Младенец 
за наличные

Наталья Козлова

Одно из самых скандальных и первых в своем роде  уго-
ловных дел завершается в Следственном комитете РФ. 
О том, что расследование полностью закончено, мож-
но говорить, только если тома уже отправлены в про-
куратуру. Но этого еще не произошло. 

Пока ведомство Александра Бастрыкина предъяви-
ло в окончательной редакции обвинение нескольким 
фигурантам этого дела. Так, обвинение получили ге-
ральный директор Европейского центра суррогатного 
материнства Владислав Мельников, заведующий от-
делением экстракорпорального оплодотворения «Пе-
тровские ворота» Тарас Ашитков плюс трое акушеров-
гинекологов, переводчик и юрист. 

Напомним, что преступную схему вскрыли случай-
но. В начале 2020 года в одну из квартир в Одинцов-
ском районе Подмосковья вызвали врача к младенцу.  
Но ребенок умер еще до приезда врачей. А те, увидев, 
что в квартире есть еще три младенца без родителей, 
вызвали полицию. Оказалось, что за совсем малень-
кими грудничками ухаживали нанятые приезжие из 
ближнего зарубежья — муж с женой. Умерший ребенок 
родился в Питере.

Тогда СК по Одинцовскому району  начало офор-
млять дело по статье о «неоказании помощи больно-
му». Но стали всплывать удивительные факты.  Мла-
денцы казались детьми, которых произвели на свет  
суррогатные мамы 
от биоматериала 
иностранцев. А из 
изъятых докумен-
тов следовало, что 
восемь детей уже 
были отправлены за 
границу.  

После этого дело 
забрали в централь-
ный аппарат ведом-
ства. И спустя шесть 
месяцев работы, ле-
том 2020 года, были 
задержаны семь че-
ловек. Суд отправил в камеру тех, кого нашли следова-
тели. А главу компании «Росюрконсалтинг», бизнес-
мена Константина Свитнева и одну из суррогатных ма-
терей, гражданку Украины, пришлось заочно аресто-
вывать и объявлять в международный розыск как сбе-
жавших. Трое вину признали. Остальные — нет.

Сейчас следствие разбирается с несколькими ана-
логичными делами о суррогатном материнстве в Рос-
сии. Всего фактов торговли младенцами, или как выра-
жаются следователи, эпизодов, уже больше десятка. В 
восьми случаях дети уже были отправлены за границу 
в 2019 году, а трое были изъяты и отправлены в дом ма-
лютки. В Следственном комитете утверждают, что про-
цесс был налажен на всех этапах — от поиска матерей до 
отправки «готового товара». Причем  рожденные у нас 
дети «высылались» за границу по поддельным доку-
ментам. И занималась этим «организованная группа».

Обвинения предъявлены и акушеру-гинекологу го-
родской больницы №1 Красногорска Лилии Панаио-
ти, врачу-репродуктологу Юлиане Ивановой, юристу 
компании «Росюрконсалтинг» Роману Емашеву, пе-
реводчику Кириллу Анисимову и курьеру Валентине 
Чернышевой. 

Еще в работе следующее похожее уголовное дело. 
Но там столичный адрес — дом №12 на Аргуновской 
улице в Москве, где нашли еще одного младенца. По-
том прошли задержания медиков в  городе Краснояр-
ске. Они не отставали от столичных коллег и построи-
ли точно такую же схему торговли детьми на заказ для 
граждан из дальнего зарубежья. Подобная «коммер-
ческая деятельность» обсуждалась на всех площадках, 
начиная с интернета и заканчивая Государственной 
Думой. Мнения высказывались самые полярные: от 
того, как это хорошо и здорово и врачи не виноваты, до 
полного запрета подобной деятельности в России.

У нас же после бурных дебатов появился законо-
проект, который запретил иностранцам пользовать-
ся суррогатными матерями в России. Правда, в СК ут-
верждают, что суррогатными матерями выступали в 
основном жительницы ближнего зарубежья.  

COVID-19 Зачем ученые «смешивают» две разных вакцины в одной прививке

Две в одной
Ирина Невинная

В 
России начинаются кли-
нические исследования 
по комбинированному 

применению двух вакцин про-
тив COVID-19 — первого ком-
понента «Спутника V» и раз-
работанной в Оксфорде вакци-
ны  AstraZeneca (AZ). Минздрав 
России выдал разрешение на 
такие испытания. Предполага-
ется, что такой «коктейль» бу-
дет лучше защищать от зараже-
ния коронавирусом, включая 
и новые высококонтагиозные 
штаммы. 

Собственно, сама вакцина 
«Спутник V» уже представля-
ет собой подобный «коктейль» 
— при ее разработке был приме-
нен подход гетерогенного бу-
стирования: для первой инъек-
ции использован аденовирус 
человека 26-го серотипа, а во 
второй — тоже аденовирус че-
ловека, но уже 5-го серотипа. 
Такой подход, представляя но-
вую вакцину в прошлом году, 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
без ложной скромности назвал 
«гениальным», поскольку он 
обеспечивает более стойкий и 
длительный иммунный ответ по 
сравнению с моновакцинами. 

«РФПИ первым в мире вы-
ступил с инициативой пар-
тнерства с другими произво-
дителями вакцин против коро-
навируса», — сообщили в фон-
де. AstraZeneca получила такое 
предложение осенью прошло-
го года и ответила согласием. 
Совместные клинические ис-
следования комбинации пер-
вого компонента «Спутника V» 
с препаратом AstraZeneca  на-
чали проводить в Азербайджа-
не, ОАЭ, Аргентине начиная с 

февраля 2021 года,  сообщили в 
РФПИ. Теперь такие испытания 
проведут и в нашей стране.

Впрочем, в Европе тоже на-
чали комбинировать вакцины 
разных производителей. Сна-
чала — вынужденно. Когда ста-
ло известно, что вакцина AZ 
может привести к тромбозу у 
некоторых групп, в некоторых 
странах, например в Германии, 
вторую дозу привившимся пре-
паратом AZ заменили на вакци-
ну BioNTech/Pfizer. При этом не-
давнее исследование немецких 
ученых, изучивших результаты 
такой смешанной прививки, по-
казало, что этот вариант может 
стать не только временным ре-

шением. Оказалось, что у полу-
чивших первую прививку вак-
циной AZ, а вторую — BioNTech/
Pfizer, иммунный ответ был го-
раздо выше, чем у тех, кого два-
жды кололи одной и той же вак-
циной. 

В НИЦЭМ имени Гамалеи 
не исключают, что опробуют и 
другие «коктейли» — с вакцина-
ми других производителей. Ги-
бридная прививка лучше фор-
мирует долгосрочный имму-
нитет — клетки памяти, и в ре-
зультате может защищать от за-
ражения на более длительный 
срок, пояснил ранее глава ин-
ститута  Александр Гинцбург.

Но, конечно, для того что-

бы подтвердить теоретические 
предположения ученых, потре-
буются дополнительные  клини-
ческие исследования.

«Ничего из ряда вон выхо-
дящего в таких экспериментах 
нет, человечество накопило до-
статочный опыт комбинирова-
ния различных вакцин при за-
щите от целого ряда опасных 
инфекций, — пояснил «РГ» за-
служенный врач России, веду-
щий научный редактор серви-
са Vrachu.ru Михаил Каган. — 
 Например, при полиомиелите 
последовательное использова-
ние инактивированной цельно-
вирусной вакцины и затем осла-
бленной живой вакцины вызы-

вает сильные иммунные реак-
ции. Поэтому логично предпо-
ложить, что смешивание вак-
цин против COVID-19 станет 
хорошим способом обеспечить 
людям защиту. Особенно учи-
тывая изменчивость вируса и 
необходимость ревакцинации». 

Комбинация вакцин спо-
собна расширить репертуар 
поствакцинальных антител, 
что может дать дополнитель-
ное преимущество при появ-
лении новых штаммов вируса.  
«Вот почему  одобренное мин-
здравом исследование комби-
нации «Спутник Лайт» Цен-
тра имени Гамалеи и вакцины 
Оксфордского университета 
AstraZeneca представляет не-
сомненный интерес. И хотя обе 
эти вакцины векторные, однако 
в них используются совершен-
но разные типы медицинских 
аденовирусов, что может спо-
собствовать не только форми-
рованию более широкого спек-
тра клеточного и гуморального 
иммунитета, но и может позво-
лить более эффективно прово-
дить ревакцинацию, избегая 
противодействия иммунной си-
стемы тому вектору, с которым 
она встречалась ранее», — отме-
тил эксперт. 

Кроме того, комбинирова-
ние вакцин может помочь об-
легчить проблемы с производ-
ством большого количества доз 
и в целом улучшить обеспечен-
ность вакцинами, что позволит 
нарастить темпы вакцинации и 
ревакцинации.  «Клинические 
испытания необходимы для 
того, чтобы получить доказа-
тельства о реальной эффектив-
ности и безопасности подобной 
комбинации», — подчеркнул 
Михаил Каган.  

ЭКОЛОГИЯ 

Органические 
отходы станут 
удобрениями и 
биогазом

КОМПОСТ-
МОДЕРНИЗМ
Алексей Дуэль

Создание объектов компости-
рования, на которые будут вы-
возить органические отходы, 
попавшие в мусорные баки, 
обойдется стране в 76,8 млрд 
рублей. Их совокупная мощ-
ность к 2030 году должна до-
стичь 12,8 млн тонн перера-
батываемой органики в год, а 
инвестиции в их создание со-
ставят около 6 тысяч рублей за 
тонну мощности, рассказали в 
ППК «Российский экологиче-
ский оператор» (РЭО).

«Этот сектор отрасли по об-
ращению с отходами создаст 
2,5 тысячи новых рабочих мест 
и сформирует более 1,9 млрд 
рублей ежегодных налоговых 
отчислений, — сказал «РГ» ген-
директор ППК РЭО Денис Буца-
ев. — Органические отходы бу-
дут переработаны в технологи-
ческие грунты для рекультива-
ции полигонов, органические 
удобрения для сельского хозяй-
ства или в биогаз для выработ-
ки электричества».

Органические отходы со-
ставляют около 30% содержи-
мого мусорных баков, показали 
исследования. Сейчас их чаще 
всего отвозят на полигоны. При 
неправильном хранении они 
становятся источником злово-
ния, привлекают птиц и гры-
зунов.

Предполагается, что все объ-
екты обработки отходов мощ-
ностью более 75 тысяч тонн в 
год будут оснащены участками 
для переработки органики. Для 
этого будут отбирать всю мел-
кую фракцию размером до 70 
мм, поскольку среди таких от-
ходов основная часть — как раз 
органика. 

Органика из смешанных от-
ходов выделяется на последнем 
этапе сортировки, уточнил эк-
сперт тематической площад-
ки ОНФ «Экология» Александр 
Коган. По его словам, туда по-
падает доля примесей — сте-
кла, пластика, поэтому полу-
чить чистый конечный продукт 
можно только при идеальном 
раздельном сборе отходов, но с 
этим пока большие проблемы. 

«Скорее всего, на перера-
ботку попадут органические 
отходы, собранные из кафе, ре-
сторанов, отелей, крупных ма-
газинов, — сказал старший пре-
подаватель департамента мар-
кетинга Высшей школы бизне-
са НИУ ВШЭ Александр Лебе-
дев. — В контейнерах у жилых 
домов слишком разнородный 
мусор, в нем могут быть самые 
разные вкрапления, в том чи-
сле опасные вещества».

В ППК РЭО заверяют, что 
современные технологии пере-
работки органических отходов 
позволят обойтись без злово-
ния, никаких неудобств людям 
ни при сборе, ни при компости-
ровании не будет. 

«Создание объектов по пе-
реработке органических отхо-
дов позволит сократить вывоз 
на зловонные свалки, от этого 
выиграют все, — добавил Алек-
сандр Лебедев. — Однако сами 
по себе они вряд ли смогут за-
работать деньги или в обозри-
мом будущем окупить вложе-
ния. Им потребуются дотации». 
По его данным, сейчас невоз-
можно продать органические 
отходы. Даже крупные торго-
вые центры, в которых образу-
ется много пищевых отходов 
на фудкортах, а также масса 
нереализованных продуктов 
с полок супермаркетов, выну-
ждены договариваться с ферме-
рами, чтобы те сами вывезли у 
них остатки пищи. Это позво-
ляет магазинам экономить на 
оплате транспорта для выво-
за этих отходов, а сельхозпро-
изводители получают ценное 
сырье.

Необходимость субсидий 
переработчикам органики 
признают и в ППК РЭО. Одна-
ко там надеются, что при го-
споддержке и предоставлении 
приоритетов производителям 
продукции из отходов при го-
сударственных и муниципаль-
ных закупках это занятие все-
таки может стать доходным, а 
на их товар будет устойчивый 
спрос.  

ОТДЫХ Решение по количеству прямых рейсов в Хургаду
и Шарм-эш-Шейх будет принято на следующей неделе

На курорты 
красноморского края

Евгений Гайва

О
бъявленные опер-
штабом авиарейсы 
на курорты Егип-
та еще не стартова-
ли, а турбизнес уже 
ждет увеличения 
их числа и запуска 
чартеров. Россий-
ская делегация от-

правилась в Египет для провер-
ки санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановки 27 июля. Если 
рейсов станет больше, недель-
ные туры в Египет будут стоить 
от 37 тысяч рублей на человека, 
как и отдых на российском юге. 

Указ 2015 года о запрете на 
полеты российских авиакомпа-
ний на египетские курорты пре-
зидент России отменил 8 июля. 
Оперативный штаб по борьбе с 
распространением коронави-
руса принял решение о возоб-
новлении авиасообщения с ку-
рортами Египта 23 июля, рей-
сы стартуют 9 августа. Пока 
предполагается по пять выле-
тов в неделю в Шарм-эш-Шейх 
и Хургаду. 

«Делегация уже улетела. В 
понедельник следующей неде-
ли нужно будет докладывать 
результаты. Во всяком случае, 
все ждут понедельника», — рас-
сказал «Российской газете» 
директор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко. 

В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) отмечают, что 
визит российской делегации в 
Египет может ускорить расши-
рение квот на курорты Хурга-
да и Шарм-эш-Шейх. На 27—28 
июля запланировано заседание 
межведомственной комиссии 
по выдаче допусков авиаком-
паниям. По оценке источников 

АТОР, есть вероятность, что уже 
на нем учтут первые выводы 
российской делегации. Однако 
ключевые решения по увели-
чению числа рейсов в Египет и 
открытию чартеров все же вряд 
ли будут приняты не ранее сле-
дующей недели, считает Оса-

уленко. Экспертам придется 
оценивать санитарную безопа-
сность в Египте. 

Итоговое решение об увели-
чении количества рейсов будет 
принимать оперативный штаб 
по борьбе с коронавирусом. А 
затем Росавиация выдаст раз-
решения на полеты авиакомпа-
ниям. А тут очень важно, чтобы 

на рынке была конкуренция, 
замечает Осауленко. «Пока все 
рейсы отданы одной авиаком-
пании. В этом случае будет су-
ществовать определенная мо-
нополия, значит, цены будут 
высокими», — говорит он. 

Если количество рейсов уве-
личат и разрешения распреде-
лят между различными авиа-
компаниями, недельный тур в 
Египет экономичного вариан-
та будет стоить до 500 долла-
ров на человека, то есть около 
37 тысяч рублей, указывают 
представители туррынка. 

По этим ценам Египет мо-
жет даже сравняться с россий-
ским югом. Отдых на южных 
отечественных курортах по та-
кой стоимости сейчас рассма-
тривается рынком и туриста-
ми как экономичный вариант. 
По данным туроператора «Але-
ан», средний чек на комплек-
сные недельные туры в августе, 
включающие авиаперелет и 
проживание, в Сочи составля-
ет 38,3 тысячи рублей на чело-
века, в Геленджике — 49,6 тыся-
чи рублей, в Крыму — 51,5 тыся-

чи. Генеральный директор тур-
компании «Дельфин» Сергей 
Ромашкин называет примерно 
те же цены на отдых в Сочи в ав-
густе. В Крыму по таким ценам 
можно подобрать тур в Феодо-
сию или Евпаторию, добавля-
ет он.

Конечно, можно сэкономить 
еще больше, если жить в госте-
вых домах. В Геленджике семья 
из двух взрослых и одного ре-
бенка может снять номер в го-
стевом доме на неделю за 15 
тысяч рублей, в Ялте — за 20 ты-
сяч, в Абхазии — за 10 тысяч ру-
блей, указывают в туркомпа-
нии «Алеан».

Впрочем, Египет будет осо-
бенно востребован с осени, ког-
да сезон на российском юге уже 
закончится. Так что египетские 
курорты все же не составляют 
конкуренцию российским.  

К открытию авиарейсов на курорты 
Египта в России идут неспешно, 
тщательно оценивая ситуацию. 

Комбинация вакцин может дать преимущество при появлении новых штаммов коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Если в итоге оперштаб расширит рейсы 
в Египет, недельный отдых на Красном 
море будет стоить как на Черном — около 
40 тысяч рублей на человека

Объекты обработ-
ки отходов мощ-
ностью более 75 
тысяч тонн в год 
оснастят участка-
ми для компости-
рования органики

После дебатов 
появился законо-
проект с запретом 
иностранцам поль-
зоваться суррогат-
ными матерями

— Читайте также: Чем Казань 
удивит туристов
rg.ru/art/2139166
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НАДЗОР Россия первой 
внесла в ООН проект 
конвенции по борьбе 
с IT-преступностью

Кибер-
прокуроры

Иван Егоров

Во вторник Россия внесла в ООН проект конвенции 
о противодействии использованию информацион-
но-коммуникационных технологий в преступных 
целях.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Генпрокуратуры, межведомственная рос-
сийская делегация во главе с заместителем Генераль-
ного прокурора РФ Петром Городовым, на встрече в 
штаб-квартире ООН в Вене с и. о. исполнительного 
директора Управления ООН по наркотикам и пре-
ступности Деннисом Чатчавалитом официально 
внесла российский проект конвенции о противодей-
ствии использованию информационно-коммуника-
ционных технологий в преступных целях.

Копия проекта конвенции передана председателю 
специального комитета ООН по разработке конвен-
ции о противодействии использованию информаци-
онно-коммуникационных технологий в преступных 
целях Фаузие Мебарки. Таким образом, как отмети-
ли в надзорном ведомстве, Россия стала первой стра-
ной, разработавшей и представившей в спецкоми-
тет проект универсальной конвенции, посвященной 
противодействию информационной преступности.  

Как напомнили в Генпрокуратуре, в прошлом 
году в связи с взрывным ростом киберпреступности 
во всем мире по решению Генерального прокурора 
Игоря Краснова была создана межведомственная ра-
бочая группа по противодействию информационной 
преступности. 

Одной из главных задач, которую поставил глава 
надзорного ведомства перед экспертами этой груп-
пы, стала разработка проекта универсальной все-
объемлющей международной конвенции о противо-
действии использованию информационно-комму-
никационных технологий в преступных целях.  
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ДОРОГИ Госавтоинспекция 
зафиксировала в Москве 
за полгода более 
200 наездов на детей

Недоглядели

Владимир Баршев

За 6 месяцев этого года Госавтоинспекция столицы за-
регистрировала 223 наезда на детей-пешеходов, при 
которых 2 ребенка погибли и 230 получили ранения 
различной степени тяжести, сообщает пресс-служба 
ведомства. 

Анализ всех наездов на детей-пешеходов на дворо-
вых территориях показал, что условиями, прямо или 
косвенно способствовавшими ДТП, стали неожидан-
ный выход ребенка из-за припаркованного транспорта 
или несоответствие скорости движения установлен-
ным правилам.

При этом каждый четвертый наезд был совершен 
на внутридворовой территории, а наиболее часто в ка-
честве пострадавших оказываются дети в возрасте от 
6 до 9 лет. Накануне во дворах произошло два таких 
наезда. В первом случае 11-летний мальчик на Мичу-
ринском проспекте во дворе дома 19, к. 3 выскочил из 
подъезда и, не глядя по сторонам, побежал на игровую 
площадку. В результате попал под колеса автомобиля 
«Hyundai Creta». С предварительным диагнозом «за-
крытый перелом левой лодыжки и перелом берцовой 
кости» ребенок был госпитализирован. 

Во втором случае на Новомарьинской улице во дво-
ре дома 8-летний мальчик отбежал от мамы и попал 
под колеса автомобиля «Fiat». С предварительным ди-
агнозом «сотрясение головного мозга» он был госпи-
тализирован. 

Ранее столичная Госавтоинспекция сообщила о том, 
что в Москве за полгода зафиксировано 16 наездов на 
несовершеннолетних пешеходов, передвигающихся на 
обычных самокатах, один случай использования элек-
тросамоката мощностью до 0,25 кВт, а также два ДТП с 
использованием электросамокатов с мощностью элек-
тродвигателя свыше 0,25 кВт.  

ПРАВО С пассажирами 
автобуса должны 
расплачиваться за ущерб 
здоровью не по ОСАГО  

Дорогая травма

Владимир Баршев, Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь 

Из-за того, что водитель автобуса тронулся с оста-
новки с открытыми дверями, из салона на улицу вы-
пала пожилая женщина с внуком. Пермский краевой 
суд обязал автоперевозчика выплатить ей очень зна-
чительную компенсацию морального вреда. Но, как 
оказалось, ранее страховая компания недоплатила ей 
за полученную травму. С ней рассчитались не по той 
страховке.  

Жительница Краснокамска ехала в рейсовом авто-
бусе со своим внуком. Доехав до своей остановки, она 
начала выходить через центральные двери, но автобус 
вдруг поехал. При этом водитель не закрыл двери. И ба-
бушка буквально выпала на улицу вместе с внуком, ко-
торый был у нее на руках. Как впоследствии установят 
врачи, при падении она сломала себе ногу. Это было 
квалифицировано как вред здоровью средней тяжести. 
Ребенок при падении не пострадал.

Сразу после инцидента автобус остановился, выз-
вали ГИБДД, скорую помощь, и потерпевшей оказали 
необходимую помощь. Водитель пояснил, что он не ви-
дел в зеркале заднего вида женщину с ребенком и пото-
му поехал. Его привлекли к ответственности за нару-
шение правил дорожного движения, повлекшее причи-
нение средней тя-
жести вреда здоро-
вью потерпевшего и 
за нарушение пра-
вил перевозки лю-
дей, лишили прав на 
полтора года и ош-
трафовали на 500 
рублей. 

Страховая ком-
пания выплатила 
пострадавшей 161 
тысячу рублей по 
ОСАГО. Женщина 
после выздоровле-
ния обратилась в суд с требованием взыскать с автопе-
ревозчика 400 тысяч рублей в качестве компенсации 
морального вреда и 6079 рублей со страховой компа-
нии на возмещение лечебных расходов. Итогом стало 
решение о том, что владелец автобуса, из которого вы-
пала женщина, выплатит ей 200 тысяч рублей. Иск к 
страховой компании был оставлен без рассмотрения.

Представитель перевозчика утверждал, что постра-
давшая поскользнулась на остановке и потому претен-
зии несостоятельны, и даже была подана жалоба на ре-
шение горсуда. Но Пермский краевой суд оставил его 
без изменений и решение вступило в законную силу. 

Но, как оказалось, женщине заплатили все-таки 
меньше, чем должны были. Причем — в четыре раза. 
Как пояснили в Российском союзе автостраховщиков, 
в данном случае страховая выплата, которую она по-
лучила (160 тысяч рублей), должна была производить-
ся не по ОСАГО, а по обязательному страхованию гра-
жданской ответственности перевозчика (ОСГОП). А 
там лимит выплат именно в четыре раза выше, чем по 
обязательной автогражданке. 

Поясним. Все перевозчики страхуют свою ответ-
ственность перед третьими лицами и по ОСАГО, и по 
ОСГОП. Если водитель автобуса просто сбил на дороге 
пешехода, то выплата причиненного ущерба здоровью 
производится по ОСАГО. Но в данной ситуации речь 
идет о пассажире автобуса. А значит, страховщик  дол-
жен платить по обязательной страховке перевозчика. 
Тем более что факт падения из автобуса установлен 
протоколом ГИБДД, судебной экспертизой и, в конце 
концов, судом. 

Ущерб здоровью считается и в том, и в другом стра-
ховании одинаково. По специальной таблице, в кото-
рой перечислены все виды возможных травм. Каждая 
травма имеет свою цену. Но цена в этой таблице указа-
на в процентах от страхового лимита. И если в ОСАГО 
лимит по жизни и здоровью — 500 тысяч рублей, то в 
ОСГОП — 2 миллиона. Так что, получается, женщине се-
рьезно недоплатили за полученную ей травму. 

Пассажирам общественного транспорта надо иметь 
это в виду. Они могут претендовать на более значи-
тельную страховую выплату. Ведь они — пассажиры, а 
не пешеходы, попавшие под колеса, как бы страховщи-
ку ни хотелось представить всю эту историю.   

РАКУРС Самокатчиков предложили обучать 
вождению

Права на прогулку
Елена Новоселова

П
о данным МВД, в первой 
половине 2021 года в Рос-
сии произошло 180 ДТП 

с участием самокатов, в резуль-
тате которых погибли 5 чело-
век, а травмы получили 188. И 
это только те случаи, которые 
оформляли инспекторы ГИБДД. 
Реального же масштаба пробле-
мы не знает никто, считает руко-
водитель рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов» 
Петр Шкуматов. 

Юридически водители так 
называемых средств индивиду-
альной мобильности приравне-
ны к пешеходам. «Если электро-
самокат наезжает на пешехода, 
это происшествие не является 
дорожно-транспортным… Это 
как будто бы я шел и сильно на-
ступил вам на ногу», — грустно 
шутит Шкуматов. Неразбери-
ху с владельцами самокатов, 
моноколес и сигвеев пытаются 

распутывать в Госдуме, вплоть 
до радикальных мер запрета. 
По мнению экспертов, водите-
ли этих мощных и скоростных 
девайсов должны проходить 
специальную подготовку. «Од-
нозначно, хотя бы 5—7 часов 
семинаров зачетных, на осно-
вании которых выдавались бы 
удостоверения. Мы готовы это 
сделать на нашей базе, но это 
должно быть сделано в законо-
дательном порядке, в массовом 
направлении при минимальной 
цене, но жестком контроле и от-
боре людей, которые способны 
становиться на это техническое 
средство», — заявил глава мо-
сковского отделения «ДОСААФ 
России» Вячеслав Ниниченко 
на пресс-конференции НСН. 

Необходимо также контр-
олировать, чтобы средства ин-
дивидуальной мобильности не 
попали в руки психически неу-
стойчивых людей. То есть дело 
идет к получению водительских 

прав категории М или даже А. 
Впрочем, регулировать необ-
ходимо только те самокаты, ко-
торые представляют реальную 
опасность для граждан, убе-
жден Петр Шкуматов. 

«Самокаты с двигателем 
должны быть разделены на не-
сколько категорий, — объяснил 
он. — Первая категория — про-
гулочные электросамокаты, то 
есть те, которые не могут разви-
вать скорость выше определен-
ной, имеют массу не более опре-
деленной и мощность двигате-
ля не более определенного. Все 
три параметра дискуссионные, 
их можно обсуждать, но раздел 
идет по этим трем характери-
стикам». Прогулочный самокат 
можно вообще никак не регули-
ровать.

Большинство же ДТП проис-
ходят с участием более мощных 
электросамокатов, которые мо-
гут развивать скорость до 100 
километров в час.  

ПОЛИЦИЯ 

В России резко 
выросли угоны 
спецтехники

БУЛЬДОЗЕР 
В РОЗЫСКЕ
Михаил Фалалеев

Ежегодно в России в среднем за 
последние десять лет угоняли 
около пятисот единиц строи-
тельной техники. Однако в пе-
риод пандемии это число воз-
росло почти вдвое. Эксперты 
правоохранительных органов 
считают, что такой криминаль-
ный всплеск связан с неожи-
данным строительным бумом. 

Действительно, ремонт, 
строительство и благоустрой-
ство территорий одни из нем-
ногих видов бизнеса, где как 
минимум нет спада, а то и на-
блюдается хороший рост. С од-
ной стороны, люди, оказавши-
еся на карантине или в режиме 
работы в удаленном доступе, 
наконец-то нашли время для 
наведения порядка в доме. С 
другой стороны, строительные 
бригады — небольшие слажен-
ные коллективы, где больные 
коронавирусом, если они были, 
давно отсеяны. А общаются 
строители в основном только 
между собой.

И вот тут вдруг при возрос-
шем спросе на строительные 
услуги возник дефицит спец-
техники. Доходит до смешного 
— с мемориального кладбища 
в Жуковском угнали трактор. 
Угонщик — 18-летний местный 
житель — намеревался продать 
его за полмиллиона рублей ка-
кому-то прорабу. В сводки этот 
случай попал как курьез. Ведь 
гораздо интереснее читать со-
общения об угонах дорогих 
престижных иномарок. На са-
мом деле строительная техника 
порой стоит намного дороже и 
страсти вокруг нее разгорают-
ся недетские.

Например, рыночная стои-
мость бетоносмесителя Bosch 
на 7 кубических метров, на 

шасси автомобиля «КамАЗ» 
может достигать более 2 мил-
лионов рублей. Стоимость ав-
токранов еще больше. Цена ав-
токрана грузоподъемностью 
25 тонн на шасси автомобиля 
«Урал» или «КамАЗ» превыша-
ет 5 миллионов рублей. Стои-
мость автокранов иностран-
ного производства колеблется 
от 10 до 70 миллионов рублей 
в зависимости от марки и гру-
зоподъемности. Импортный 
трактор стоит не менее 2 мил-
лионов рублей. Наибольшей 
популярностью пользуются са-
мосвалы, тракторы, автокра-
ны, бетономешалки, буриль-
ные установки и экскаваторы. 

Такие преступления совер-
шаются только по заказу, тща-
тельно готовятся и отличаются 
дерзостью, а нередко и жесто-
костью. Эксперты отмечают, 
что участились разбойные на-
падения организованных пре-
ступных групп. Обычно посту-
пает заказ на ту или иную тех-
нику. Специализирующиеся на 
подобных «операциях» люди 
ищут в городе или области под-
ходящий объект, договарива-
ются о цене. Ну а дальше — тех-
нологический, так сказать, 
процесс: угонщики заранее го-
товят на машину путевые доку-
менты, договариваются с охра-
ной или нейтрализуют ее и но-
чью выводят технику за ворота 
стройплощадки, стоянки или 
гаража. В ту же ночь, как пра-
вило, ее стараются перегнать 
за пределы региона, где может 
быть объявлен розыск.

Бывает и так, что водителю 
предлагают какой-нибудь «ле-
вый» заказ — мол, можно бы-
стро, за пару часов заработать 
несколько тысяч рублей. А за-
тем водителя высаживают где-
нибудь на трассе, нередко свя-
зывают, могут и убить. А меха-
низм исчезает в неизвестном 
направлении.

 Известно, что такие эпизо-
ды находятся на особом контр-
оле полиции. Однако раскры-
ваемость подобных преступле-
ний невысока — до 10 процен-
тов. Это только кажется, что 
трактор, бульдозер, тем более 
автокран слишком приметны, 
чтобы раствориться в общем 
потоке. Их точно так же, как 
другие авто, перекрашивают, 
перебивают серийные номе-
ра, даже меняют комплекта-
цию навесного оборудования. 
И «всплывает» эта механика 
отнюдь не на соседней стройке, 
а порой совсем в другом, дале-
ком регионе.  

ПРОЕКТ В Госдуму внесен законопроект о продаже 
«красивых» регистрационных знаков

Красота не спасет 
от аварий

Владимир Баршев 

В 
Госдуму внесен за-
конопроект о прода-
же «красивых» авто-
мобильных номеров. 
Впрочем, внесло его 
не правительство, как 
давно ожидалось, а 
депутат. Да и при бли-
жайшем рассмотре-

нии этот законопроект совсем 
не соответствует тому, который 
разрабатывало минэкономраз-
вития и который прошел уже и 
общественное обсуждение, и 
антикоррупционную экспер-
тизу. 

Депутатский проект предпо-
лагает введение самостоятель-
ного закона «Об установлении 
порядка присвоения регистра-
ционных знаков с «особой» се-
рией». Впрочем, никакого по-
рядка в этом законе не пропи-
сано. Там лишь указывается, 
что считать «особой серией». 
Это «знаки, состоящие из оди-
наковых букв или цифр, или 
включающие в себя два знака 
«0» (ноль) либо один знак «0» 
(ноль) слева с повторением в 
серии кода региона». В нем так-
же устанавливается, что резер-
вирование таких знаков будет 
происходить путем продажи 

их на электронных аукционах, 
а все доходы от такой торговли 
пойдут в дорожные фонды реги-
ональных бюджетов. 

По сути, если принять та-
кой закон, то ничего регулиро-
вать он не будет. Дьявол кроет-
ся в деталях. Именно поэтому 

минэкономразвития совмес-
тно с МВД несколько лет тща-
тельно разрабатывали подхо-
ды к такой торговле. И вот ког-
да их проект практически готов 
— осталось только правительст-
ву внести в Госдуму поправки к 
действующему закону о реги-
страции транспорта и Налого-
вый кодекс, а затем утвердить 
правила продажи «красивых» 
номеров, появляется альтерна-
тивный законопроект. Понят-
но, что вряд ли он дойдет даже 
до первого чтения. 

Напомним, что документы, 
разработанные минэкономраз-
вития, предполагают, что про-
дажа «красивых» номеров на-
чнется с 1 января следующего 
года. Хотя теперь это маловеро-
ятно. Поправки в закон о реги-
страции еще не внесены в Гос-

думу. А после выборов депутаты 
вряд ли их успеют принять до 
нового года. 

Но главное в правительст-
венном пакете документов — 
правила продажи таких «краси-
вых» номеров, а также размер 
госпошлины. 

Госпошлина составит макси-
мум 600 тысяч рублей за одина-
ковые цифры и буквы. Одинако-
вые буквы в три раза удорожа-
ют любое сочетание цифр. На-
пример, за цифры 010 потре-
буется заплатить 50 тысяч. За 

них же с одинаковыми буквами 
— 150 тысяч.

Если цифры не повторяются, 
но повторяются буквы, то это 
будет стоить 200 тысяч. Если 
повторяются только две буквы 
— 50 тысяч рублей.

Размер госпошлины мо-
жет быть увеличен или умень-
шен региональными законами, 
но не более чем в десять раз. А 
если законодательство регио-
на позволяет проводить элек-
тронные аукционы, то размер 
госпошлины будет установлен 
по итогам такого аукциона, но 
не ниже установленных Нало-
говым кодексом или местными 
законами.

Можно будет просто заре-
зервировать любой понравив-
шийся номер, но это будет сто-
ить 5 тысяч рублей. 

А если человек не собирается 
ничего бронировать и согласен 
на любой номер, который ему 
присвоят в ГИБДД, то для него 
госпошлина составит нынеш-
ние 2 тысячи рублей. 

Резервировать можно будет 
не только автомобильные но-
мера, но и номера для мотоци-
клов. Они тоже бывают «краси-
выми» и пользуются спросом 
на пока еще не очень легальном 
рынке.

Также «красивые» номера 
можно будет передавать по на-
следству. Вместе с машиной, 
разумеется.

Но если машина продается 
вместе с номером и новый соб-
ственник захочет сохранить его 
за собой, то ему придется так-
же заплатить госпошлину. Или 
отказаться от красивых сочета-
ний букв и цифр и получить но-
вые номера. 

Если автовладелец продает 
автомобиль, но «красивый» но-
мер хочет оставить за собой, по-
весив его на новую машину, то 
второй раз платить повышен-
ную госпошлину ему не при-
дется. 

Как видно, в документах, под-
готовленных минэкономразви-
тия, учтено все. Осталось толь-
ко все это принять, а регионам 
наладить работу электронных 
торгов.

Кстати, ежегодно в России 
выдается более 4 миллионов го-
сномеров. В интернете предла-
гают широкий выбор вариан-
тов по покупке «красивых» но-
меров. Цена за них варьируется 
от 10 тысяч до 10 миллионов ру-
блей за штуку.  

Одинаковые буквы в три раза 
удорожают номер с любым 
сочетанием цифр. 

В первой половине 2021 года в России произошло 180 ДТП с участием самокатов.

А К Ц Е Н Т

Если автовладелец продает автомобиль, 
но «красивый» номер хочет оставить 
за собой, то второй раз платить повы-
шенную госпошлину ему не придется

Раскрываемость 
этих преступле-
ний невысока — 
до 10 процентов, 
хотя они на особом 
контроле полиции

— Как вернуть машину, проданную в обход собственника
rg.ru/art/2139359

ПРОВЕРКА СЛУХА Водителей 
пугают новыми функциями 
автоматических камер 

Держи дистанцию

Владимир Баршев

В СМИ снова прошла информа-
ция о том, что камеры фотови-
деофиксации нарушений обо-
гатят новым функционалом. На 
сей раз они будут наделены воз-
можностью вылавливать на до-
рогах тех, кто слишком близко 
прижимается к впереди идущей 
машине, выдавливая ее из поло-
сы. Но даже в том случае, если 
разработчики наделят такой 
возможностью автоматические 
камеры, сотрудники ГИБДД ни-
чего не смогут предъявить ви-
новным в таком поведении на 
дороге водителям. 

Кстати, информация о том, 
что автоматические камеры со-
бираются наделить подобным 
функционалом, как раз исходит 
от разработчиков этого обору-
дования. 

«Комплексы научатся фик-
сировать очень опасное пове-
дение на дорогах. Бывают «учи-
теля», которые на высокой ско-
рости летят в левом ряду и счи-
тают, что машины впереди не-
достаточно быстро едут. Тогда 
они подъезжают вплотную и 
начинают эти машины выдав-
ливать. Неопытные водители 
могут растеряться и устроить 
ДТП», — цитируют разработ-
чиков комплексов СМИ. По их 
словам, фиксировать опасное 
вождение будет помогать ней-
росеть. При этом в ПДД уже 
есть действующий пункт, на ос-
новании которого можно на-
казывать нарушителей — это 
несоблюдение безопасной ди-
станции.

И вот тут разработчики лу-
кавят. Действительно, в прави-
лах есть пункт 9.10, согласно 

которому, водитель должен со-
блюдать такую дистанцию до 
движущегося впереди тран-
спортного средства, которая 
позволила бы избежать стол-
кновения, а также необходимый 
боковой интервал, обеспечива-
ющий безопасность движения. 
Но сколько метров составляет 
эта дистанция, нигде не обозна-

чено. То есть камера будет заме-
рять совершенно субъективную 
вещь. А использовать это в каче-
стве доказательства нарушения 
не получится. 

По сути, у нас из-за несоблю-
дения дистанции может прои-
зойти только ДТП. За что и мож-
но привлечь к ответственности 
водителя. 

Также несоблюдение дистан-
ции прописано в пункте 2.7 пра-
вил, где запрещается опасное 
вождение. Но ответственно-
сти за опасное вождение у нас 
не предусмотрено. Получает-
ся, что камеры будут выявлять 
нарушение, за которое никого 
нельзя наказать. Сомнительно, 
чтобы этот функционал сейчас 
заинтересовал региональные 
власти, ведь денег в бюджет он 
не принесет.  

Лимит выплаты за 
ущерб здоровью 
по ОСАГО — 500 
тысяч рублей. А по 
ОСГОП — два мил-
лиона рублей 

Автоматические 
камеры будут 
выявлять наруше-
ние, за которое 
никого нельзя 
наказать
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ОПЫТ В Башкортостане 
расширили поддержку 
для молодых ученых

Гранты 
за таланты

Гульназ Данилова, «Российская газета», Уфа

Начиная с этого года молодым ученым в возрасте до 35 
лет будут выделять средства на научные исследования. 
В соответствии с указом главы региона Радия Хабиро-
ва учреждено 20 грантов: 10 — аспирантам, 10 — канди-
датам наук. Первым в течение двух лет из бюджета ре-
спублики будут выделять по 500 тысяч рублей, вторым 
— по одному миллиону.

В 2021 году на эти цели в бюджете республики пред-
усмотрено 15 миллионов рублей, в последующие годы 
— по 30 миллионов. Как сообщил советник главы РБ по 
вопросам науки Руслан Казыханов, гранты — это толь-
ко часть, начальная ступень новой системы стимули-
рования молодых исследователей, воспроизводства 
кадрового потенциала.

— Мы перезапускаем систему поддержки молодых 
ученых, — подчеркнул Руслан Казыханов. — Создаем 
молодежные лаборатории, привлекаем ведущих уче-
ных в вузы и научные центры региона. Главным пока-
зателем того, что гранты сработали, станут успешная 
защита диссертаций и закрепление в республике на-
ших лучших умов.

Для того чтобы в Башкортостане появлялись новые 
научные школы мирового уровня, в 2021 году плани-
руется выделение четырех трехлетних мегагрантов по 
75 миллионов рублей. Ставка делается на появление 
новых исследований в области декарбонизации, био-
медицины и генетики, авиационных материалов и фо-
тоники, искусственного интеллекта.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Геронтолог Алексей Москалев: 120 лет для жизни человека 
не предел

Прививка от старости
Светлана Цыганкова, 
Сыктывкар

С
колько может про-
жить человек? Во 
времена Пушкина 
генерал лет тридца-
ти с небольшим счи-
тался почти стари-
ком.  А сегодня мы 
не готовы мириться 
с тем, когда про че-

ловека под 60 говорят, что он 
пожилой. О долголетии корре-
спондент «РГ» беседует с  докто-
ром биологических наук Алек-
сеем Москалевым, который ру-
ководит специализированной 
лабораторией в Институте би-
ологии Коми научного центра 
Уральского отделения РАН. 

Вы говорите, что 120 лет — 
это реальный и биологически 
достижимый для человека воз-
раст. А старение, по-вашему, 
разновидность болезни, с кото-
рой можно бороться. Но как? 
Отдельно лечить болезнь Пар-
кинсона, Альцгеймера, следить 
за кожей, чтобы не увядала?

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: Уже сегодня, со-
блюдая известные правила (ре-
жим питания, физической ак-
тивности, труда и отдыха), мож-
но прожить в среднем 85 лет с 
приемлемым самочувствием. 
Однако если мы станем разви-
вать науку о старении, то и 120 
лет не предел. Почему? Старе-
ние — основной фактор риска 
сердечно-сосудистых, нейро-
дегенеративных и онкологи-
ческих заболеваний. Старение 
кожи лишь отражает глубинные 
процессы старения во всем ор-
ганизме. Старение иммунной 
системы обусловливает низкую 
эффективность прививок и тя-
жесть заболевания тем же кови-
дом у людей в возрасте. Лечить 
сахарный диабет, гипертензию, 
ишемическую болезнь сердца, 
болезнь Альцгеймера по отдель-
ности возможно только симпто-
матически и с очень ограничен-
ным успехом. Воздействовать 
надо на их причину — старение 
клеток, внеклеточного матрик-
са, сосудов.

А вот кавказские долгожители 
— в чем их феномен? Гены, , све-
жий воздух, питание, разме-
ренность жизни?

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: На Кавказе за-
метно выше средняя продолжи-
тельность жизни. Вероятнее все-
го, это связано с более здоровым 
образом жизни, например, по 
отношению к алкоголю и куль-
туре питания. Но долгожителей 
среди людей старше 60 лет там 
примерно столько же, как в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. 

Вы говорите о трех возраст-
ных рубежах применительно 
к старению — 45, 60 и 75 лет. 
Почему именно они? 

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: К 45 годам, как 
правило, уже пройден пик ре-
продуктивной функции, стано-

вится заметен спад уровней по-
ловых гормонов, которые игра-
ют важную анаболическую роль, 
способствуя развитию мышц и 
костей, хорошему общему само-
чувствию.

К 60 годам истощаются за-
пасы стволовых клеток, старые 
клетки все хуже делятся, умень-
шается мышечная и костная 
масса, становится мало наив-
ных иммунных клеток, способ-
ных адекватно реагировать на 
новые инфекции.

К 75 годам количество хро-
нических заболеваний удваи-
вается. Соединительная ткань 
(в легких, сосудах, коже) ста-
новится жесткой, неэластич-
ной. Это снижает жизненную 
емкость легких, максимальное 
потребление кислорода, повы-
шает артериальное давление и 
риски тромбозов. Растет риск 
инфекционных и аутоиммун-
ных процессов, старческой де-
менции. 

Одна из ваших книг называет-
ся «Кишечник долгожителя». 
Что, все процессы старения 
начинаются оттуда? 

А Л Е К С Е Й  М О С К А Л Е В : Мы — это не 
просто то, что едим. Мы — это 
то, что усваиваем. И, к сожа-
лению, способность к эффек-
тивному усвоению снижается 
с возрастом. Старый организм 
страдает от дефицита незаме-
нимых аминокислот, жиров, 
витаминов и микроэлементов. 
С пищей могут поступать при-
родные геропротекторы — ве-
щества, содержащиеся в зеле-

ни, ягодах, овощах, фруктах, 
орехах, бобовых и цельнозер-
новых, которые замедляют 
наше старение. И, напротив, 
промышленно переработанные 
продукты, сладости, фастфуд 
становятся причинами хрони-
ческого воспаления, ускорен-
ного старения.

Кроме того, в кишечнике об-
итают микроорганизмы — бак-
терии, археи, грибки. Часть из 
них — симбионты, потребля-
ющие балластные вещества в 
пище — клетчатку, растворимые 

пищевые волокна, полифено-
лы, а взамен продуцирующие 
полезные аминокислоты, вита-
мины, короткоцепочечные жир-
ные кислоты. При частом упо-
треблении «быстрых» углево-
дов — добавленного сахара, муч-
ного размножаются патобион-
тные бактерии и грибки, прово-
цирующие нарушение барьер-
ной функции стенки кишечника 
и воспаление. 

Когда человек сможет жить 
до 120 лет и оставаться в здра-
вой памяти и хорошем физи-
ческом состоянии? Какие усло-
вия? Влияют ли  жара, холод? 

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: Здоровые орга-
ны и системы обладают доста-
точной стрессоустойчивостью, 
чтобы противостоять, напри-
мер, жаре. А борьба с причина-
ми старения приведет к повыше-
нию стрессоустойчивости и вы-
носливости. Но ожидать, что уже 
наши современники станут мас-
сово доживать до 100—120 лет, 
не приходится. 

В механизмах старения еще 
много вопросов, которые ждут 
своих исследователей. Напри-
мер, проблема жесткости вне-

клеточного матрикса как воз-
можная первопричина старе-
ния. Но ее глубокое изучение, 
создание технологий для реше-
ния — дело долгое и затратное.

А что сам человек — сегодня! — 
может сделать для того, что-
бы жить и не доживать? 

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: Советы самые 
простые. Так, стоит отодвинуть 
последний прием пищи с вечера 
на более раннее время. Вечер-
ние калории трансформируют-
ся в жир. И сон после плотного 
ужина станет не глубоким.  А 
все почему? Инсулин, выраба-
тываемый после приема пищи, 

подавляет выработку гормо-
на сна мелатонина. Старайтесь 
избегать перекусов. Чем чаще 
вы едите, тем регулярнее ткани 
подвергаются высокому уров-
ню инсулина. Это в конце кон-
цов приводит к инсулинорези-
стентности и риску сахарного 
диабета.

Не есть переработанную 
или долго хранившуюся (даже 
в условиях заморозки) еду. В та-
кой еде многие нутриенты оки-
сляются и затем способствуют 
хроническому воспалению, ате-
росклерозу. 

То есть лучше съесть немного,  
чем «тазик» бесполезной еды?

АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: Именно. Нуж-
но уменьшить долю «быстрых» 
углеводов — сладостей, добав-
ленного сахара, цельного мо-
лока, белого риса или выпеч-
ки. Тростниковый, фруктовый 
и молочный сахар вызывают 
сшивки в белках внеклеточного 
матрикса, повышая жесткость 
сосудов.

Советую употреблять пищу, 
богатую пищевыми волокнами 
и противовоспалительными по-
лифенолами, — зелень, овощи, 
ягоды, фрукты, бобовые, цель-
нозерновые, семечки и орехи. 
Не забывайте пару раз в неде-
лю про рыбу и морепродукты. 
Стоит избегать жареной еды, 
поскольку она поставляет в ор-
ганизм токсичные конечные 
продукты гликирования, поли-
циклические и ароматические 
углеводороды, приправленные 
избытком масла и соли.

А двигательная активность? 
АЛЕКСЕЙ МОСКАЛЕВ: Об этом надо 
думать чаще, чем о еде. Чтобы 
держать под контролем инсули-
норезистентность, воспаление, 
саркопению и остеопороз, не-
обходимо регулярно (2—3 раза 
в неделю) выполнять силовые 
упражнения. Ежедневные хотя 
бы по 30 минут занятия аэроби-
кой позволят остановить сниже-
ние такого маркера старения, 
как максимальное потребление 
кислорода. Занимайтесь медлен-
ным бегом, быстрой ходьбой, 
танцами, плаванием или спор-
тивными играми на воздухе. 

Существенно улучшить этот 
параметр позволяют также вы-
сокоинтенсивные интерваль-
ные тренировки, пару раз в не-
делю. С точки зрения жесткости 
соединительной ткани стоит 
ежедневно выполнять комплекс 
упражнений на растяжку. Нако-
нец, необходимо тренировать 
равновесие: в старости одним 
из факторов нетрудоспособно-
сти являются падения.

Ну и конечно, здоровый сон — 
семь-восемь часов в день — укре-
пляет иммунитет, противодей-
ствует инсулинорезистентно-
сти, снижает риски депрессии 
и деменции. В наше непростое 
время не обойтись без стресс-
менеджмента. Регулярные ме-
дитации, прогулки на природе, 
музыко-, кино- и библиотерапия 
являются надежными стражами 
спокойствия и благополучия.  

Чтобы дольше жить, надо больше 
двигаться и смотреть вперед, 
а не на прошлое оглядываться.

А К Ц Е Н Т

Воздействовать надо на причину — 
старение клеток, внеклеточного 
матрикса, сосудов
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АРКТИКА Ледостойкая платформа «Северный полюс» потяжелела на 2 миллиарда

Крепкий орешек. И дорогой
Александр Емельяненков

Т
акие совпадения случают-
ся нечасто. Правительство 
России согласилось выде-

лить из Резервного фонда 1,082 
млрд рублей на достройку и 
оснащение ледостойкой самод-
вижущейся платформы «Север-
ный полюс». После ввода в строй 
на ней развернут исследования 
сменные группы ученых-поляр-
ников из России и приглашен-
ные специалисты других стран. 

А буквально за день до этого 
одиночную вахту на дрейфую-
щем льду прямо с макушки пла-
неты начал российский путеше-
ственник Федор Конюхов. Свою 
программу полярных исследо-
ваний он согласовал с Инсти-
тутом океанологии Российской 
академии наук. И там же, по его 
словам, был снабжен чувстви-
тельными приборами. 

Вместе с палаткой Конюхо-
ва на дрейфующей льдине уста-
новлена портативная сейсми-
ческая станция, которая созда-
на в Лаборатории техники под-
водных исследований и испы-
таний ИО РАН. Как пояснил ру-
ководитель этой лаборатории 

Константин Рогинский, в таком 
автономном дрейфе надеются 
прослушать и записать «биение 
сердца Земли» — измерить сей-
смичность, уловить микрозем-
летрясения в районе Северного 
полюса и хребта Гаккеля. 

Насколько продуктивной 
окажется эта арктическая ми-
ни-программа, мы надеемся уз-
нать совсем скоро — одиночный 
дрейф Федора Конюхова про-
длится не более 10—12 дней. В 
последних числах июля атом-

ный ледокол «50 лет Победы» на 
обратном пути с Северного по-
люса должен снять его со льди-
ны и 2 августа вместе с группой 
туристов доставить в Мурманск.  

А тем временем в Петербур-
ге, на Адмиралтейских верфях, 

где сформирована и уже спуще-
на на воду сверхпрочная капсу-
ла-платформа «Северный по-
люс», ждут от Росгидромета (го-
сударственный заказчик) до-
полнительных средств, чтобы 
продолжить достроечные рабо-
ты на плаву и начать установку 
специального оборудования. 

Как пояснил глава минпри-
роды Александр Козлов на за-
седании правительства, эта 
платформа уникальная, созда-
ется впервые — и в России, и в 
мире. Ее окончательный облик 
и размеры самого судна уда-
лось сформировать только по 
результатам модельных испы-
таний. Эти корректировки, по 
словам министра, привели к 
сдвигу по срокам и увеличению 
стоимости. 

«На достройку, испытания 
и ввод в эксплуатацию требу-
ется дополнительно 2,13 млрд 
рублей, — сообщил министр. — 
1,082 млрд предлагаем взять 
из Резервного фонда. А допол-
нительные 1,052 млрд мы зая-
вим в рамках подготовки бюд-
жета на 2022 год. Эти деньги 
позволят завершить строи-
тельство и запустить ЛСП «Се-
верный полюс» в работу в 2022 
году».

Напомним, что изначально 
строительство такой платфор-
мы оценивали в 6,9 млрд ру-
блей, ввести ее в эксплуатацию 
намеревались уже в 2020-м. Те-
перь все сдвинулось вправо, а 
сама ситуация стала предме-
том обсуждения на уровне пра-
вительства.  

Такой видят будущую платформу «Северный полюс» ее заказчики и создатели.

ДОСЬЕ «РГ»

ЛСП «Северный полюс» предназначена для проведения круглогодич-

ных комплексных научных исследований в высоких широтах 

Северного Ледовитого океана. По заказу Росгидромета была 

заложена на Адмиралтейских верфях в 2018 году, сейчас готовность — 

82 процента. Длина платформы — 67,8 м, ширина — 22,5, водоизмеще-

ние — около 7,5 тыс. тонн, мощность энергетической установки — 

3,6 тыс. кВт. Скорость передвижения в сводном плавании — 

не менее 10 узлов.
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ПРОГНОЗ Частота 
климатических аномалий 
будет кратно возрастать 

Жара 
с подтоплением 

Александр Смоленцев

Для тех, кто пришел в этот мир жарким летом 2021-го, 
а также их родителям ученые выдали еще более жар-
кий прогноз: к рубежу 2050 года периоды аномальной 
жары в разных точках нашей планеты будут возникать 
в семь раз чаще, чем это случалось в последние трид-
цать лет. А во второй половине нынешнего века частота 
климатических аномалий может возрасти по сравне-
нию с нынешней в 20 и более раз.

Откровенно пугающие результаты исследований 
обнародовал специализированный научный журнал 
Nature Climate Change. Как следует из этой публика-
ции, ее авторы, работающие в Институте атмосферных 
и климатических наук в Цюрихе (Швейцария), прямо 
связывают такую динамику с ростом выбросов в ат-
мосферу Земли углекислого газа. На специально со-
зданных компьютерных моделях они показали, что из-
за парникового эффекта климат нашей планеты будет 
вести себя, «как спортсмен на стероидах»: каждый сле-
дующий температурный рекорд будет превосходить 
предыдущий, а частота и повторяемость климатиче-
ских аномалий станет кратно нарастать. 

Чтобы такие расчеты стали более понятны, за базу 
для сравнения взяли эпизоды из недавнего прошло-
го. Например, аномальную жару в Европе в 2003 году, 
ее вариант-повторение в России и соседних странах в 
2010-м. И сопоста-
вили с тем, что этим 
летом происходит в 
США и Канаде, где 
термометры на сол-
нце и в тени бьют 
все мыслимые ре-
корды. 

Невиданная до-
селе жара стоит не 
только в Калифор-
нии, а на всем тихо-
океанском побере-
жье США. В штатах 
Колорадо, Юта, Не-
вада, Вашингтон в прошедшие выходные температура 
воздуха доходила до 45–47 градусов, если переводить 
с Фаренгейта на более привычную нам шкалу Цельсия. 
Да что Калифорния и Юта! В Лапландии, на «историче-
ской родине» финского Санта-Клауса, плюс 33 и выше. 
Такого здесь не наблюдали с 1914 года. А теперь может 
повториться весьма скоро и не раз…

Уже не удивляет и тот факт, что от непомерной жары 
страдают даже там, где к солнцу и высоким температу-
рам приучены от рождения. Этим летом, в конце июня, 
было за 50 в Ираке и Пакистане, а на территории Ку-
вейта зарегистрировали рекордные 52,3 по Цельсию. 

Расчеты ученых из Института атмосферных и кли-
матических наук указывают на то, что многодневные 
периоды аномальной жары, когда предыдущий рекорд 
температуры превышается на 5 градусов или более, в 
горизонте до 2050 года могут и будут возникать от 2 
до 7 раз чаще, чем это фиксировалось в предыдущие 
тридцать лет наблюдений. А дальше — больше: в пери-
од с 2051 по 2080 годы такая вероятность вырастает на 
порядок — до 20 и более раз. 

Однако все это не отменяет и тропических ливней, 
где раньше такого не наблюдалось. А как следствие — 
аномального разлива рек, наводнений, подтоплений, 
разрушения дорог, мостов, других объектов инфра-
структуры. Уже не первый год с этим сталкиваются на 
востоке нашей страны, во многих регионах Сибири и 
в Якутии. 

Быть к этому в постоянной готовности — призыв 
понятный. Но противостоять стихии со всеми нынеш-
ними ресурсами и достижениями человеческой ци-
вилизации весьма непросто. Неявный совет, который 
напрашивается из многочисленных научных исследо-
ваний, один: Человек, ставший говорить о себе с боль-
шой буквы, должен смирить гордыню, оставить распри 
и найти консенсус в том, что касается климата и мер по 
его сохранению.  

В Лапландии, 
на «исторической 
родине» финского 
Санта-Клауса, 
плюс 33 и станет 
еще больше
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Фашизм-лайт
МИХАИЛ АФАНАСЬЕВ, ДИРЕК-

ТО Р  ГО С УД А Р С Т В Е Н Н О Й  П У-

БЛИЧНОЙ ИСТОРИЧЕСКОЙ БИ-

БЛИОТЕКИ РОССИИ: Меня смущает 
первобытная вера в онтологи-
ческую силу слова и картинки, 
представление, что изображе-
ние врага или злодея может ма-
гическим образом влиять на че-
ловека до такой степени, что он 
поменяет свое мировоззрение. 
Следующий шаг, как в религии 
вуду, делать фигурки и колоть 
их в сердце, чтобы все зло ушло 
из нашей жизни.
А Л Е К С Е Й  И Л Ь И Н ,  О С Н О В АТ Е Л Ь  И  Г Е Н Е -

РАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИЗДАТЕЛЬСКОЙ ГРУП-

ПЫ «АЛЬПИНА ПАБЛИШЕР»: Насколь-
ко мне известно, на российском 
книжном рынке нет книг, так 
или иначе оправдывающих фа-
шизм. Можно предположить, 
что-то такое может существо-
вать в подпольно-маргиналь-
ных вариантах, некие брошю-
ры, нелегально изданные круж-

ками сумасшедших поклон-
ников нацизма. Но такие изда-
ния точно не продаются в мага-
зинах.

Зато книжный рынок напол-
нен антифашистскими книга-
ми. Их снимать с полок из-за 
того, что на их обложках изо-
бражена фашистская символи-
ка? Но изображена она вовсе не 
для того, чтобы увлечь ею чита-
теля, а для того, чтобы он ужа-
снулся той реальности. Без нее 
не расскажешь о времени. И 
не придашь разговору нужный 
градус драматизма при пере-
даче антифашистской инфор-
мации.

Почему, с вашей точки зре-
ния, трактовка следовате-
лем поправок, которые стали 
законом, может обернуться 
проблемой? 

МИХАИЛ АФАНАСЬЕВ: Основная про-
блема в том, что под новый за-
кон, с точки зрения иного блю-
стителя порядка, могут под-
пасть даже карикатуры Кук-
рыниксов. Неопределенность 
в нашей ситуации просто ката-
строфична, потому что совсем 
свежий пример, когда к суду 
привлекали девушку за то, что 
она перепостила фотографию 
Парада Победы с нацистскими 
знаменами у Мавзолея. Вся се-
рьезная литература историче-
ского содержания выпускается 
с визуальным сопровождением. 
И достоинство выпущенной се-
годня книги как раз в том и со-
стоит, что ученые вводят в на-
учный оборот ранее неизвест-
ные фотографии политических 
деятелей, лидеров рейха или 
других стран. Это абсолютный 
плюс издания.
А Л Е К С Е Й  И Л Ь И Н :  Худший вари-
ант развития событий — люди 
просто потеряют доступ ко мно-
гим хорошим книгам. Не понят-
но, как это все будет работать... 
Кто-то будет жаловаться на из-
дательство? И что с этими жа-
лобами делать? Так у нас дой-
дет до табу. Издатели будут бо-
яться что-то издавать, исходя из 
логики: не дай бог, кто-то при-
дерется. Что, например, делать 
с книгами, изданными до того, 
как появились новые правила? 
Изымать из продаж? Сдавать в 

макулатуру? Это будет сопря-
жено с большими потерями. Кто 
их покроет?

При издании же иностран-
ных книг, я думаю, процентов 
60 авторов скажут, что они про-
тив всяких правок. А без согла-
сования с ними издатели, по 
большому счету, не имеют пра-
ва их вносить. В этой очень не-
простой ситуации можно над-
еяться только на диалог с изда-
тельским сообществом и на по-
иск какого-то компромиссного 
варианта применения новых 
правил, который бы позволил 
нам реально работать.

Кстати, фамилию Гитлер 
можно будет упоминать? 
Или в исторических текстах 
для злодея придется приду-
мывать эвфемизм, например, 
Дракон, как у Шварца?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Да, но дело-то не 
в изображении или упоминании 

Гитлера, а в его оправдании. Вот 
это зло должно быть наказуемо. 
Иначе у нас возникнет «черный 
рынок» торговли нацистской 
идеологией. И его никто не оста-
новит. А историческая книжка, 
которая рассказывает о пути 
фюрера, еще не является его 
пропагандой. Это исследование 
преступника и злодея.

Если честно, я не встречал в 
своей жизни ни одного поклон-
ника Гитлера. Так мне повезло. 
Но в любом виде пропаганды 
нацизма и превосходства одной 
расы над другой в России быть 
не должно. Но доступ к актуаль-
ному изучению таких явлений, 
как нацизм, обязателен.

Насколько важно для худож-
ника, снимающего кино о вой-
не, иметь возможность пока-
зать фотодокументы и хро-
нику военного времени?

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Это очень суще-
ственно. Как мы можем, к при-
меру, рассказывать о Германе 
Геринге, не показав этого че-
ловека, это лицо? Кадры ска-
жут гораздо больше, чем слова. 
Как можно без хроники? Я не 
очень понимаю, фильм «Обык-
новенный фашизм» попал бы 
под трактовку следователем 
обновленного закона? Здесь 
необходимы точные разъясне-
ния, ведь есть огромное коли-
чество советских фильмов, 
где изображен Гитлер, его со-
ратники, есть их цитаты. И 
вот вопрос: мы их запретим? 
Но история Советского Сою-
за уже нам показала, что без-
думные запреты, в частности в 
кино, ни к чему продуктивно-
му не приводили.
КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ, ПРЕДСЕДА-

ТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ РОССИЙСКОГО ИСТОРИ-

ЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА (РИО): Мне вспо-
минаются слова народного ар-
тиста СССР Олега Табакова, 
гениально исполнившего роль 
главы внешней разведки на-
цистов Шелленберга в карти-
не «Семнадцать мгновений ве-
сны». «Дьявол ведь тоже со-
здание довольно талантливое 
и изобретательное. И подвиг 
советского народа от этого 
не только не умалился, а воз-
рос», — говорил он о своем ге-
рое. Вот такой объемный под-

ход, без упрощения и идеали-
зации врага, снимает все во-
просы. На этих принципах РИО 
вошло в число соорганизато-
ров проекта «Без срока давно-
сти». Он тоже направлен на то, 
чтобы показать связь идеоло-
гии нацизма с преступления-
ми против мирных граждан на 
оккупированных территори-
ях СССР. Эти же цели пресле-
дует и подготовленная архива-
ми историко-документальная 
выставка, рассказывающая о 
зверствах нацистов. Она будет 
экспонироваться как в России, 
так и за рубежом. Кроме того, 
создаются документальные и 
художественные фильмы. На-
пример, фильм с рабочим на-
званием «Нюрнберг». Его со-
здатели в одном из павильонов 
«Мосфильма» реконструиро-
вали «Зал 600» Нюрнбергско-
го трибунала. В нем на скамье 
подсудимых сидят идеолог на-
цизма Геринг, генерал вермахта 
Йодль, генерал-фельдмаршал 
Кейтель. Уверен, что эти обра-
зы совершенно необходимы, а 
сам фильм покажет позорный 
и закономерный конец нацист-
ской идеологии. Хотелось бы, 
чтобы «Нюрнберг» стал такой 
же вехой в понимании природы 
нацизма, как лучшие фильмы о 
Второй мировой войне, среди 
которых — «Семнадцать мгно-
вений весны», «Иди и смотри», 
«Они сражались за Родину».

Не кажется ли вам, что воз-
можный  запрет какого-то 
чиновника на фото и цита-
ты вождей рейха тоже мо-
жет быть формой цензуры?

МИХАИЛ АФАНАСЬЕВ: Мне непонят-
но, почему правоприменители 
должны брать на себя функции 
цензоров. Совершается подме-
на понятий: вроде бы у нас нет 
цензуры. И тут встает проблема 
не только мировоззренческого 
плана, но и вольного обращения 
с Конституцией!

Что можно сегодня предло-
жить толкователям закона 
от вас, реалистов?

МИХАИЛ АФАНАСЬЕВ: Первый шаг — 
вывести из-под контроля всю 
литературу советского перио-
да. Вряд ли цензор Главлита, ко-
торый сам был участником вой-
ны или принадлежал близкому 
к фронтовому поколению, про-
пустил бы что-то оскорбляю-
щее народ-победитель или вре-
дящее нашему патриотическо-
му сознанию.

В свое время в библиотеках 
были так называемые спецхра-
ны, где хранились и материалы о 
фашистских лидерах. Критерий, 
который можно использовать 
для определения списка книг 
для условного «спецхрана», это 
цель, с которой этот текст публи-
куется. Но надо признать, что 
это довольно неопределенная 
вещь, потому что только в рам-

ках суда можно понять, какова 
была задача у издания: борьба с 
нацизмом и просвещение или, 
наоборот, его пропаганда.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Пока разберут-
ся, я бы предложил продавать 
книги с Гитлером на обложке в 
упаковке. Можно ставить воз-
растной ценз 18 или 16 плюс. И 
попытайтесь убрать из интер-
нета все восхваляющие наци-
стов фильмы. На «Ютубе» та-
кого полно. Например, есть не-
мецкое кино, снятое в период 
войны. Вы знали об этом? Его 

легко найти в переводе на рус-
ский. Про люфтваффе или дру-
гие рода войск. И это никого не 
смущает. Займитесь этим! 

Но «Ютуб» — не наша плат-
форма… Там не реагируют на 
наши запреты. Здесь нужно 
налаживать контакты с за-
конодательными органами 
других стран.

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Вряд ли получит-
ся, во всяком случае сейчас, 
если разговаривать в стиле «за-
претить все книги с изображе-
нием Гитлера». Здесь нужно еще 
хорошенько подумать.

Ученый, который пишет о 
Второй мировой войне, мо-
жет взять книгу Гитлера 
«Майн кампф» в библиотеке?

МИХАИЛ АФАНАСЬЕВ: Конечно. Мы 
совещались с прокуратурой и 
минюстом по поводу того, как 
может быть использована экс-
тремистская литература в науч-
ных целях и должна ли она быть 
уничтожена. Нашли компро-
миссное решение. Ученый-исто-
рик может написать заявление с 
просьбой разрешить ему доступ 
к этой литературе и указать, что 
он в курсе, что массовое ее рас-
пространение и копирование 
запрещено по закону.

Российский книжный союз, 
РИО, Гильдия продюсеров Рос-
сии и Российская библиотеч-
ная ассоциация обратились 
в минюст с просьбой разъя-
снить практику правопри-
менения новых поправок. 
Одна из причин — началась 
кампания по изъятию книг с 
изображениями нацистских 
преступников из магазинов 
страны. Чего так испугали-
сь книжные магазины и из-
датели?

БОРИС КУПРИЯНОВ, СОВЛАДЕЛЕЦ  КНИЖ-

НОГО МАГАЗИНА «ФАЛАНСТЕР», РУКОВОДИ-

ТЕЛЬ «АЛЬЯНСА НЕЗАВИСИМЫХ ИЗДАТЕ-

ЛЕЙ»: У нас правит самоцензура. 
Вековая российская традиция 
строится по принципу «кабы 
чего не вышло». При этом все 
понимают, что изъятие книги 
способствует возникновению 
нездорового интереса к ней, 
даже если она очень плохая. 
Мы делаем подарок неофаши-
стам — подпольное распростра-
нение этой книги. То есть пока 
все происходит так, как заве-
щал нам Герострат. Тот самый, 
что сжег храм Артемиды в сво-
ем родном городе Эфес, просто 
чтобы его помнили потомки. И 
ведь как его имя в истории толь-
ко не запрещали? Но тех, кто 
пытался его «забыть», не пом-
нят, а Герострата знают. Знают 
потому, что законами хотели 
запретить любое упоминание 
о нем. Не надо провоцировать 
беспамятство. Ведь как понять 
и не допустить повторения яв-
ления Гитлера и фашизма без их 
изучения, в том числе и через 
иллюстрации, например, той 
же свастики?
КОНСТАНТИН МОГИЛЕВСКИЙ: Книжные 
магазины и издательства, кото-
рые выпускают историческую 
литературу, в том числе члены 
РИО, проявляют естественную 
обеспокоенность возможными 
перегибами. Хотя мне лично не 
известно ни одного случая, что-
бы правоохранительные орга-
ны, опираясь на вступивший 
в силу закон, изымали из про-

даж книги, снимали с проката 
фильмы или закрывали выстав-
ки. Причиной сложившейся си-
туации вижу избыточно слож-
ные формулировки вступивше-
го в силу закона. Полагаю, что 
разъяснения минюста устранят 
этот, без преувеличения, пере-
полох. Ведь закон, если его чи-
тать разумно, запрещает рас-
пространение либо публичную 
демонстрацию изображений и 
выступлений нацистов в опре-
деленном контексте. Но кни-
гоиздатели и книжные мага-
зины, хотя действия их понят-
ны и продиктованы богатым 
жизненным опытом, все же, на 
мой взгляд, «дуют на воду». Для 
РИО абсолютно очевидно, что 
закон направлен на воспрепят-
ствование ситуаций, имевших 
место, например, при подго-
товке последних шествий «Бес-
смертного полка». Напомню, 
тогда отдельные граждане пы-
тались заменить фотографии 
героев-красноармейцев пор-
третами верхушки гитлеров-
ской Германии. Это как раз со-
здает контекст, в котором пу-
бличная демонстрация изобра-
жений нацистских преступни-
ков имеет целью оправдание их 
деяний.

Что же касается опасений, 
будто вместе с экстремистами 
пострадает историческая нау-
ка, я бы с их тиражированием 
не спешил. Понятно же, что за-
кон не может распространяться 
на глубокие научные исследова-
ния или произведения, которые 
теми или иными средствами 
рассказывают правду о нацист-
ских преступлениях, в частно-
сти посвященные Нюрнберг-
скому процессу.
БОРИС КУПРИЯНОВ: А я бы не спе-
шил с утверждением, что нам 
не грозит опасность наступить 
на «грабли Герострата». Такая 
опасность прорисовывается и 
без хромающих законов: пада-
ет интерес к книге. Пандемия 
показала, что люди на самои-
золяции читают мало. Интер-
нет-продажи электронных книг 
выросли всего в два раза — с 7 до 
14 процентов. Интернет-прода-
жи физических книг выросли, 
но несущественно. Миф о том, 
что люди на самоизоляции бу-
дут больше читать, не подтвер-
дился. Мы же вместо того, что-
бы помогать крепнуть интере-
су к книге, законами помога-
ем ей уходить. При этом за по-
следние два года мы видим чет-
кую тенденцию, что «хитами» 
становится не художественная 
литература, а литература нон-
фикшн, — литература, основан-
ная не на вымысле, а на фактах. 
Появился новый, вдумчивый 
читатель. Книжная торговля, 
издатели, критики, как выясня-
ется, оказались не готовы к его 
приходу. Новые законы не долж-
ны  провоцировать рост само-
цензуры, иначе мы потеряем 
думающего читателя и гражда-
нина.  

За репост этой карикатуры 
Кукрыниксов Советский суд 
Краснодара присудил Юлии Усач 
штраф.

А К Ц Е Н Т

Основная проблема  в том,  что иной 
 блюститель порядка может подвести 
под новый закон даже карикатуры 
Кукрыниксов

А К Ц Е Н Т

Как мы можем, к примеру, рассказывать 
о Германе Геринге, не показав этого 
человека, это лицо? Кадры скажут 
 гораздо больше, чем слова

1

МНЕНИЕ

Владимир Груздев, 
председатель правления Ассоциации юристов России:
— Проблема в том, что правоприменители пока не выработали методики.

Необходимы методики, по которым можно отличить пропагандистский 

материал от информационного или просветительского. Разрабатывать 

их необходимо в кооперации с представителями разных профессий. По-

тому что для этого требуются комплексные знания: и в области права, и 

в сфере медиа, и культурологические компетенции, и многое другое. На-

пример, в данных делах необходимо проводить не просто лингвистиче-

скую экспертизу, оценивающую содержание текста, или искусствовед-

ческую, если речь о картинках. Нужна комплексная медиаэкспертиза. 

Правда, на сегодняшний день такого понятия не существует, нам пред-

стоит создать институт профессиональных медиаэкспертов. Они долж-

ны оценивать не содержание материалов, а действия, которые соверша-

ет человек в информационном пространстве.

Тем временем

2200 ЧЕЛОВЕК  УЖЕ ПРИВЛЕЧЕНЫ ПО СТАТЬЕ
По данным Судебного департамента при Вер-

ховном суде России, в 2020 году по статье 

КоАП 20.3 «Пропаганда либо публичное де-

монстрирование нацистской атрибутики или 

символики» были наказаны более 2,2 тысячи 

человек. Сейчас же можно спрогнозировать, 

что по итогам этого года количество наказан-

ных вырастет.

Далеко не все из них наказаны именно за ис-

пользование нацистской символики. Под эту 

же статью подпадает и демонстрация экстре-

мистской символики. На практике штраф мож-

но получить даже за татуировку со свастикой. 

Такие дела есть. Ведь человек ходит в баню, 

раздевается на пляже, так что нанести фашист-

ские кресты на свою кожу — правонарушение. 

После принятия закона штрафовать будут так-

же за татуировки с портретами нацистских 

преступников, если найдутся (или уже на-

шлись) желающие нанести их на свое тело.

Не так давно Первый кассационный суд об-

щей юрисдикции сделал специальный обзор 

судебной практики по статье 20.3 с разъясне-

ниями. «При решении вопроса о наличии или 

отсутствии оснований для прекращения про-

изводства по делу указанной категории в соот-

ветствии с примечанием к статье 20.3 Кодекса 

Российской Федерации об административных 

правонарушениях следует исходить из сово-

купности всех обстоятельств и учитывать, в 

частности, форму и содержание размещенной 

информации, ее контекст, наличие и содержа-

ние комментариев данного лица или иного вы-

ражения отношения к ней, содержание всей 

страницы данного лица, сведения о деятель-

ности такого лица до и после размещения ин-

формации, данные о его личности и др., — поя-

снил кассационный суд. — Следует отметить, 

что показ документальных (в том числе воен-

ной кинохроники) и художественных филь-

мов, иллюстрации книг, картины, учебные и на-

учные пособия, фотографии из музеев и т.п., 

допускающие изображения нацистской атри-

бутики или символики в общем контексте про-

изведений о Великой Отечественной войне, 

не образуют состав административного пра-

вонарушения, предусмотренного статьей 20.3 

КоАП».

Поэтому теоретически за фото, скажем, из се-

риала «Диверсант» ничего не грозит. На пра-

ктике СМИ, публикуя фото актеров, играющих 

немецких солдат, нередко замазывают нацист-

скую символику. Понять коллег можно: а что, 

если кому-то из правоохранителей захочется 

улучшить отчетность на ниве борьбы с «нациз-

мом»? Между тем изначально у законодателей 

были благие намерения. Никто не хотел дово-

дить ситуацию до абсурда, чтобы даже Штир-

лицу пришлось появляться на экране исключи-

тельно в штатском. Иначе — замажут.

Сам факт, что где-то промелькнула свастика, 

не говорит о том, что человека надо наказы-

вать. Прежде стоит разобраться, что он хотел 

этим выразить. Например, как рассказал кас-

сационный суд в своем обзоре, один из жите-

лей Саратова на своей странице в «ВКонтак-

те» разместил изображение, на котором слева 

расположена карта Европы в период нацист-

ской Германии, содержащая изображение 

свастики, а справа — карта современной Евро-

пы, содержащая атрибутику Евросоюза. На 

обеих картах отдельным цветом выделена 

Швейцария.

Мужчина пояснил, что не имел цели пропаган-

ды либо публичной демонстрации нацистской 

символики. А картинку разместил в своем фо-

тоальбоме потому, что посчитал интересным 

позицию Швейцарии, которая, как следовало 

из изображения, занимала нейтралитет как в 

период нацистской Германии, так и в период 

Евросоюза.

Судебный эксперт также согласился с тем, что 

картинка несет скорее ознакомительное, чем 

пропагандистское содержание. В итоге суд 

дело прекратил.

Подготовил Владислав Куликов
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Штирлиц и Мюллер. Неужели придется ретушировать кадры из любимого 
фильма «Семнадцать мгновений весны»?

По заявлению какого-нибудь беспокойного гражданина публикация кадров 
с Нюрнбергского процесса может быть теперь наказуема?

Спектакль «Кабаре Терезин», основанный на музыке и текстах заключенных кон-
цлагеря, идет во многих странах мира, в том числе и в Москве. Его афишу снять?  

Житомир. Над магазином транспарант с надписью по-немецки: «Добро 
пожаловать!» Фотодокумент отправить в спецхран? 
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СКАНДАЛ Украина стала бесплатным полигоном для иностранных лекарств

Вирус нищенства
Петр Лихоманов

Г
лавный санитарный врач 
Украины Игорь Кузин, рас-
сказывая журналистам о 

планах по преодолению COVID, 
неожиданно раскрыл не меди-
цинскую тайну. За последние 
годы страна превратилась в ис-
пытательный полигон для ино-
странных фармацевтических 
корпораций.

Вопрос касался местного 
минздрава (МОЗ), опирающего-
ся в своих рекомендациях, каса-
ющихся коронавируса, на ино-
странные исследования — мол, 
неужели нет собственных, укра-
инских? «Обычно такие иссле-
дования не инициируются госу-
дарством, в том числе из-за воз-
можного конфликта интересов 
с производителем в сфере заку-
пок лекарственных средств. В 
основном такие исследования 
инициирует фармацевтический 
сектор. Сейчас уже пять таких 
исследований завершены, еще 
большая их часть находится в 
процессе или на старте. Напри-
мер, 12 июля к Украине обрати-
лась корпорация из США с пред-
ложением провести у нас кли-
нические испытания препара-
та для профилактики и лечения 
COVID-19», — ответил главный 
санитарный врач и добавил, что 
сфера медицинских испытаний 
на Украине «хорошо отрегули-
рована и открыта».

Действительно, на специа-
лизированном сайте «Клини-

ческие испытания на Украи-
не», куда легко попасть со стра-
ницы МОЗ, можно посмотреть 
список проходящих испытания 
препаратов с указанием болез-
ни, против которой они разра-
ботаны, и записаться в качест-
ве испытателя.  Предоставлена 
даже возможность выбора бли-
жайшей к дому клиники, прово-
дящей исследования. Впрочем, 
информации собственно о ле-
карствах там немного: вместо 
названий стоят коды и не ука-
зывается страна-разработчик. 
Так, за 12 июля, как и сказал 
врач Кузин, для испытания на 
украинцах стали доступны два 
препарата от COVID — AZ-NICL-
COV-1 и ADG20-TRMT-001. За 
начальными буквами кодов 
конкретные западные фирмы 
только угадываются, но полная 
информация об испытаниях и 
заинтересованных сторонах не 
отражается в открытых источ-
никах.

Что важно понимать: Укра-
ина далеко не чемпион по про-
водимым клиническим испыта-
ниям на 100 тысяч населения. 
По этому показателю в лидерах 
как раз страны Запада. Но есть 
качественное различие — на Ук-
раине, а также в Грузии глобаль-
ные игроки фармацевтического 
рынка проводят испытания тех 
лекарств, которые не рискуют 
испытывать на своих согражда-
нах. В чем несложно убедиться 
на том же украинском сайте: из 
пяти десятков зарегистриро-

ванных с апреля по июль испы-
таний значительная часть пре-
паратов касается различных 
форм рака, психиатрических 
отклонений  и других потенци-
ально смертельных, хрониче-

ских или малоизученных бо-
лезней.

Заметим также, что если на 
Западе клинические испыта-
ния, во-первых, платные для 
испытателей, а во-вторых, чре-

ваты миллионными исками в 
случае проявления не предска-
занных заранее тяжелых по-
бочных эффектов, а тем более 
смерти, то на Украине от всех 
этих неприятностей «большая 
фарма» избавлена. Испытания 
на гражданах Украины для них 
совершенно бесплатны — в объ-
явлениях на сайте об этом пря-
мо говорится, а об ответствен-
ности за неудачу можно и вовсе 
забыть. Подписываемое испы-
тателем добровольное согласие 
— формальная бумажка даже в 
украинской, не говоря о запад-
ной, юрисдикции.

При этом связанный с ми-
нистерством здравоохранения 
сайт «Клинические испытания 
на Украине» прямо эти испы-
тания рекламирует. Здесь есть 
статьи и исследования, про-
веденные при поддержке фон-
да «Возрождение» (головная 
структура Джорджа Сороса 
на Украине. — Прим. «РГ»), где 
украинцам доказывается без-
опасность и польза испытаний 
иностранных лекарств на себе. 
Основной аргумент: медици-
на на Украине слишком дорога 
и некачественна, но есть шанс 
бесплатно послужить передо-
вой западной науке и, если по-
везет, исцелиться. В реклам-
ных статьях приводятся отзы-
вы прошедших испытания, их 
общий смысл примитивен: «Я 
страшно болела неизвестной 
болезнью, потратила на лече-
ние все сбережения, но на поро-

ге смерти мой врач предложил 
мне испытать на себе новое ино-
странное лекарство, я выздоро-
вела и счастлива».

Не секрет, что и либераль-
ная «реформа» украинской 
медицины, фактически разру-
шившая систему здравоохра-
нения, и резкий рост числа кли-
нических испытаний западных 
лекарств, и появление инфор-
мационно-рекламного прило-
жения к сайту МОЗ связаны с 
экс-главой министерства, гра-
жданкой США Ульяной Супрун, 
называемой в народе Доктор 
Смерть. Именно она была глав-
ным лоббистом западных фар-
макологических компаний, от-
дала им украинский рынок ле-
карств, в том числе и в сегмен-
те государственных закупок, и 
создала новый рынок — клини-
ческих испытаний, с которого 
теперь получает от «биг фар-
мы» комиссионные. Ведь ис-
пытания бесплатны только для 
испытателей, а сертифициру-
емые министерством клиники 
получают из-за рубежа свою 
плату за труды и риск. Потому, 
когда врач Кузин,  тоже креату-
ра Супрун, не без гордости го-
ворит об испытаниях лекарств 
на тысячах отчаявшихся и ни-
щих соотечественников, в нем 
самом говорит вирус духовно-
го нищенства и непонимания 
происходящей трагедии. И пре-
парат от этого вируса западные 
компании Украине не предло-
жат никогда.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Проблемы 
с психикой 
доводят 
все больше 
солдат США 
до суицида

ИРАК ПОПУТАЛ 

Александр Гасюк

Пентагон зафиксировал рез-
кий рост числа самоубийств 
в армии США. Усугубляющая-
ся год от года проблема суици-
да в рядах звездно-полосатых 
военных «глубоко обеспокои-
ла» министра обороны Ллойда 
Остина, который признался в 
этом во время визита на Аляс-
ку. Здесь, на одной из самых се-
верных американских военных 
баз Эйлсон, наряду с победны-
ми реляциями о стратегическом 
значении Аляски для «проеци-
рования силы» в Индо-Тихоо-
кеанский регион прозвучали 
и малоприятные для Пентагона 
суицидальные факты. Как вы-
яснилось, именно в этом суро-
вом регионе военные США ста-
ли все чаще и чаще накладывать 
на себя руки.

По данным газеты USA 
Today, с начала года среди рас-
квартированных на Аляске 
11,5 тысячи военнослужащих 
подтверждено уже шесть та-
ких инцидентов и еще несколь-
ко расследуются (за весь 2020 
год произошло столько же). 
Печальная тенденция, впро-
чем, отражает общую картину 
в армии США, где количество 
случаев фатального самостре-
ла стабильно увеличивается. 
Так, в 2018 году в рядах аме-
риканской армии, ВВС, корпу-
се морской пехоты и на флоте 
было зафиксировано 326 са-
моубийств, в 2019-м — 350, а в 
2020-м уже 385. Если учесть, 
что в 2009—2010 годах таких 
ЧП фиксировалось около 160, 
то двукратный рост «не боевых 
потерь» за последние десять 
лет не может не вызывать тре-
вогу в руководстве миноборо-
ны США.

Ранее эксперты Пентаго-
на, изучавшие причины суи-
цидальных настроений в вой-
сках, пришли к выводу, что не 
в последнюю очередь на пси-
хологическом состоянии аме-
риканских военнослужащих 
отрицательно сказываются ре-
гулярные командировки в «го-
рячие точки» — Афганистан и 
Ирак, и сокращение времени, 
которое солдатам и офицерам 
удавалось проводить в кругу 
семьи. Кроме того, специали-
сты пришли к выводу, что воен-
ные стали вести более риско-
ванный образ жизни, увлекать-
ся наркотиками и алкоголем, 
что привело к падению дисци-
плины в подразделениях. Еще 
в 2010 году в специальном до-
кладе минобороны США на эту 
тему отмечалось, что коман-
диры «подводят своих солдат, 
будучи не в состоянии выявить 
признаки проблем». Судя по 
тому, что спустя более 10 лет 
ситуация с самоубийствами в 
армии США лишь усугубилась, 
предложенных мер оказалось 
недостаточно.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как свободолюбивая Америка подходит 
к обязательной вакцинации от ковида

Шприц от Дяди Сэма 

Игорь Дунаевский 

А
мериканцы, особен-
но консервативная 
их часть, терпеть 
не могут любые но-
вые «обязаловки» 
со стороны властей. 
Даже требование но-
сить маски в разгар 
пандемии COVID-19 

вызвало в прошлом году острые 
споры в обществе. Поэтому и об 
обязательной вакцинации от 
коронавируса речи до сих пор 
не шло. Тем более, что приви-
вочная кампания зимой стар-
товала бодро, число заражений 
повсеместно падало, а пресса 
писала о долгожданной победе 
Америки над короной. Но к лету 
все желающие привились, а вся-
ческие бонусы за вакцинацию 
(стаканы пива, билеты на фут-
бол и даже денежные призы) 
не помогают переубедить абсо-
лютное большинство отказни-
ков. При этом уже достигнутого 
уровня вакцинации оказалось 
недостаточно, чтобы остано-
вить распространение дельта-
штамма. Заболеваемость вновь 
растет почти во всех штатах, а 
по стране достигла максимумов 
за три месяца (более 66 тысяч в 
сутки). И раз «пряниками» до-
говориться не удается, наверху 
решили браться за «кнуты».

Все чаще федеральные и 
местные власти, частные ком-
пании берут на вооружение ло-
зунги о том, что укол от коро-
навируса — не право, а обязан-
ность. В понедельник министер-

ство по делам ветеранов США 
стало первым федеральным ве-
домством, которое ввело обяза-
тельную вакцинацию для свое-
го медперсонала (а это львиная 
доля его сотрудников), отведя 
на это 8 недель. К слову, это вто-
рое по численности после Пен-
тагона федеральное ведомст-
во, в состав которого входит бо-
лее тысячи медцентров. О том, 
что грозит отказникам, пока не 
уточняется.

Власти штата Калифорния с 
августа обяжут всех госслужа-
щих принести справку о вакци-
нации или же регулярно прохо-
дить тестирование. Ассоциация 
владельцев баров в Сан-Фран-
циско заявила, что входящие в 
нее заведения будут требовать 
с посетителей подтверждение 
вакцинации или свежий отри-
цательный тест на COVID-19. 
Власти Нью-Йорка потребова-
ли привиться или еженедельно 
проходить тестирование всех 
муниципальных служащих (а 
это 340 тысяч человек), вклю-
чая полицейских и учителей.

Днем ранее более 50 амери-
канских медицинских ассоциа-
ций высказались за обязатель-
ность прививок для всех сотруд-

ников сферы здравоохранения. 
Сейчас такие решения госпита-
ли принимают самостоятельно, 
и пока только около 9 процен-
тов больниц сделали вакцина-
цию персонала обязательной.

Новый виток заболеваемо-
сти все чаще называют «пан-
демией невакцинированных». 
По данным Центров по контр-
олю и профилактике заболе-
ваний США, сейчас 97 процен-
тов госпитализируемых с ко-
видом — это непривитые. Пол-
ностью вакцинированы около 
50 процентов американцев, но, 
по разным опросам, от 25 до 35 
процентов граждан категориче-
ски не хотят делать укол по раз-
ным причинам — от недоверия к 
фармацевтическим компаниям 
до отрицания пандемии. Из-за 
снижения темпов прививочной 
кампании много доз остают-
ся невостребованными и даже 
идут в урну, и это при дефиците 
вакцин во многих странах.

Конечно, «обязаловка» стол-
кнется с определенным сопро-
тивлением со стороны консер-
вативной части американцев, 
чутких до своих свобод. В неко-
торых штатах, где заксобрания 
контролируются республикан-

цами, было представлено уже 
несколько законопроектов, ко-
торые запрещают меры против 
непривитых также, как запре-
щается дискриминация по рас-
овому или половому призна-
ку. Например, в консерватив-
ной Монтане закон запрещает 
властям и бизнесу отказывать 
в обслуживании или приеме на 
работу на основании статуса 
вакцинации. Правда, все рав-
но сделано исключение для ра-
ботников здравоохранения — 
им можно и отказать. В Алабаме 
университетам и школам тоже 
нельзя требовать подтвержде-
ния вакцинации. Отдельные по-
литики-республиканцы даже 
сравнивали с апартеидом деле-
ние граждан на привитых и нет.

Сторонники вакцинации 
уверены, что такие законы — 
глубокая ошибка, которая не 
защищает права непривитых, а 
стимулирует их не делать укол, 
ведь никаких последствий за 
это не будет. Профессор права 
из Джорджтаунского универ-
ситета Лоуренс Гостин считает: 
«Если мы ставим целью достичь 
коллективного иммунитета, 
людей необходимо прививать 
там, где они работают, учатся, 
отдыхают, играют».

Позиции антипрививочни-
ков выглядят слабее, особенно в 
контексте новый вспышки забо-
леваемости. В Америке решения 
об обязательности вакцинации 
обычно принимают местные, 
а не федеральные власти. Име-
ющиеся судебные прецеденты, 
которые в США порой равно-

сильны законам, также пока на 
стороне прививок. Поэтому, на-
пример, хотя на национальном 
уровне календарь прививок 
обязательным не является, в 
американских школах принято 
требовать от детей вакцинации. 
Иначе в школу могут и не взять.

Но если с календарем амери-
канцы более-менее свыклись, 
то вакцинация от коронавиру-
са — новинка. Белый дом окон-
чательно не высказывался о 
законности обязательной вак-
цинации от COVID-19 и мерах 
против тех, кто отказывается. 
Но пресс-секретарь президен-
та США Дженнифер Псаки дала 
понять, что федеральное прави-
тельство поддерживает активи-
зацию прививочной кампании, 
в том числе под угрозой штраф-
ных мер к отказникам. По ее 
словам, юристы пока не нашли 
в этом нарушений закона.

Ранее федеральный суд в шта-
те Техас отклонил иск сотрудни-
ков местного госпиталя, кото-
рых отстранили без сохранения 
зарплаты за отказ прививаться. 
В своем иске они даже сравнива-
ли требование вакцинации с ме-
дицинскими экспериментами 
нацистов. Судья назвал утвер-
ждение истцов об опасности вак-
цин «ложным и не имеющим зна-
чения», добавив, что требование 
прививаться не может считаться 
незаконным. Аналогичное реше-
ние вынес федеральный судья в 
штате Индиана.  

Раздача билетов на футбол и другие 
подарки не мотивировали к привив-
ке большинство скептиков в США.

Одесса, июль 2021-го, центр вакцинации. Украине, как и другим слабо разви-
тым странам, компания Pfizer разрешила хранить вакцину в простом холо-
дильнике и продлила срок годности открытого флакона с 5 дней до месяца. 

НЕТЕРПЕЛИВАЯ АМЕРИКА
Президент США Джозеф Байден объявил о скором 
окончании миссии американских военнослужащих 
в Ираке. До конца года контингент, пришедший туда 
в 2003 году свергать Саддама Хусейна, будет окон-
чательно выведен. Таким образом, две хронические 
войны, начатые президентом США Джорджем Бушем-
младшим, наконец, завершатся.

Итоги этих кампаний оценивают с разных сторон. 
Можно обоснованно констатировать их безрезультат-
ность и убыточность в широком понимании этого сло-
ва. Можно, как делают наиболее подозрительные ком-
ментаторы, находить коварные планы посеять «управ-
ляемый хаос» в том, что американцы сейчас ретиру-
ются. Можно, наконец, обнаружить и позитивные эле-
менты — «Талибан» (запрещен в РФ) был надолго осла-
блен, а ИГИЛ ( запрещен в РФ) в основном разгромлен. 
Правда, и тот, и другой возникли во многом именно из-
за американского вмешательства в дела региона.

Все это любопытно обсудить, но существеннее дру-
гое. Уход из Афганистана и Ирака подводит формаль-
ную черту под целой эпохой американской и мировой 
политики. Военные операции против этих двух стран 
имели разную мо-
тивацию, но отра-
жали один подход, 
который Вашинг-
тон взял на воору-
жение в начале XXI 
века. Суть его со-
стояла в возмож-
ности для страны-
гегемона силовым 
путем трансфор-
мировать государ-
ства, от которых за-
висело управление 
ключевыми регио-
нами. Понятие «на-
циональное строи-
тельство», которое 
раньше встречалось 
в основном в акаде-
мическом контек-
сте, внезапно стало 
прикладным поли-
тическим лозунгом. 
Построение совре-
менного демократического государства в Афганиста-
не и Ираке было объявлено задачей вмешательств, хотя 
большинство специалистов по этим странам и региону 
сразу говорили, что цель в лучшем случае утопическая.

В начале ХХI века в Соединенных Штатах внезап-
ную популярность обрела тема империи. Не в привыч-
ном для насквозь республиканской Америки негатив-
ном ключе, а как раз наоборот — как эффективная и пер-
спективная форма управления большими пространст-
вами и сообществами. В качестве примеров правиль-
ных империй приводились Рим и Византия, например, 
носители культуры и прогресса своего времени. Эта 
дискуссия, которую поддерживали комментаторы и 
политики неоконсервативного толка, шокировала ле-
волиберальную часть интеллектуального класса. Ведь 
политическая философия США росла из борьбы с тира-
нией и имперским диктатом, и какую бы реальную по-
литику ни проводил Вашингтон в разные времена, упа-
ковка всегда была антиимпериалистическая. 

Конечно, после цунами деколонизации ХХ столе-
тия всерьез обсуждать имперскую экспансию и при-
ращение территорий было невозможно, атмосфера не 
та, никому этого было не надо. Отсюда и появился фор-
мат нацстроительства, тестом для которого стали Аф-
ганистан и Ирак. Американцы не собирались покорять 
эти страны, чтобы остаться там навсегда. Предпола-
галось, что создание институтов власти и формирова-
ние более или менее лояльной элиты позволит приве-
сти их в пристойное состояние и дальше осуществлять 
только общее дистанционное руководство.  С институ-
тами получилось не так, как задумали. Их соорудили, 
но в местных условиях они преобразовались во что-то 
совсем особенное, не похожее на евроатлантические 
образцы. Что же касается лояльной элиты, то даже в 
культурно родст-
венных странах и 
регионах ее подго-
товка занимает де-
сятилетия, а в чуж-
дой среде вообще 
есть сомнения, что 
такое возможно.

Провал концеп-
ции национально-
го строительства 
стал понятен уже ко 
второму сроку пре-
зидентства Буша, с 
того момента мож-
но вести обратный 
отсчет «американ-
ской империи». Однако открыто признать это ни сам 
Буш, ни сменивший его Барак Обама не могли. Ирак-
ская и в еще большей степени афганская кампания 
превратились в те самые чемоданы без ручки, с кото-
рыми непонятно что делать. Инерция того, что Амери-
ка должна нести другим какой-то факел, была настоль-
ко сильна в американском истеблишменте, что даже 
смутьян Дональд Трамп, принципиальный противник 
интервенционизма, со скрипом избавлялся от этого 
наследия предшественников. 

Дело даже не в страхе прослыть проигравшим. Как 
раз американцы, известные твердой уверенностью в 
себе, умеют легко перевернуть неудачную страницу и 
бодро шагать дальше. Здесь вопрос был в идеологиче-
ским принципе — является ли демократия универсаль-
ным средством решения проблем. И, соответственно, 
Соединенные Штаты как светоч и гарант этой демо-
кратии — безальтернативным мировым лидером. 

Джозеф Байден повел себя довольно решительно, 
завершив обе миссии. Что будет дальше в Афганистане 
и Ираке, Вашингтону до определенной степени все рав-
но. Байден много говорит о демократии и свободе, од-
нако он понимает, что возможности Америки ограни-
чены и нужно выбирать приоритеты. Его выбор поня-
тен — противодействие Китаю посредством сплочения 
против него «свободного мира». Пребывание в Ираке и 
Афганистане без надежды добиться там явного успеха 
решению этой задачи не способствует. Поэтому при-
шло время уходить. Один из идеологов политики Буша, 
а потом кратковременный соратник Трампа Джон Бол-
тон обрушился на администрацию Байдена за уход из 
Афганистана: мол, не Америка проиграла, а демокра-
там не хватило терпения. Любопытно, до чего предла-
гал бы дотерпеть Болтон. Вероятно, до момента, когда 
«американская империя» просто рухнула бы под бре-
менем любителей терпеть. Так что очевидно, что пре-
зидент Джо Байден оказался большим реалистом.  

Что будет дальше 
в Афганистане 
и Ираке, 
 Вашинг то ну 
до определенной 
степени все равно. 
Американцы не 
собирались поко-
рять эти страны, 
чтобы остаться 
там навсегда.

Уход из Афгани-
стана и Ирака под-
водит формаль-
ную черту под 
целой эпохой аме-
риканской и миро-
вой политики 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

А К Ц Е Н Т

На Украине, а также в Грузии глобальные 
игроки фармацевтического рынка прово-
дят испытания тех лекарств, которые не 
рискуют испытывать на своих согражданах

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

А К Ц Е Н Т

«Пряники» не убеждают отказников 
 сделать прививку. Поэтому власти 
и бизнес берутся за «кнуты»
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МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ
Путь из гостиницы до «Янтарь холла» — самого большо-
го кино-театрально-концертного зала в Калининград-
ской области —  занимал всего несколько минут, но за 
эти короткие мгновения жаркого летнего дня ты впиты-
вал атмосферу отпускной поры на побережье Балтий-
ского моря. Мальчишки и девчонки гоняли на детских 
моделях взрослых машин по площади перед зданием, 
где должна была проходить церемония открытия ХVII 
международного кинофестиваля «Балтийские дебюты». 
Было слышно, как отбивают мячи на теннисных кортах 
В мареве солнечного света синева залива сливалась с 
синевой неба, даруя блаженство. Попади в этот прекра-
сный ландшафт мой дед, он произнес бы излюбленную 
им фразу, которая выражала высшую оценку происхо-
дящего: «Ну, прямо как в мирное время…».

Действительно, все и всё выглядели как в мирное 
доковидное время, тем более что на природе никто не 
скрывал лица под медицинскими масками. Здесь, в 
Светлогорске, люди 
наслаждались без-
мятежно отдыхом, 
похоже, позабыв 
на время и об изме-
нении процентной 
ставки Центробан-
ком, и о цене на 
морковку, и даже 
о последних реше-
ниях ОПЕК+. Поза-
быв о страхах, ко-
торые подстерега-
ют жителя больших 
городов, тем более 
в пору формиро-
вания коллектив-
ного иммунитета.  
Мой, увы, покой-
ный друг, в прежние 
догаджетные  вре-
мена, отправляясь в отпуск, не читал газет, не слушал 
радио и не смотрел телевизор. Он наслаждался музы-
кой, перелистывал романы, играл в теннис, умерен-
но выпивал и через десять дней превращался из задер-
ганного человека средних лет в юношу с безмятежным 
взглядом. 

 Вырвавшись в отпуск, ты в какое-то мгновение на-
чинаешь понимать, что ты ни в чем не виноват ни перед 
близкими, ни перед сослуживцами, ни даже — пусть про-
стят меня все контролирующие органы —  перед родным 
Отечеством. Ты ощущаешь полноту беззаботной и пра-
ктически безгрешной жизни.  Раз в год это необходимо 
всем без исключения. Как поет Олег Митяев, «лето — это 
маленькая жизнь»,  но только не обремененная забо-
тами, гуманно безмятежная. Во всяком случае та его 
часть, что приходится на время отпуска.    

Не стану вспоминать, как жили в Калининградской 
области в советские времена, это отдельная и не слиш-
ком веселая тема. Регион военных и гражданских мо-
ряков был похож на временный бивак, хотя Советский 
Союз вернул себе территорию, входившую в  Россий-
скую империю еще при Елизавете Петровне. В нача-
ле 1990-х годов со сменой собственников и переделом 
собственности Калининград с трудом выживал. Но за 
последние четверть века, когда приезжал сюда с регу-
лярностью, которого требовала работа в ВГТРК и Ми-
нистерстве культуры, здесь многое изменилось к луч-
шему — и  весьма радикально. От качества дорог и го-
родского хозяйства до ухоженного ландшафта полей, 
которые стали напоминать нидерландские пейзажи. У 
региона появились перспективы. Мощный импульс к 
началу этих изменений дал Указ Президента Россий-
ской Федерации «О праздновании 60-летия образова-
нии Калининградской области и 750-летия основания 
г. Калининграда», который был подписан В. В. Путиным 
13 ноября 2003 года. Он определил не только серьезные 
государственные вливания в инфраструктуру области, 
но в социокультурные программы, которые должны 
были укрепить духовные связи с «большой землей», с 
российской почвой, 
от которой Кали-
нинград отделен 
двумя границами. 
Жизнь в россий-
ском регионе, кото-
рый находится как 
бы внутри Европей-
ского Союза, имеет 
свои особенности. 
Тем острее пере-
живают его обита-
тели потребность 
в  связях с Родиной. 
Именно в 2003 году 
были задуманы 
многие культурные 
проекты, в том чи-
сле два фестиваля 
— «Балтийские сезо-
ны» и «Балтийские 
дебюты». Они стар-
товали в 2004 году 
благодаря энергии 
Давида Смелянско-
го, который руко-
водил в ту пору Рос-
сийским театраль-
ным агентством, и 
Владимира Малышева, который тогда еще не думал, что 
станет ректором ВГИКа. Поддержка адмирала Влади-
мира Егорова, который до 2000 года командовал Бал-
тийским флотом, а затем стал губернатором Калинин-
градской области, во многом определила судьбу этих 
важных культурных акций. 

У нынешнего руководства области во главе с моло-
дым, но уже ярко проявившим себя за четыре года гу-
бернаторства Антоном Алихановым много амбициоз-
ных проектов в сотрудничестве с федеральными властя-
ми: от строительства нового  морского порта до созда-
ния многофункционального культурного кластера, где 
найдется место для филиалов Большого театра и Третья-
ковской галереи, Московской хореографической акаде-
мии и Центральной музыкальной школы. Понятно, что 
это повлечет за собой не только новые рабочие места 
и доходы в бюджет, но и новые проблемы, число кото-
рых, как правило, увеличивается при всяком интенсив-
ном развитии. К хорошему привыкаешь быстро, а новое 
качество жизни порождает все более высокие запросы 
окружающих. И это тоже вполне нормально. 

 Но обо всем этом мне совсем не хотелось думать, 
когда выходил на сцену прекрасно обустроенного те-
атра в Светлогорске. Голова была полна солнцем и мо-
рем. Это чудесное курортное место дарило ощущение 
праздника, который должен быть вместе с тобой. Пусть 
не всегда, но хотя бы в короткие счастливые дни летнего 
отпуска.  

ТОЛЬКО В «РГ» Чем концертный зал «Зарядье» удивит публику 
в новом сезоне

С хэштегом #вперед
Ирина Муравьева

З
авершившийся сезон 
2020/21 для всех кон-
цертных залов про-
шел в экстремальном 
режиме. Абсолютная 
непредсказуемость, 
беспрецедентные ус-
ловия формирования 
афиши, отмены и пере-

носы, невозможность планиро-
вания, дискомфортные ограни-
чения для залов и публики — это 
была новая реальность для всех.  
Но, в отличие от других стран, в 
российских залах сезон состо-
ялся. Каким он оказался для мо-
лодого концертного зала «Заря-
дье», всего три года назад ярко 
заявившего о себе в музыкаль-
ном мире, какой опыт он дал и 
какие возможны перспективы 
в следующем сезоне? Об этом в 
эксклюзивном интервью «РГ» 
рассказала гендиректор зала 
«Зарядье» Ольга Жукова: 

Завести машину заново
Что было самым сложным в 
прошедшем сезоне?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Ситуация меня-
лась каждый день и невозмож-
но было прогнозировать, что 
произойдет не только через ме-
сяц, но даже завтра, в том числе 
с нормами заполняемости зала. 
Мы перешли от перспективно-
го планирования к оперативно-
му, ежедневному. Разумеется, у 
нас было много отмен, не прие-
здов иностранных коллективов. 
Тем не менее, в общей сложно-
сти мы провели 317 концертов 
и лекций, в наших залах высту-
пали прекрасные музыканты, 
многие из которых обычно ак-
тивно гастролируют по миру и 
редко бывают в Москве, напри-
мер, Алексей Володин, Андрей 
Борейко. Кроме того, у нас вы-
ступили несколько региональ-
ных оркестров: Уральский, Но-
восибирский и другие — в про-
екте «Все симфонии Шостако-
вича». Сезон получился рос-
сийским в полном смысле сло-
ва. Кстати, привозить оркестры 
было очень сложно, но наш про-
ект поддержали все региональ-
ные министерства культуры. 
Я очень горжусь циклом «Все 
симфонии Шостаковича». Ни 
один зал такого не делал, и я 
считаю, это одно из знаковых 
событий прошедшего сезона.

Какие выходы вы искали, ког-
да рушилась афиша даже пе-
ренесенных событий?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Вообще, я не сто-
ронник отмен и считаю, что 
мы должны стремиться реали-
зовать то, что обещали наше-
му слушателю. Но жизнь дикту-
ет другие правила: границы за-
крываются-открываются, ме-
няются правила карантина, и в 
какой-то момент возникала си-
туация, когда уже было невоз-
можно эти протоколы коорди-
нировать с исполнителями. И 
в таких обстоятельствах надо 
быть честным перед публикой: 
отменять концерт, чтобы люди 
могли сдать билеты и получить 
назад деньги. А наша задача — 
завести машину заново и объ-
явить концерт, когда это будет 
возможным.

Сезон прошел в частично за-
полненных залах: за счет чего 
компенсировались убытки?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Без поддержки го-
сударства и города, а мы подчи-
няемся департаменту культуры 
Москвы, нам невозможно было 
обойтись даже в лучшие вре-
мена. Мы ведь не шоу-бизнес, 
у нас нет коммерческих проек-
тов, нет заоблачных цен на би-
леты. К тому же я твердо стою 
на позиции, что наш зал должен 
быть доступен для всех. У нас 
есть билеты и по 500 рублей для 
студентов, и по 1000, и дороже, 
но таких заоблачных цен, ка-
кие ставят некоторые коллеги, 
работающие с известными ис-
полнителями классической му-
зыки, не может быть в принци-
пе. Однако во время пандемии  
у нас возникла новая пробле-
ма: люди сейчас не могут зара-
нее планировать время, выку-
пать серию концертов и ждать. 
Во-первых, билеты — это денеж-
ные средства, которые им нуж-
ны в реальной жизни. Во-вто-
рых, никто не знает, что будет 
завтра, какие правила выпустит 
Москва и Роспотребнадзор. По-
этому теперь, когда я каждый 
день просматриваю наши про-

дажи, переживаю: здесь и здесь 
не выкуплено — даже если заяв-
лена звезда. Но в последний мо-
мент чудесным образом все би-
леты выкупаются. Я называю 
это явление «синдромом отло-
женной покупки».

Повлияла ли ситуация с пан-
демией на контингент пу-
блики?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Во-первых, были 
только единичные случаи, ког-
да к нам приходили люди, гуля-
ющие по парку. В сегодняшних 
обстоятельствах нельзя просто 
зайти и купить билет в кассе: 
только онлайн. В основном к 
нам приходила наша аудитория, 
которая сформировалась за два 
года. Конечно, публика понача-
лу нервничала, когда ввели ма-
ски, перчатки. Камердинеры де-
лали замечания, а люди не мо-
гли понять, как можно сидеть в 
маске три часа концерта. Но по-
том к маскам привыкли. Что ка-
сается изменения аудитории, 
то я вижу, что к нам все больше 
приходит молодежи, что радует.

К центральным событи-
ям прошлого сезона, кстати, 
мгновенно собиравшим ан-
шлаги, можно отнести се-
рию программ современной 
музыки Теодора Курентзиса и 
musicАeterna.

ОЛЬГА ЖУКОВА: Я очень надеюсь, 
что в следующем сезоне у нас 
состоятся еще несколько круп-
ных проектов Теодора Курен-
тзиса. Мы ведем переговоры. 
У нас также было много высту-
плений Мариинского театра. 
Валерий Гергиев привозит к 
нам оперные, симфонические 
программы. В этом году звуча-
ли оперы «Макбет», «Турандот» 
с Анной Нетребко, «Нюрнберг-
ские майстерзингеры» и многое 
другое. У него действительно 
сильнейший коллектив, один из 
лучших оркестров мира, кото-
рый может играть практически 
любой репертуар. Конечно, они 
появятся у нас и в новом сезоне.

Эпоха просвещения
Выступление на открытии 
нового сезона Рене Якобса с 
Фрайбургским барочным ор-
кестром, которого ждали в 
Москве два года, отменилось. 
Почему?

ОЛЬГА ЖУКОВА: К сожалению, в свя-
зи с пандемической обстанов-

кой Рене Якобс и оркестр отка-
зались приехать буквально в по-
следний момент, и теперь мы за-
нимаемся заменой программы. 
В ближайшее время мы объя-
вим, кто будет открывать новый 
сезон, и, надеюсь, не разочару-
ем публику.

Уже в сентябре в афише заяв-
лены несколько эксклюзивных 
программ, в том числе «К вос-
току от рая» пианиста Риа-
да Маммадова, соединяющая 
мугам, джаз, электронную 
музыку, барокко, классику. Та-
кого рода экспериментальные 
проекты — ваш новый репер-
туарный тренд?

ОЛЬГА ЖУКОВА: У нас есть хэштег 
#зарядисьэтно, и, если такие 
программы интересно сделаны, 
мы их берем в афишу. У нас был 
уже проект с  русским фолькло-
ром Сергея Старостина, «Галан-
тная Индия» Петра Главатских. 
Риад Маммадов представит му-
гам, и я уверена, что это будет 
очень интересно для публики. 
Только что Чеховский фести-
валь привозил в Москву мугам 
в спектакле «Мир воздвигнут на 
любви», и был огромный успех. 
Пока такого рода проекты мы 
представляем в Камерном зале 
и смотрим, как публика реа-
гирует. Но сейчас мы дополни-
тельно оснащаем наш большой 
зал: улучшаем его акустику для 
электронного звука, для джазо-
вых концертов. До сих пор эти 
жанры были проблемой для на-
ших звукорежиссеров. Но мы 
только что сделали прекрасные 
акустические шторы в большом 
зале — из специальной шерсти, 
поглощающей звук. С этими 
новыми шторами у нас замеча-
тельно прошел в конце сезона 
джазовый концерт Мириам Ме-
рабовой. Звук был потрясаю-
щий, хотя там была и электро-
ника, и большие ударные.

Все залы мира стремятся от-
крыть что-то новое, эксклю-
зивное для своей публики, даже 
если речь идет о классическом 
репертуаре. Будут ли у вас 
подобные проекты, кроме ба-
рокко и продолжающегося ци-
кла реквиемов, в следующем 
сезоне?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы откроем свой 
новый цикл: фортепианные 
концерты Николая Метнера в 
исполнении Алексея Володи-
на, Николая Луганского, Бори-
са Березовского и Госоркестра 
имени Е.Ф. Светланова. Мет-
нер не афишный композитор и 
не самый покупаемый, но я убе-
ждена, что в зале обязательно 
должно происходить что-то не-
ординарное, должны звучать не 
только любимые всеми Чайков-
ский и Рахманинов. Вот сейчас 
Госоркестр с интересом учит 
концерты Метнера, потому что 
у музыкантов не было этой му-
зыки в репертуаре. Мы даже за-
думали, чтобы после концер-

та солисты выходили к публи-
ке и делились своими мыслями 
о Метнере. Для нас уже важно, 
чтобы наш зал развивался не 
только как концертная площад-
ка, где выступают прекрасные 
музыканты, а стал настоящим 
просветительским центром. 
Подобную историю развивает 
Йельский университет, Париж-
ская филармония, другие круп-
ные мировые площадки, где 
проводится большое количест-
во образовательных программ. 
Причем все это записывается, 
архивируется, сохраняется как 
наследие. Мы начинали в прош-
лом сезоне с лекций «Музыка в 
пространстве». А теперь мы хо-
тим сделать «Историю стилей» 
— от эпохи Возрождения, му-
зыки барокко и до наших дней. 
Сейчас мы продумываем фор-
мат такого образовательно-
го проекта: планируем делать 
предварительную рассылку для 
зрителей с информацией о том, 
что именно они услышат на лек-
ции, что могут узнать перед 
тем, как к нам прийти. А те, кто 
уже зарегистрируется и придет 
к нам на лекцию, получат теоре-
тические знания и послушают 

небольшой концерт. Постфак-
тум они получат от нас по по-
чте обобщающие материалы по 
прослушанной теме. Это очень 
современный образователь-
ный формат, своего рода «ака-
демия Зарядья». Мы планируем 
запустить в следующем сезоне 
также цикл лекций «Истина в 
кино» о саундтреках и класси-
ческой музыке в кино и цикл, 
связанный с историей оперы. Я 
сама человек, любящий учиться 
и узнавать что-то новое, поэто-
му хожу на лекции и слушаю их 
с огромным интересом.

Какие могут быть шансы в 
следующем сезоне у ваших ба-
рочных проектов, ведь ситу-
ация может кардинально не 
измениться и музыканты, 
объявленные в афише, снова не 
приедут?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Я должна теперь 
делать оговорку: при условии 
стабильной ситуации в стране 
и в мире. Но я назову коллекти-
вы и имена, которые мы ждем: 
Джованни Антонини, Иэн Бо-
стридж, Роберт Холлингворт, 
Леонардо Гарсия Аларкон, ор-
кестр Europe Galante, хор Мон-
теверди, Джон Элиот Гардинер 
и другие. Сегодня трудно про-
гнозировать, как все сложит-
ся. Надеюсь, что нам удастся их 
привезти. Весь прошлый сезон 
нам очень помогал МИД и пра-
вительство — с визами, с пригла-
шениями. Мы делаем все, чтобы 
это состоялось.

Зарядиться новым
Вопрос, который волнует пу-
блику. Прошлый сезон начи-
нался в «Зарядье» с  феноме-
нальных сольных концертов 

Михаила Плетнева, игравше-
го программы сонат Бетхо-
вена. Он выступал и в других 
залах с РНО. А весной пошли 
отмены всех его выступлений. 
Что случилось?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Так решил Михаил 
Васильевич: вероятно, ему не-
обходимо сейчас уединение. Он 
гениальный музыкант. У нас за-
планировано с ним несколько 
необычных проектов в следую-
щем сезоне. Предстоит 150-ле-
тие  Скрябина, и мы хотели бы 
сделать с Михаилом Васильеви-
чем скрябиновского «Проме-
тея» со световой инсталляцией. 
Если, конечно, маэстро приедет. 
Но, говорят, шанс есть.

В начале следующего сезона у 
вас запланирована мировая 
премьера партитуры Ильи 
Демуцкого «Последний день 
вечного города». Неужели зал 
«Зарядье» стал уже заказы-
вать сочинения, как крупней-
шие залы и оркестры в мире? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Нет, это заказ Ми-
нин-хора — большое музыкаль-
но-драматическое театрали-
зованное действо с очень ин-
тересной литературной осно-

вой, включающей в себя тексты 
древних авторов, стихи Байро-
на, Бродского. Но мы тоже дума-
ем заказывать музыку — для ор-
гана. Потому что для этого ин-
струмента пишется очень мало 
современной музыки, в основ-
ном интерпретируется одно и 
то же. А в этом году будет отме-
чаться 90-летие Микаэла Тари-
вердиева, который писал му-
зыку для органа, и мы решили, 
что победители Конкурса ор-
ганистов имени Микаэла Тари-

вердиева в Калининграде, кото-
рый проводит Вера Таривердие-
ва,  выступят у нас с финальным 
концертом. У меня появился и 
свой продюсерский проект в 
большом зале: театральная по-
становка «Граф Калиостро. Та-
ривердиев. Опера пастиччо». 
Ставить спектакль будет пре-
красный режиссер Роман Мар-
холия, а работать с солистами 
— руководитель Молодежной 
оперной программы Большо-
го театра Дмитрий Вдовин. Это 
не будет постановка оперы Та-
ривердиева «Граф Калиостро», 
хотя сюжет и герои будут свя-
заны с ней, но в нашем проекте 
будет звучать много другой его 
музыки.

В «Зарядье» уже создавалась 
оригинальная театральная 
продукция, к примеру, про-
ект Павла Каплевича «Рабо-
чий и колхозница». Что еще из 
такого рода премьер можно 
ждать?

ОЛЬГА ЖУКОВА: В новом сезоне мы 
запланировали повторить опе-
ру «Рабочий и колхозница», 
останется и проект Павла Ка-
плевича «Щелкунчик», кото-
рый мы показываем в новогод-
ние дни. Но сейчас мы готовим 
с коллегами из Санкт-Петер-
бурга — замечательным театром 
«Странствующие куклы госпо-
дина Пежо», новый проект под 
названием «Волшебный ор-
кестр». В этом спектакле, кото-
рый мы покажем в первые но-
вогодние дни, будут использо-
ваться все технологии нашего 
зала, будет очень красивое зре-
лище. Мы запланировали много 
всего: у нас будет «Дева озера» 
Россини, будут  фестивали, бу-
дут выступать лучшие исполни-
тели. Наш зал живет. Мы растем, 
несмотря на все обстоятельст-
ва. И мне всегда хочется в нашем 
молодом зале пробовать что-то 
новое. Пусть даже не все полу-
чится, но надо пробовать, идти 
вперед, не останавливаться. Ни 
при каких обстоятельствах.  

В сегодняшних обстоятельствах 
нельзя просто зайти и купить билет 
в кассе «Зарядья»: только онлайн.

Важно, чтобы наш зал развивался не только как концертная площадка, 
а стал настоящим просветительским центром.

А К Ц Е Н Т

Только что сделали прекрасные 
акустические шторы в большом зале — 
из специальной шерсти, поглощающей 
звук. Эффект потрясающий

А К Ц Е Н Т

Сейчас мы готовим с замечательным 
театром «Странствующие куклы 
господина Пежо» новый  проект — 
«Волшебный  оркестр»

В 2003 году 
в Калининградской 
области были 
задуманы многие 
культурные проек-
ты, прежде всего — 
«Балтийские сезо-
ны» и «Балтийские 
дебюты»

У нынешнего руко-
водства области 
много амбициоз-
ных проектов 
в сотрудничестве 
с федеральными 
властями: от стро-
ительства нового  
морского порта 
до создания много-
функционального 
культурного 
кластера

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Справка «РГ»

В четвертом сезоне зал «Зарядье» заявил программы в 17 хэштегах. 

Часть афиши еще формируется. Из зарубежных исполнителей ожидают-

ся Магдалена Кожена, Джойс ДиДонато, Иэн Бостридж, сэр Гардинер, 

Лена Белкина, Макс Эмануэль Ценчич, Джованни Антонини, Венский 

хор мальчиков, «Кронос-квартет», камерный Королевский оркестр Кон-

сертгебау. В хэштеге #зарядьедетям — концерты стипендиатов Фонда 

Владимира Спивакова, программы киноконцертов с участием Оркестра 

кинематографии, «Остров сокровищ» и «Баллады о Робин Гуде» с песоч-

ной анимацией, «Алиса в стране чудес» с РНО и Чулпан Хаматовой, 

«Щелкунчик» и др. Продажа билетов  открыта на 50 процентов мест.
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МЕДИЦИНА В ведущих 
клиниках открылись 
стационары 
для беременных с COVID-19

Будущее мамы

Любовь Проценко

Очередной пик заболеваемости COVID-19 в столице 
остался позади. Теперь у медиков появилась возмож-
ность не просто бороться с опасным вирусом, а заранее 
уделить внимание конкретным группам пациентов, для 
которых он особенно опасен. Касается это прежде всего 
беременных женщин, для контроля за состоянием ко-
торых в случае их заражения открылись два отделения 
кратковременного пребывания, а на базе телемедицин-
ского центра — Акушерский дистанционный консульта-
тивный центр.

Как сообщила заммэра Москвы по вопросам соцраз-
вития Анастасия Ракова, новый алгоритм для наблюде-
ния за состоянием и лечением будущих мам разработан 
Клиническим комитетом департамента здравоохране-
ния столицы. «Абсолютно доказанным фактом является 
то, что «индийский» вариант, который сейчас домини-
рует, проникает во все абсолютно жидкости беремен-
ной женщины и плода, как до образования, так и после 
формирования плаценты, которая призвана защищать 
ребенка, — объяснила Марьяна Лысенко, главврач город-
ской клинической больницы № 52, на базе которой со-
здан один из этих двух спецстационаров. — К сожалению, 
коронавирус проникает в плаценту, к ребенку, и защи-
ты никакой не остается за исключением титра антител в 
силу вакцинации или перенесенной болезни, если повез-
ло сформировать крайне высокий титр антител». 

По словам врача, среди заболевших во время бере-
менности очень многие женщины болеют именно « ин-
дийским» штаммом, болеют тяжело и, к сожалению, 
случается, что погибают. Госпитализировать всех бере-
менных с малейшими признаками COVID-19 нет смы-
сла, считают эксперты. А вот выявить возможные ри-
ски и осложнения на самой ранней стадии можно. Это 
и призвано сделать наблюдение у специалистов теле-
медицинского центра, которые при необходимости на-
правят будущую маму на исследования в стационар 
кратковременного пребывания. Причем сделают это с 
максимальным комфортом для женщины — увезут ее в 
больницу на обследование и процедуры и доставят до-
мой после них на санитарном транспорте стационара в 
сопровождении медиков.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Cтолица продолжает 
формировать комфортную 
городскую среду

Зеленая 
Пресная

Любовь Проценко

В течение всего этого года в Москве продолжится про-
грамма благоустройства городских пространств. Об 
этом сообщил мэр Сергей Собянин, осмотрев ход ком-
плексных работ по развитию и формированию город-
ской среды в Пресненском районе. 

«В прошлом году мы остановили работы из-за пан-
демии коронавируса, — напомнил глава города. — Мно-
гие люди тогда находились дома, и им было бы неком-
фортно, если бы под окнами их квартир шли работы. 
Сейчас мы их возобновили — в новых парках, скверах, 
на набережных. Благоустройство Москвы будет про-
должаться и дальше». Знаковые места Пресненско-
го района— Краснопресненская набережная, площа-
ди станций метро «Улица 1905 года», «Баррикадная» 
и «Краснопресненская» были благоустроены еще в 
прежние годы. Теперь же очередь дошла до главной 
улицы района — Красной Пресни и ее продолжения — 
Звенигородского шоссе. На Красной Пресне находит-
ся много точек притяжения как для москвичей, так и 
для туристов. Мо-
сковский зоопарк, 
универмаг Мостор-
га, памятник Геро-
ям революции 1905 
года, музей-кварти-
ра семьи Маяков-
ских… В этом сезо-
не на улицу вернут-
ся деревья и газоны, 
исчезнувшие с нее 
много десятилетий назад. А вдоль южной стороны (не-
четной) будет создан прогулочный маршрут, отделен-
ный от проезжей части зеленой аллеей из лип, рябин 
и кленов с площадками для отдыха. На углу Красной 
Пресни с Трехгорным Валом разобьют уютную видо-
вую зону также с местами отдыха, в которых комфор-
тно будут чувствовать себя как жители района, так и 
люди, работающие здесь. Зеленые посадки продолжат-
ся и дальше — на головном участке Звенигородского 
шоссе — от Красной Пресни до Третьего транспортного 
кольца — сейчас их явно не хватает. Свежими красками 
заиграет и парк Декабрьского восстания, созданный 
сто лет тому назад. 

Отметив, что сейчас уже выполнено 60 процентов 
намеченных работ, мэр оценил их темпы: «Раньше на 
благоустройство такого масштаба нам требовалось два 
года, а сейчас хватает нескольких месяцев». В целом по 
Москве до конца текущего года будет обустроено 20 об-
щественных пространств, а так же 110 знаковых объек-
тов, парковых и озелененных территорий. Самые мас-
штабные из них — набережные острова Балчуг — Софий-
ская, Раушская, Садовническая и Космодамианская, а 
также прилегающие к ним улицы Садовническая, Ко-
миссариатский, Фалеевский и Раушские переулки.  

ТОРГИ 

Рестораны-
банкроты 
могут пустить 
с молотка 
мебель

УЙТИ КРАСИВО

Ангелина Зеленькова

В столице заработал первый он-
лайн-аукцион, в ходе которого 
можно недорого купить мебель 
и оборудование закрывшихся 
ресторанов. С молотка прода-
ются посуда, мебель и техника. 
Все только в хорошем и рабо-
чем состоянии. Интерес к аук-
циону проявился как у обыч-
ных москвичей, обустраиваю-
щих свою квартиру, так и у вла-
дельцев баров и ресторанов, не-
смотря на волны коронавируса, 
по сравнению с прошлым годом  
в Москве их меньше не стало. 

Электроплиты, холодиль-
ные шкафы-витрины, тосте-
ры, диваны и стулья, ковры и 
чашки… Все это рестораторы 
еще недавно в критических си-
туациях отдавали за бесценок 
на «Авито» или «Юлу», а то и 
просто вывозили на свалку. 
Продать быстро мебель и обо-
рудование обычно не получа-
ется: нужно на время продажи 
арендовать склад, а это допол-
нительные затраты, получает-
ся, что проще выкинуть. Мо-
сквич Ярослав Куренков решил 
помочь обанкротившимся за-
ведениям и основал в Telegram-
канале онлайн-аукцион Second 
Rest. «Многие заведения часто 
закрываются за один день, и 
поэтому им нужно срочно ос-
вободить арендуемое помеще-
ние, — рассказал он «РГ». — Мы 
помогаем распродать  хозяй-
ство дороже, чем планировал 
владелец, а главное, тоже все-
го за один день. Покупатели по 
правилам аукциона получают 
оборудование и мебель в иде-
альном состоянии, но дешевле, 
чем им обошлась бы покупка в 
магазинах». 

Работает аукцион просто: 
лоты выставляются в канал, 
ставки принимаются в коммен-
тариях, а побеждает тот, кто 
вносит последнее предложе-
ние до окончания торгов. Ярос-
лав признался, что первый же 
аукцион, на который выстави-
ли девять лотов, включая ори-
гинальные барные стулья, бе-
тонный стол и необычное под-
весное кресло, за  день собрал 
более 1600 участников. Цены в 

результате торгов поднялись в 
среднем на 20%, а максималь-
ное повышение цены составило 
порядка 35%. «Всего за сутки 
нам удалось продать практиче-
ски все лоты дороже, чем рас-
считывали их владельцы. К при-
меру, бетонный стол с разъе-
мами под зарядки для гаджетов 
был выставлен за 2,5 тысячи 
рублей, а ушел при шаге в 100 
рублей за 3,1 тысячи», — вспо-
минает организатор. Названия 
ресторанов-продавцов до мо-
мента победы на аукционе не 
разглашаются. После оконча-
ния торгов победитель получа-
ет личное сообщение с адресом, 
откуда можно забрать мебель.

Эксперты предсказывают, 
что аукцион и дальше будет 
пользоваться спросом — закры-
тие и открытие ресторанов в 
столице происходит регуляр-
но, поэтому и работы много. От 
участников, кстати, уже посту-
пают предложения расширить 
поле деятельности. Например, 
продавать не только мебель и 
оборудование, а целые кафе и 
рестораны.

Между тем за последние 
полгода на самых ресторан-
ных улицах столицы — Большой 
Дмитровке, Большой Никит-
ской, Покровке, Мясницкой, 
Кузнецком Мосту, Камергер-
ском переулке и районе Патри-
арших прудов, пустующих по-
мещений становится все мень-
ше. Согласно исследованию 
JLL, вакантность снизилась с 
15 до 12,4%. По словам руково-
дителя департамента торгов-
ли и услуг Алексея Немерюка, 
смена предпринимателей и ре-
сторанных брендов — это обыч-
ный цикл. «Средний срок пои-
ска арендатора в стрит-ретейле 
сейчас немного увеличен и со-
ставляет от двух до шести меся-
цев. Поэтому и Тверская, а так-
же Арбат, Маросейка, где доля 
свободных площадей  увеличи-
лась за последние месяцы, тоже 
найдут своих предпринимате-
лей. А потом и они, возможно, 
исчезнут — это обычный цикл».

Конкретные цифры приво-
дит сервис 2ГИС. Всего за по-
следний год, говорят анали-
тики, в Москве закрылись или 
сменили формат 1644 ресто-
рана, кофейни и бара, а откры-
лись за это же время 2033.  

Первый аукцион 
собрал более 
1600 участников 

Мэр Москвы Сергей Собянин обсудил планы по благоустройству 
с жителями Пресненского района.

ВЫБОРЫ Москвичи проверят систему онлайн-голосования

Тест на доверие
Александр Гвардис

П
редставители Общест-
венного штаба, которые 
в сентябре будут сле-

дить в Москве за выборами трех 
уровней, в присутствии телека-
мер и журналистов сегодня раз-
делят на несколько частей ключ 
дистанционного электронно-
го голосования: элементы за-
шифрованного кода запишут на 
флеш-карты и передадут храни-
телям. Это нужно для тестиро-
вания системы, которое прой-
дет с 29 по 30 июля.

В Москве, напомним, пред-
стоящей осенью помимо выбо-
ров в Госдуму, пройдут довыбо-
ры депутатов гордумы в двух 
округах и выборы муниципаль-
ных депутатов в районе Щуки-
но. Отдать свой голос жители 
столицы смогут как на привыч-
ном избирательном участке, 
так и онлайн. Систему дистан-
ционного голосования по тра-
диции протестируют. Провер-
ка, запланированная на конец 
июля, пройдет уже в седьмой 

раз. Регулярные тесты, отме-
чают в Общественном штабе, 
помогают вовремя выявлять 
и устранять недочеты, а также 
делать систему удобнее и про-
ще для пользователей. Принять 
участие в проверке смогут все 
совершеннолетние москвичи 
с полной учетной записью на 
mos.ru. Дополнительно реги-
стрироваться не нужно. Голо-
сование откроется в 08.00 29 
июля и продолжится до 20.00 30 
июля. Горожан спросят, пред-
ставители каких профессий, 
непосредственно контактиру-
ющие с гражданами, должны 
пройти обязательную вакцина-
цию от COVID-19. При условии, 
что у них нет медотвода. Также 
участники выскажутся, куда, по 
их мнению, город должен вкла-
дывать больше средств: в разви-
тие общественного транспорта 
или инфраструктуры для лич-
ных автомобилей. 

П о  с л о в а м  н ач а л ь н и к а 
управления по совершенствова-
нию территориального управ-
ления и развитию смарт-про-

ектов правительства Москвы 
Артема Костырко, участников 
онлайн-голосования ждет не-
сколько новшеств, их и соби-
раются проверить. Если они не 
дадут нужного эффекта, на го-
лосовании они использоваться 
не будут, подчеркнули в штабе. 
В первую очередь планируется 
протестировать функцию от-
ложенного голосования. Если в 
процессе что-то пойдет не так, 
например случится техниче-
ский сбой, то человек сможет 
вернуться позже и отдать голос. 
Эта технология должна помочь 
побороть и возможные случаи 
принуждения работодателем к 
голосованию — избиратель мо-
жет снова войти в систему, из-
менив свое решение. Разработ-
чики собираются проверить 

также работоспособность си-
стемы навигации между бюлле-
тенями и голосового помощни-
ка для слабовидящих.

Вместе с жителями города 
проверять систему будут и ха-
керы. Тот, кому удастся взло-
мать московскую систему он-
лайн-голосования, получит два 
миллиона рублей. После завер-
шения теста специалисты из-
учат все попытки взлома, что-
бы сделать систему еще более 
безопасной. Примечательно, 
что в 2019 году подобрать клю-
чик никому не удалось, поэтому 
призовой фонд разделили меж-
ду журналистами, которые ос-
вещали работу Общественно-
го штаба и сам процесс голосо-
вания. За сентябрьскими выбо-
рами будут следить обществен-

ные наблюдатели. На данный 
момент набрано более 13 тысяч 
человек. Около половины из них 
наблюдали за выборами в прош-
лые годы, а значит, опыт у них 
есть. Большинству записавших-
ся в этот раз от 20 до 35 лет. Са-
мому старшему — 91 год. Обуче-
ние уже идет. Семинары и лек-
ции проводят преподаватели 
национального исследователь-
ского университета «Высшая 
школа экономики». Наблюда-
тели, уверены в штабе, должны 
знать не только свои обязаннос-
ти, но и свои права. К выборам 
планируется запустить и прило-
жение для наблюдателей.  

КИНО Константин Эрнст рассказал подробности
о фильме «Вызов»

«Хьюстон, у нас нет 
проблем»

Сусанна Альперина 

С
остоялась очная за-
щита проектов Фон-
да кино. Свои буду-
щие фильмы пред-
ставляли  организа-
ции кинематогра-
фии, не входящих в 
число кинокомпа-
ний — лидеров оте-

чественного кинопроизводст-
ва. Представили, как новые про-
екты, претендующие на повы-
шенное внимание современно-
го зрителя, так и те, на которые 
уже выделялись средства, но 
они еще не завершены и им тре-
буются дополнительные суб-
сидии. 

Самой громкой новостью 
защиты стало раскрытие дета-
лей  фильма «Вызов». Напом-
ним, что это — первый в исто-
рии фильм, который будет снят 
в космосе. Среди тех, кто пред-
ставлял картину, был  Клим Ши-
пенко — режиссер похудел на 15 
килограмм — сейчас он и испол-
нительница главной роли Юлия 
Пересильд усиленно трениру-
ются, готовясь к полету. Шипен-
ко сказал, что ему во время эк-
спедиции в космос придется од-
ному выполнять функции дру-
гих членов съемочной группы: 
«Я и оператор,  и фокус-пулер, и 
художник-постановщик, и гри-
мер…» 

Константин Эрнст — гене-
ральный директор Первого ка-
нала, который стоит за этой 
работой, рассказал на защите, 
что уже на 5 октября намечен 
старт пилотируемого корабля, 
который повезет съемочную 
группу на станцию «Мир». Во 
время презентации Констан-
тин Эрнст пригласил на старт 
на космодром  Байконур мини-

стра культуры Ольгу Любимо-
ву и советника президента Вла-
димира Толстого — оба присут-
ствовали на защите. За неделю 
до старта на Байконур перее-
дет группа программы «Вечер-
ний Ургант» во главе с популяр-
ным  ведущим, и будут готовить 
свои выпуски оттуда. А в сентя-
бре на Первом канале стартует 
шоу — как проходил отбор глав-
ных героев в  фильм «Вызов». 
«Это само по себе драматиче-
ский сериал», — сказал Эрнст.  
По его словам, было подано око-
ло 3000 заявок на роль испол-
нительницы главной роли, из 
них отобрали 20—30 участниц, 
и лишь потом определились, 
кто из выбранных  сыграет глав-
ную героиню. Эрнст сделал ак-
цент на том, что нынешний год — 
космический, были совершены  
важные полеты — Ричард Брэн-
сон, Джефф Безос.    «Мы хотим 
подтвердить лидерство России 
в космической сфере», — ска-
зал Константин Львович. И при-
знался, что даже в чем-то зави-
дует режиссеру Климу Шипен-
ко в плане того, что тот полетит 
в космос. Эрнст подчеркнул, 
что главное, ради чего делает-
ся фильм, — это  чтобы вернуть 
в глазах молодого поколения 
престиж профессии космонав-
та.  Над фильмом «Вызов» ра-
бота ведется 24 часа в сутки, 
сценарий все время трансфор-
мируется. В космосе будет про-

ходить примерно 35 минут дей-
ствия фильма.   Девиз фильма — 
«Хьюстон, у нас нет проблем».  
У Фонда кино  на проект запра-
шивают в этот раз 400 милли-
онов рублей.  В ближайший год 
планируется освоить примерно 
половину этой суммы.  

На защите в Фонде кино про-
яснились и ранее неизвестные 
подробности  сюжета фильма:  
Главный герой — Женя — врач-

кардиохирург, ведущий специ-
алист в своем деле. Женя жи-
вет исключительно работой, на 
личную жизнь и воспитание до-
чери нет времени. В открытом 
космосе космонавт Иванов те-
ряет сознание, но его возвра-
щение  на Землю невозможно. 
Он не выдержит нагрузок при 
входе в атмосферу.  Чтобы со-
хранить жизнь Иванову, необ-
ходимо провести операцию на 
сердце в космосе в условиях не-
весомости. И такой вызов пред-
стоит именно Жене… 

Еще один  момент, заслужи-
вающий внимания — во время 
защиты Эрнст посетовал, что 
наши СМИ проявляют мало ин-
тереса к фильму, тогда как от за-
падных отбоя нет. Насчет инте-
реса наших СМИ — в частности 

«РГ», можно поспорить — про-
ект невероятно и  нам, и нашим 
читателям интересен. А вот что 
касается западных СМИ — мы 
прочитали   интервью,  которое 
дала Юлия Пересильд  агентст-
ву France -Presse   в начале июля 
. «Нам придется снимать в кос-
мосе то, что невозможно снять 
на Земле», — сказала в нем ак-
триса и призналась, что, в отли-
чие от многих других советских 
детей, выросших на фоне гран-
диозных подвигов Гагарина, она 
никогда не мечтала отправиться 
в космос. Юлия  призналась так-
же, что почувствовала «страх», 
когда ее выбрали на эту работу 
из 3000 кандидатов.   

Актрису Юлию Пересильд на главную роль выбрали из трех тысяч претенденток. 

Исполнители главных ролей в филь-
ме «Вызов» сейчас усиленно трени-
руются, готовясь к полету.

А К Ц Е Н Т

Иванову необходимо провести опера-
цию на сердце в космосе, в условиях 
невесомости 
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Пробное голосование пройдет 
29 и 30 июля

До конца года 
обустроят 
20 общественных 
пространств 

ЦИФРА

13
ТЫСЯЧ

наблюдателей уже записались 

на осенние выборы.
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ТЕНДЕНЦИЯ

Объем рынка 
интернета 
вещей в России 
вырос на 18,3%

ГАДЖЕТЫ 
ОДНОЙ ЦЕПИ
Иван Черноусов

Рынок IoT (интернета вещей) 
в России растет на 18,3% в год, 
подсчитали в Научно-техниче-
ском центре Главного радиоча-
стотного центра (НТЦ ГРЧЦ). 
К концу 2021 года его объем — 
промышленный и потреби-
тельский — составит 49,39 млрд 
долларов, а в 2024-м превысит 
100 млрд.

 «Россию ждет борьба за 
собственный рынок IoT, — счи-
тает Александр Федотов, руко-
водитель НТЦ ГРЧЦ. — Сейчас 
есть хороший задел отечест-
венных устройств IoT, но они 
все еще малочисленны как по 
номенклатуре, так и по объ-
ему производства. Есть удач-
ные конкурентоспособные 
разработки в сфере оконеч-
ных устройств IoT (датчики, 
счетчики и т. д.) и в области 
устройств управления — напри-
мер, «умные» колонки. Как ми-
нимум нельзя потерять этот 
рынок, как максимум — следует 
разрабатывать свои протоколы 
IoT, расширять номенклатуру и 
увеличивать объемы производ-
ства устройств на основе этих 
протоколов».

Аналитики центра выделяют 
четыре главных тренда рынка 
IoT. Во-первых, производители 
«умных» устройств и програм-
много обеспечения стали объе-
диняться в альянсы для продви-
жения протоколов и техноло-
гий и разработки единых стан-
дартов интернета вещей.

Во-вторых, растет количест-
во сделок по слиянию и погло-
щению компаний по производ-
ству комплектующих, облач-
ных и пограничных технологий, 
передовых сквозных техноло-
гий и технологий кибербезопа-
сности. Особенно на этом фоне 
выделяется покупка компании 
ARM, одного из крупнейших 
производителей чипов для мо-
бильных процессоров, корпо-
рацией NVIDIA за 40 млрд дол-
ларов. Сделка состоится в нача-
ле 2022 года после проверки ан-
тимонопольными регулятора-
ми из Великобритании, Китая, 
Евросоюза и США.

По данным KPMG, за 2019 
год сумма сделок M&A (сли-
яний и поглощений) на рын-
ке интернета вещей в мире до-
стигла 6,5 млрд долларов, а за 
2020 год — 35,3 млрд долларов. 
За первый квартал 2021 года 
сумма сделок уже достигла 
20,1 млрд долл., по итогам 2021 
года ожидается, что сумма сде-
лок слияний и поглощений в 
сфере интернета вещей выра-
стет еще в 1,5 раза.

Третья тенденция — соблю-
дение стандартов информа-
ционной безопасности. Коли-
чество атак на устройства IoT 
выросло в 2020 году два раза. 
Согласно исследованиям ком-
пании по информационной без-
опасности Palo Alto Networks, 
57% «умных» устройств под-
вергаются атакам средней и 
высокой степени опасности и 
20% организаций подвергались 
атакам на устройства интерне-
та вещей. «Рынок IoT-решений 
чрезвычайно разношерстный: 
производители руководству-
ются разными подходами к 
проектированию устройств и 
обеспечению их безопасности. 
Каждый вендор может приду-
мывать собственные протоко-
лы, если ему по какой-то при-
чине не подходят такие обще-
принятые, как Bluetooth, на-
пример», — объясняет Даниил 
Чернов, директор центра Solar 
appScreener компании «Росте-
леком-Солар».

Четвертая тенденция каса-
ется регулирования в сфере 
сертификации ИКТ-продуктов 
и услуг рынка IoT. Авторы ис-
следования уверены, что ре-
гулирование процесса серти-
фикации «умных» устройств 
исключительно со стороны 
государства может затормо-
зить их развитие, поэтому при 
формировании правил и тре-
бований к системам интерне-
та вещей более эффективным 
может оказаться привлечение 
к работе всех заинтересован-
ных сторон — от национально-
го регулятора до разработчи-
ков и эксплуатирующих орга-
низаций.  

«Проектировщики ра-
ботают на местах, со 
следующего года при-

ступаем к строительству. Нор-
мативный срок — 5—6 лет. Я ду-
маю, за три, максимум четы-
ре года построим», — отмечал 
Хуснуллин в эфире телеканала 
«Россия 24». 

В Челябинске метро возво-
дилось в центре города. Под-
ключение построенного под-
земного коридора к трамвай-
ной сети позволит быстрее до-
строить, дешевле эксплуатиро-
вать этот транспорт и охватить 
сетью большую часть города, 
чем это было бы в случае с клас-
сическим метро, говорит стар-
ший научный сотрудник Ин-
ститута транспорта ВШЭ Павел 
Зюзин.

Нужно достраивать метро и 
в Омске, считает вице-премьер. 
Вопрос — в каком объеме. Не-
давно строительство метро под-
робно обсуждалось с губерна-
тором. «Хотя это дорого, денег 
не хватает, ищем вопросы по 
оптимизации», — добавил Ху-
снуллин. В Омске был построен 
главный элемент местного ме-
тро — мост через Иртыш, гово-
рит Зюзин. Нижний ярус сейчас 
не используется, но можно пу-
стить по нему трамвайную ли-
нию и продолжить строитель-
ство метро. В таком варианте 
станции могут быть вдвое ко-
роче, отдельные участки можно 
пустить по земле. 

Пока же региональные влас-
ти вынуждены вливать десятки 
миллионов в поддержание уже 
построенной части подземки 
в законсервированном состо-
янии. Неопределенность с ме-
тро тормозит и дальнейшее раз-
витие города, строительство 
жилья и транспортной инфра-
структуры: под строительство 
метро зарезервировано 1400 
земельных участков.

В Красноярске прокладку 
метро начали в 1990-е годы, 
стройка законсервирована, но 
прорабатывается возобновле-
ние строительства. Вопрос — в 
уменьшении стоимости. «Ме-
тро должно поехать не позже 
2025 года, но его реально запу-
стить уже в 2024 году при сла-
женной работе», — отметил ви-
це-премьер. По словам губерна-
тора Красноярского края Алек-
сандра Усса, стоимость надо 
сократить на 20—30%. Для это-
го, видимо, придется изменить 
глубину залегания трассы с 60 
на 25 метров, а также предусмо-
треть укороченные поезда. 

Строить метро в Краснояр-
ске по первоначальному про-
екту нецелесообразно, считает 
Зюзин. Линия прокладывалась 
под частным сектором, кото-

рый, как предполагалось, бу-
дет застроен многоэтажными 
домами, но этого не произош-
ло. Кроме того, она не соединя-
ла берега Енисея, что важно для 
города. 

Ветки еще подрастут
Есть и планы по расширению 

ныне действующих метрополи-
тенов. Активно занимается пла-
нами развития метро Нижний 
Новгород, рассказал Хуснул-
лин. Сейчас составляется тех-
нико-экономическое обосно-
вание, в этом и следующем году 
должна быть готова проектно-
сметная документация и на-
чнется строительство. «Деньги 
на это мы готовим», — сообщил 
вице-премьер.

Метро в Нижнем Новгороде 
работает с 1985 года, но за это 
время так и не стало полноцен-
ным элементом системы об-
щественного транспорта. Под-
земка остается маловостребо-
ванной и низкорентабельной, 
если не сказать убыточной. Обе 
линии метро не достроены до 
крупных жилых районов на од-
ну-две станции, объясняет Зю-
зин. Небольшими достройками 
можно преодолеть эту убыточ-
ность. 

Общая стоимость строи-
тельства путей и четырех но-
вых станций оценивается в 56,6 
млрд рублей. Уже сейчас пред-
лагаются способы удешевления 
и ускорения строительства за 
счет изменения глубины залега-
ния, спрямления трассы, умень-
шения длины станций. Все это, 
по расчетам, позволит сдви-
нуть, например, срок открытия 
станции «Сенной» с 2027 года 
на 2024-й. На Сормовской ли-
нии рассматриваются два ва-
рианта: полностью подземный, 
который оценивается в 40 млрд 
рублей, и с выходом на повер-
хность в виде 13-километровой 
трамвайной линии.

В Новосибирске, в отличие 
от других городов, метро удач-
но охватывает часть города и 
даже работает «в плюс», отме-
чает Зюзин. Новосибирское 
метро планируется продлить 

на одну станцию, рассказал 
Хуснуллин. Станция «Спор-
тивная» была задумана еще в 
советское время, но осталась 
законсервированным проек-
том. По сути, сейчас возводит-
ся только станция, без увели-
чения протяженности подзем-
ного пути. Срок сдачи намечен 
на лето 2022 года. Кроме того, 
мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть сообщил, что направле-
на на госэкспертизу проектная 
документация достройки Дзер-
жинской линии. 

Активно строится метро в 
двух столицах. В Санкт-Петер-
бурге нужно построить еще 
как минимум две линии, пре-
жде всего кольцевую, отмечает 
Зюзин. В Москве же после запу-
ска большого кольца и удлине-
ния некоторых радиусов преде-
лы роста метрополитена будут 
исчерпаны, считает он. Беско-
нечное продление линий невоз-
можно, нужно развивать желез-
нодорожный транспорт. 

Осторожно, 
планы закрываются

Конкретных планов расши-
рения метро в Екатеринбурге и 
Казани пока нет. Там неоткуда 
больше черпать пассажиропо-
ток, строить вторые линии не-
целесообразно, считает Зюзин, 

лучше развивать внеуличный 
транспорт за счет трамваев. 
Еще сложнее ситуация с метро 
в Самаре. Линия идет в пром-
зону и мало востребована. Для 
увеличения пассажиропотока 
нужно строить вторую линию, 
но, опять же, куда дешевле обой-
тись трамваем. 

Разрабатывался проект ме-
тро в Уфе, но строительство не 
начиналось, а впоследствии 
было отменено окончательно, 
говорит Зюзин. Периодически 
возникают разговоры о метро 
в Перми и Ростове-на-Дону, од-
нако никаких работ ни по стро-
ительству, ни по проектирова-
нию не проводилось, подчерки-
вает эксперт. 

В Перми, в частности, и так 
хорошо выстроена система об-
щественного транспорта, дей-
ствует городская электричка и к 
проектированию метрополите-
на возвращаться не предполага-
ется. В Ростове-на-Дону ситуа-
цию несколько лет назад анали-
зировали специалисты НИиПИ 
Генплана Москвы, которые при-
шли к выводу, что прохожде-
ние центра города внеуличным 
транспортом возможно только 
в подземных тоннелях, так как 
здесь нет места даже для опор 
эстакады. 

Однако Хуснуллин сообщил, 
что строить метро в Ростове-на-
Дону не планируется. В Ростове-
на-Дону одна из самых обшир-
ных среди нестоличных городов 
сеть выделенных полос для об-
щественного транспорта, под-
черкивает Зюзин. Кроме того, 
есть трамвайная сеть и целесо-
образно развивать трамвайные 
коридоры, часть которых была 
утрачена в 1990-е годы. 

Спорный вопрос
Единственный город, где в 

перспективе нужно строить ме-
тро, — Краснодар, считает Зю-
зин. Город прирастает на 20—30 
тысяч жителей ежегодно. При 
этом улично-дорожная сеть ни-
когда не развивалась, улицы уз-
кие и сделать в центре выделен-
ные полосы и трамвайные пути 
негде. «Метро для Краснодара 
безальтернативно», — считает 
эксперт. 

Первые идеи строительства 
метрополитена в Краснодаре 
возникли еще в 1970-е годы. Не-
давно городские власти рассмо-
трели проект изменения систе-
мы общественного транспор-
та, включающий строительст-
во наземного, канатного и под-
земного метро, создание сети 
перехватывающих парковок, 
обновление парка электротран-
спорта. 

«Опыт строительства метро 
в других городах по большому 
счету негативный, поскольку 
сопряжен с безумными затрата-
ми на создание разветвленной 
сети, приобретение вагонов, 
содержание и обслуживание 
сложной инфраструктуры, — 
считает советник губернатора 
Краснодарского края, заслу-
женный архитектор Юрий Ры-
син. — Много лет назад мы даже 
начали проектировать схему 
расположения станций метро — 
насчитали 19 станций, необ-
ходимых городу. Но когда при-
кинули затраты — на линейное 
хозяйство, строительные рабо-
ты, да еще учитывая грунтово-
геологические условия, вывод 
напрашивался сам собой... Для 
Краснодара, на мой взгляд, луч-
шей и наиболее безопасной аль-
тернативой метро может стать 
трамвайная система». 

Трамвайный выход
За последние десять лет пас-

сажиропоток в общественном 
транспорте сократился на 19%, 
отмечал Хуснуллин. Если не за-
ниматься развитием общест-
венного транспорта, города 
встанут в пробках. Однако до-
статочный для метро поток пас-
сажиров есть только в Москве и 
Санкт-Петербурге, добавил он, 
в других крупных городах це-
лесообразнее строить все же 
трамвайные пути, а не метро. 

Модель развития наших го-
родов — строительство многоэ-
тажных домов на периферии, то 
есть концентрация населения 
на окраинах и его перемещение 
в часы пик на работу в центр и 
обратно — не имеет транспор-
тного решения, считает руко-
водитель Комиссии по жилищ-
ной политике Общественного 
совета при минстрое, прези-
дент Фонда «Институт эконо-
мики города» Надежда Косаре-
ва. «Например, Москва, кото-
рая вкладывала последние годы 
огромные деньги в транспор-
тную инфраструктуру и метро, 
получила новый поток людей из 
Подмосковья, потому что в ме-
стах, куда пришло метро, рас-
тут новые кварталы», — поясня-
ет она.

Для решения транспортной 
проблемы нужен комплекс мер, 
в их числе развитие как общест-
венного транспорта, так и улич-
но-дорожной сети. В России 
улично-дорожная сеть составля-
ет 8—10% территории городов, в 
других странах — 25—30 %. «В 
рамках преобразования ветхой 
застройки в городах необходи-
ма более мелкая планировочная 
структура — квартальная, а не 
микрорайонная, как сегодня — 
с более частой улично-дорож-
ной сетью, позволяющая обес-
печить лучшую транспортную 
доступность территорий», — го-
ворит Косарева. Метро — очень 
дорогой вид общественного 
транспорта, который экономи-
чески более-менее эффективен 
в крупном городе. В других го-
родах лучше развивать другие 
виды общественного транспор-
та, считает эксперт.  

Подготовили  
Алексей Бондарев (Красноярск), 

Лариса Ионова (Ростов-на-Дону), 
Михаил Пинкус (Челябинск), 

Наталья Решетникова 
(Новосибирск), Светлана Сибина 
(Омск), Марина Трубилина, 
Андрей Чугунов (Нижний 

Новгород), Анна Юркова 
(Краснодар)Строительство метро выгодно лишь там, где есть люди.

А К Ц Е Н Т

В большинстве крупных городов 
альтернативой метро может стать 
развитие трамвайных сетей

ЛОГИСТИКА Стоимость 
перевозки грузов выросла
по всем видам транспорта 

Фрахт-чекинг

Татьяна Карабут

Восстановление торговли после локдауна, в том числе 
серьезный рост онлайн-продаж, привело к резкому по-
дорожанию логистики по всем видам транспорта и по 
всем направлениям. В конечной цене продовольствия 
доля перевозок составляет 10—20%. И значит, в бли-
жайшей перспективе ждать снижения цен на продо-
вольствие (не считая других причин) не стоит.

На последнем оперштабе в минсельхозе представи-
тели Астраханской и Волгоградской областей заяви-
ли о двукратном удорожании автоперевозок овощей 
«борщевого набора». Если год назад машина на 500—
600 км (до Москвы) на 15—20 тонн картофеля обходи-
лась в 50 тыс. рублей, в этом году она стоит около 100 
тыс. рублей, говорит исполнительный директор Кар-
тофельного союза 
Алексей Красиль-
ников. Получается, 
только за счет тран-
спортной логисти-
ки 1 кг картофеля 
дорожает на 5 ру-
блей, подсчитывает 
эксперт.

Наблюдает-
ся дефицит авто-
транспорта (а им в 
основном и возят 
овощи) на фоне повышенного спроса. Подорожало то-
пливо. Кроме того, на фоне жары поставщики выну-
ждены использовать рефрижераторы, поясняет Кра-
сильников. 

Рост цен на автоперевозки — сезонное явление, го-
ворит руководитель аналитического центра «Русагро-
транса» Игорь Павенский. Но в этом году из-за высоко-
го урожая зерна на юге страны подорожание заметнее — 
около 30%. А вот тарифы на перевозку в вагонах-зерно-
возах не подвержены краткосрочным изменениям, так 
как с большинством участников рынка заключены дол-
госрочные договора. Но больше всего подорожал фрахт 
(перевозки по воде): за последние несколько месяцев 
рост составил 35—40%. Причина — высокий спрос со сто-
роны Китая на все грузы, говорит Павенский. Внутрен-
ний подорожал примерно на 20%, а экспортный фрахт — 
более чем на 65% (июль этого года к июлю прошлого), 
говорит председатель правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин.

Доля перевозок в конечной стоимости продоволь-
ствия составляет от 10—20% для дешевых сырьевых 
товаров (например, воды или зерна) и незначитель-
ную долю в продукции высокой глубины переработки 
(шоколад или пищевые ингредиенты), подсчитывает 
аналитик Газпромбанка Кирилл Никода. 

Больше всего подорожали международные перевоз-
ки. Так, цена перевозки груженого контейнера Китай — 
Европа в июне 2021 года в пять раз превысила среднее 
значение за 2019 год. В авиаперевозках по самым во-
стребованным направлениям, например Китай — США, 
средний тариф за первое полугодие 2021 года составил 
7—8 долларов за кг, что в два раза выше, чем в 2019 году. 
Ставки фрахта на перевозки балкерных грузов (нава-
лом) вырастут на 5—15 долларов за тонну за 2021 год на 
фоне роста закупок крупнейшими импортерами и ог-
раниченного предложения судов, говорит эксперт.

Скорее всего, дефицит мощностей, а значит и высо-
кие тарифы (на 20—30% выше 2019 года), сохранятся 
до конца 2022 года, прогнозирует Никода. Тенденция 
к пополнению запасов импортерами, иногда излишне-
му, сохраняется. 

Во внутреннем сообщении рост стоимости логи-
стики скромнее. В отдельных случаях рост тарифов со-
ставляет 10—20% по всем товарам. Это связано с повы-
шенным внутренним спросом, дефицитом водителей, 
увеличением сроков поставок из-за соблюдения сани-
тарных норм и ростом цен на закупки автотранспор-
та и запчастей, поясняет Кирилл Никода. За пять ме-
сяцев 2021 года грузооборот автотранспортом вырос 
на 6,8% к январю — маю 2020 года. Основными драй-
верами являются рост розничного товарооборота, в 
том числе e-commerce, а также строительного сектора, 
считает эксперт.  

ТОРГОВЛЯ Биржевые цены 
на арабику достигли 
семилетнего максимума

Кофе, брейк 

Татьяна Карабут

За несколько последних месяцев биржевые цены на 
кофе несколько раз обновляли максимумы: в мае они 
побили рекорд 2016 года, теперь — 2014 года. То есть 
пока бразильский кофе доезжает в порт Санкт-Петер-
бурга (20—35 дней), он успевает подорожать. 

Во вторник цена фьючерсов на бирже ICE поднима-
лась выше двух долларов за фунт. На максимуме она 
составляла более 2,09 доллара за фунт. Последний раз 
такие показатели были зафиксированы в октябре 2014 
года, пишет Trading Economics. В мае цены на арабику 
поднимались до 1,572 доллара за фунт. 

Причина — неблагоприятная погода в Бразилии, 
крупнейшем производителе кофе. Сначала там год сто-
яла засуха, теперь ударили заморозки, которые погу-
били часть плантаций. Помимо этого наблюдаются 
проблемы в поставках кофе из Колумбии и Вьетнама.

Ранее гендиректор ассоциации «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия прогнозировал, что осенью российские 
производители будут вынуждены повысить цены на 
кофе. Но не столько из-за биржевых цен (основные 
производители заключают долгосрочные прямые кон-
тракты и фиксируют в них цену закупки), сколько из-
за роста стоимости фрахта — стоимость доставки на 
фоне пандемии выросла в разы. При этом потребление 
кофе и в России, и в мире не снижается.  

Рост цен на грузоперевозки объясняется увеличенным спросом, 
дефицитом водителей, высокой стоимостью запчастей. 

В цене одного кг 
картофеля только 
транспортных рас-
ходов не меньше 
пяти рублей 

Количество атак 
на устройства 
интеренета вещей 
за 2020 год 
выросло в два 
раза 

А К Ц Е Н Т

Для решения транспортных проблем 
российских городов нужно не только 
развитие общественного транспорта, 
но и смена концепции планировки улиц 
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СКАНДАЛ Петербурженка пыталась прогнать 
с площадки детей-инвалидов

Шуруйте отсюда!

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

П
етербурженка сред-
них лет на появле-
ние ребят с аутиз-
мом на детской пло-
щадке в Санкт-Пе-
тербурге отреаги-
ровала весьма рез-
ко: «Вы пугаете на-
ших детей! Чего вы 

сюда приходите? Шуруйте от-
сюда! Вы со своими особенно-
стями здесь гулять не будете с 
детьми!»...

Инцидент произошел в од-
ном из крупных жилых ком-
плексов на юге Северной сто-
лицы. Рядом с ним арендует по-
мещение Центр инклюзивных 
проектов и социальной интег-
рации детей с особыми потреб-
ностями «Какая разница». Его 
воспитанники регулярно при-
ходят играть на общедоступ-
ную детскую площадку, и мест-
ные жители всегда относились 
к этому спокойно. Все, кроме 
одной женщины. По словам со-
трудников центра, она каждый 
раз возмущается, когда выхо-
дит погулять с четырехлетней 
внучкой и встречает «не таких» 
детей. Во время последней та-
кой встречи дама была черес-
чур агрессивна. Хотя, по словам 
сотрудников центра, сама внуч-
ка негодующей женщины ниче-
го против воспитанников цен-

тра не имела, за пару минут до 
вспышки гнева своей бабушки 
она качалась на качелях вместе 
с «особенными» детьми и была 
вполне довольна. Сцену обще-
ния бабушки с детьми кто-то 
снял и выложил видео в сеть. 

Скандальное видео тут же 
распространили СМИ, и вско-
ре на него обратили внимание в 

Следственном комитете. Как со-
общают в петербургском СК, по 
этому факту организована до-
следственная проверка, по ре-
зультатам которой будет при-
нято процессуальное решение.

Тем временем женщину, воз-
мущавшуюся детьми-аутиста-
ми, довольно быстро узнали. 
Выяснилось, что она — вполне 
обеспеченная жена бизнесме-
на, очень сосредоточенная на 
внучке, из которой пытается с 
раннего детства воспитать мо-
дель. У малышки, постоянно 
участвующей в кастингах и фо-
тосессиях, есть даже собствен-
ный аккаунт в Instagram. Впро-

чем, после того, как на даму об-
рушилось множество гневных 
комментариев, все соцстрани-
цы она заблокировала.

— История на детской пло-
щадке — это не про отдельную 
женщину, это про общество! Про 
нас, про отсутствие терпения и 
толерантности. Про то, что чле-
нам семей, воспитывающих де-

тей с особенностями развития, 
страшно выходить в обществен-
ные места. Про то, что многие 
из них обходят детские площад-
ки стороной или гуляют тогда, 
когда никого нет, чтобы кого-то 
там не напугать, — комментиру-
ет произошедшее директор цен-
тра «Какая разница» Валерия 
Катаева. — Это ненормально! Да-
вайте гулять, ездить в путешест-
вия, ходить в театры, кино и тор-
говые центры, в магазины и му-
зеи! Давайте начнем с детских 
площадок. Давайте показывать 
нашим детям, что все мы разные 
и все мы равные! Давайте воспи-
тывать милосердие  и любовь.  

А К Ц Е Н Т

Внучка агрессивной женщины ничего 
против воспитанников Центра не имела, 
качалась на качелях вместе с «особен-
ными» детьми и была вполне довольна

АРМИЯ Ядерные комплексы 
«Ярс» проверяют на марше

Диверсант 
не подползет

Юрий Гаврилов

В Иркутской дивизии РВСН 
идут учения, цель которых — 
проверить надежность мобиль-
ных ракетных комплексов стра-
тегического назначения «Ярс». 
Всего к этим тренировкам при-
влечено более тысячи военно-
служащих и около ста единиц 
техники.

Реальные пуски ядерных ра-
кет никто, разумеется, выпол-
нять не будет. А вот проконтро-
лировать, как расчеты выполня-
ют нормативы по развертыва-
нию «Ярсов», генералы посчи-
тали необходимым. 

«Стратегические ракетчики 
отрабатывают вывод комплек-
сов на полевые позиции, совер-
шают марши до 100 киломе-
тров, рассредоточивают агрега-
ты со сменой полевых позиций, 
организуют маскировку и бое-
вое охранение», — сообщили в 
Минобороны России.

На учении также решают во-
просы охраны «Ярсов» и зани-
маются уничтожением враже-
ских диверсионно-разведыва-
тельных групп и нейтрализа-
цией их взрывных устройств. 
Уже несколько лет в РВСН для 
этого используют спецтехнику. 

Так, для надежного прикры-
тия ядерных комплексов при-
меняется противодиверсион-

ная машина «Тайфун-М». Она 
оснащена системой навигации 
и средствами противодействия 
радиоуправляемым взрывным 
устройствам. Машина имеет те-
пловизор для ночной разведки, 
эхолокационную аппаратуру 
и даже собственный беспилот-
ник. «Тайфун-М» способен об-
наружить вражескую технику 
на расстоянии до 5 километров, 
а пеших диверсантов — с трех.

Еще в РВСН используют ма-
шину дистанционного размини-
рования «Листва». Этот броне-
автомобиль оснастили блоком 
сверхвысокочастотного излу-
чения, который заранее преду-
предит экипаж о грозящей опа-
сности. С помощью электрони-
ки теперь можно обнаруживать 
мины и фугасы на расстоянии 
до 100 метров в секторе до 30 
градусов.

Теперь что касается собст-
венно «Ярсов». Этот ядерный 
комплекс является основой на-
шей наземной стратегической 
группировки. На мобильные 
«Ярсы» уже перевели Йошкар-
Олинскую, Тейковскую, Нижне-
тагильскую, Новосибирскую и 
Иркутскую ракетные дивизии. 
Перевооружение завершает-
ся в Барнаульском соединении 
РВСН. «Ярсами» шахтного ба-
зирования оснащают ракетную 
дивизию в Козельске. 

При переходе с «Тополей» 
на «Ярсы» их количество не 
растет. Зато увеличивается 
мощность. В отличие от тех же 
«Тополей» головная часть «Яр-
сов» имеет не один, а несколько 
маневрирующих боевых бло-
ков индивидуального наведе-
ния, способных поражать цели 
на дальности до 11 тысяч кило-
метров. 

ОФИЦИАЛЬНО

Глава Следственного комитета РФ 

Александр Бастрыкин распоря-

дился, чтобы его подчиненные в 

региональном подразделении 

следственного ведомства провели 

тщательную проверку «сообще-

ний в соцсетях и СМИ о блондин-

ке, которая выгоняла с детской 

площадки во дворе детей с осо-

бенностями развития».

Напомним, что поначалу этим 

скандалом, ставшим известным из 

соцсетей, занялась полиция по 

Санкт-Петербургу и области. Но 

позже дело отправили в Следст-

венный комитет. 

То, чем сейчас занимается ведом-

ство Александра Бастрыкина, на-

зывается на их языке  организаци-

ей доследственной проверки по 

факту. Как объяснили корреспон-

денту «РГ» в Следственном коми-

тете,  по результатам этой самой 

доследственной проверки будет 

принято некое процессуальное 

решение. То есть станет понятно, 

будет ли возбуждено уголовное 

дело или нет.

— Проводится комплекс мероприя-

тий, направленных на выяснение 

всех обстоятельств инцидента не-

красивой истории, — говорят в СКР.

Известно, что в распоряжении 

следователей уже есть запись са-

мого инциндента и опросы тех, кто 

непосредственно участвовал в 

конфликте.

Подготовила Наталья Козлова

— Боевого робота РВСН впервые 
показали на видео
rg.ru/art/2047772

«Вы здесь со своими особенностями гулять не будете с детьми!» — взорвалась «добрая» бабушка.

Для прикрытия 
ядерных комплек-
сов используется 
противодиверси-
онная машина 
«Тайфун-М» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Медиацентр сообщает

КАК УЛУЧШИТЬ СИТУАЦИЮ С СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТЫМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ? 
29 июля (четверг) в 11.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится круглый стол на тему «Новая старая эпидемия хронических 
неинфекционных заболеваний: какие дополнительные меры нужно 
предпринять для улучшения ситуации с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями в России?». Ведущие эксперты обсудят влияние панде-
мии COVID-19 на эпидемию хронических неинфекционных заболева-
ний; ход реализации федерального проекта «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями»; текущие подходы к лекарственному 
обеспечению таких пациентов, в т.ч. из высоких групп риска, и др.
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте 
mc.rg 29 июля 2021 г. с 11.00.
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной почте mc@
rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 29 июля 09.00 по московскому времени.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка 
на мероприятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «МФТ-Банк» (ОАО)  

из реестра банков – участников  
системы обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии  на осуществление банковских операций 
у  А к ц и о н е р н о г о  К о м м е р ч е с к о г о  Б а н к а 
«Международные финансовые технологии» (Открытое 
Акционерное Общество), АКБ «МФТ-Банк» (ОАО) 
(регистрационный номер 3356, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 904), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства  26 июля 2021 г. (протокол № 66) 
принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов  с 13 июля 2021 г. на основании 
письма Банка России от 23 июля 2021 г.  № 14-39/8622 
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 13 июля 2021 г.  
№ 2217706154609).

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
№ 372 от 16.05.2000 года Госкомэкологии РФ по охране окружаю-
щей среды, Федеральное государственное бюджетное учреждение на-
уки Ордена Трудового Красного Знамени Институт солнечно-земной 
физики Сибирского отделения Российской академии наук совместно 
с Администрацией Тункинского района Республики Бурятия инфор-
мирует о начале общественных обсуждений обоснования намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации «Оптические инстру-
менты — Республика Бурятия, Тункинский район, с. Торы, территория 
Геофизической обсерватории Института солнечно-земной физики Си-
бирского отделения Российской академии наук» включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), предусматриваю-
щей ведение хозяйственной деятельности в границах Национального 
парка «Тункинский».

Намечаемая деятельность: капитальное строительство научной 
обсерватории.

Цель намечаемой деятельности: наблюдение за физическими 
и химическими процессами, происходящими в окружающей среде, оп-
ределения ее гелиогеофизических характеристик. 

Местоположение намечаемой деятельности — Республика Бу-
рятия, Тункинский район, с. Торы, на земельном участке с кадастровым 
номером 03:20:380101:1.

Заказчик: ИСЗФ СО РАН (664033, г. Иркутск, ул. Лермонтова, 
д. 126 А, тел.: (3952) 56-45-99, e-mail: gs@oksiszf.ru).

Генеральный проектировщик: АО «Лыткаринский завод оптиче-
ского стекла» (140080, Московская область, г. Лыткарино, ул. Парко-
вая, д.1, тел./факс (495) 552-35-26, e-mail: otd87@lzos.ru).

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) — Общество с ограниченной ответственностью «Энерд-
жиСтрой» (ООО «ЭнерджиСтрой») (г. Москва, Краснобогатырская 
улица, дом 2 строение 1, этаж 1 каб. 48 ).

Орган ответственный за организацию общественных обсу-
ждений — Администрация муниципального образования “Тункинский 
район” (671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107) тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@govrb.ru).

Сроки проведения 2 этапа общественных слушаний — август 
2021 года.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений — в пись-

менной форме.
Общественная приемная открыта: с пн-пт 09.00 — 17.00, пере-

рыв 12.00 — 13.00
С целью учета общественного мнения граждан и общественных 

организаций по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
«Оптические инструменты — Республика Бурятия, Тункинский район, 
с. Торы, территория Геофизической обсерватории Института солнеч-
но-земной физики Сибирского отделения Российской академии наук», 
в течение 30 дней с момента настоящей публикации, проектная доку-
ментация, в том числе материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) доступны для ознакомления, подготовки замечаний 
и предложений (в письменной форме) по адресам:

— 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107) тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@govrb.ru, 
большой зал Администрации МО «Тункинский район»)

— на сайте ФБГУН ИСЗФ СО РАН: http://ru.iszf.irk.ru/Material_
ovos_optic

Направить свои предложения и замечания можно по адресам: 
gs@oksisz.ru, otd87@lzos.ru или по адресу 664033, г. Иркутск, ул. Лер-
монтова 126 А, получатель ИСЗФ СО РАН (ОКС).

Общественные слушания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), состояться в 14.00 часов, 30.08.2021 
года по адресу: 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село 
Кырен, улица Ленина, 107) тел. тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@
govrb.ru, большой зал Администрации МО «Тункинский район».

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от 03.04.2020 (в ред. 17.03.20210) общественные слушания будут про-
водиться с использованием средств дистанционного взаимодейст-
вия (онлайн-видеоконференцсвязь) посредством приложения Zoom 
на компьютере или мобильном устройстве, подключенном к сети Ин-
тернет. Подключение доступно по ссылке:

https://zoom.us/j/91614675377?pwd=ZGw0TDdPZ1lyc0dLQzBvY0Z
KVWVlUT09

Либо в приложении Zoom: 
Идентификатор конференции: 916 1467 5377
Код доступа: 48fN8E

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
№ 372 от 16.05.2000 года Госкомэкологии РФ по охране окружающей 
среды, Федеральное государственное бюджетное учреждение науки Ор-
дена Трудового Красного Знамени Институт солнечно-земной физики 
Сибирского отделения Российской академии наук совместно с Админи-
страцией Тункинского района Республики Бурятия информирует о на-
чале общественных обсуждений обоснования намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектной документации «Радиогелиограф — Республика 
Бурятия, Тункинский район, урочище Бадары, территория Радиоастро-
физической обсерватории Института солнечно-земной физики Сибир-
ского отделения Российской академии наук», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), предусматривающей 
ведение хозяйственной деятельности в границах Национального парка 
«Тункинский».

Намечаемая деятельность: капитальное строительство научной 
обсерватории.

Цель намечаемой деятельности: наблюдение за физическими 
и химическими процессами, происходящими в окружающей среде, оп-
ределения ее гелиогеофизических характеристик.

Местоположение намечаемой деятельности — Республика Бу-
рятия, Тункинский район, урочище Бадары, на земельном участке с ка-
дастровым номером 03:20:400101:1.

Заказчик: ИСЗФ СО РАН (664033, г. Иркутск, ул. Лермонтова, 
д. 126 А, тел.: (3952) 56-45-99, e-mail: gs@oksiszf.ru).

Генеральный проектировщик: АО «Лыткаринский завод оптиче-
ского стекла» (140080, Московская область, г. Лыткарино, ул. Парко-
вая, д.1, тел./факс (495) 552-35-26, e-mail: otd87@lzos.ru).

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) — Общество с ограниченной ответственностью «Энерд-
жиСтрой» (ООО «ЭнерджиСтрой») (г. Москва, Краснобогатырская 
улица, дом 2 строение 1, этаж 1 каб. 48 ).

Орган ответственный за организацию общественных обсу-
ждений — Администрация муниципального образования “Тункинский 
район” (671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107) тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@govrb.ru).

Сроки проведения 2 этапа общественных слушаний — август 
2021 года.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений — в пись-

менной форме.
Общественная приемная открыта: с пн-пт 09.00 — 17.00, пере-

рыв 12.00 — 13.00.
С целью учета общественного мнения граждан и общественных ор-

ганизаций по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы «Ра-
диогелиограф — Республика Бурятия, Тункинский район, урочище 
Бадары, территория Радиоастрофизической обсерватории Института 
солнечно-земной физики Сибирского отделения Российской академии 
наук», в течение 30 дней с момента настоящей публикации, проектная 
документация, в том числе материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) доступны для ознакомления, подготовки замечаний 
и предложений (в письменной форме) по адресам:

— 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107) тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@govrb.ru, 
большой зал Администрации МО «Тункинский район») 

— на сайте ФБГУН ИСЗФ СО РАН
http://ru.iszf.irk.ru/Material_ovos_rh
Направить свои предложения и замечания можно по адресам: 

gs@oksisz.ru, otd87@lzos.ru или по адресу 664033, г. Иркутск, ул. Лер-
монтова 126 А, получатель ИСЗФ СО РАН (ОКС).

Общественные слушания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), состояться в 16.00 часов, 30.08.2021 
года по адресу: 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село 
Кырен, улица Ленина, 107) тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: admtnk@govrb.
ru, большой зал Администрации МО «Тункинский район»

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от 03.04.2020 (в ред. 17.03.20210) общественные слушания будут про-
водиться с использованием средств дистанционного взаимодейст-
вия (онлайн-видеоконференцсвязь) посредством приложения Zoom 
на компьютере или мобильном устройстве, подключенном к сети Ин-
тернет. 

Подключение доступно по ссылке:
https://zoom.us/j/92233119461?pwd=MkFnZFJQeE9qRmd0bkRmV2

5PdURxQT09
Либо в приложении Zoom: 
Идентификатор конференции: 922 3311 9461
Код доступа: U3nz38

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных 

слушаний) на территории муниципального 
образования Пуровский район

Филиал АО «Россети Тюмень» Северные электрические сети 
сообщает о проведении общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по проектной документации по объекту:  
«ПС 110 кВ Роспан с питающими ВЛ 110 кВ I, II цепь», в том числе 
«переустройство ВЛ 220 кВ Исконная-Уренгой, Уренгойская  
ГРЭС-Уренгой 3 цепь»; «переустройство ВЛ 220 кВ Новоуренгой-
ская ГТЭС-Уренгой №1, переустройство ВЛ 220 кВ Новоуренгой-
ская ГТЭС-Уренгой №2»; «переустройство ВОЛС ООО «Северное 
Волокно» для филиала АО «Россети Тюмень» Северные электри-
ческие сети (далее Объект), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду  
(ТЗ на ОВОС).

Целью проведения работ является строительство и эксплуата-
ция Объекта, для филиала АО «Россети Тюмень» Северные элек-
трические сети с целью технологического присоединения объек-
тов электросетевого хозяйства АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» 
на территории муниципального образования Пуровский район.

Месторасположение объекта: территория Тюменской области, 
Ямало-Ненецкого автономного округа Пуровского района, север-
ная часть Западно-Сибирской низменности, территория лесотун-
дры в 70 км южнее Полярного округа. Ближайший населенный 
пункт (г. Новый Уренгой) расположен на расстоянии около 30 км 
в северо-западном направлении от площадки ПС. Севернее 
в 12 км проходит федеральная автотрасса Сургут-Салехард и же-
лезная дорога Сургут-Новый Уренгой.

Заказчик — АО «Россети Тюмень» — Северные электрические 
сети, 629300, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Южная Магистраль, 
д. 56, а/я 932, тел.: 8 (3494) 930-324, e-mail: seves@te.ru

Проектировщик, разработчик проектной документации, вклю-
чая материалы ОВОС — ООО «Электрострой», 454087, г. Челя-
бинск, ул. Полетаевская, 2-А, оф. 28. 

Тел. /факс: 8 (351) 730-70-28, e-mail: epishevd@mail.ru.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду — III квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний, — Администрация муниципального образования Пуровского 
района, начальник управления природно-ресурсного регулирова-
ния Караяниди Д.И, тел.: 8 (3499) 72-41-30.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия 31.08.2021 в 15:00 (местное время).

Информация о проведении общественных обсуждений в режи-
ме онлайн видеоконференции, ссылка на присоединение к конфе-
ренции https://meet01.te.ru/konf/7S3Q5772

В связи с угрозой распространения коронавирусной инфекции 
COVID-19, с материалами общественных обсуждений, включая 
материалы ОВОС, ТЗ на ОВОС можно ознакомиться с 31.07.2021 
на официальном сайте АО «Россети Тюмень» по ссылке:  
https://www.te.ru/press_ center/kommunikatsionnye-proekty/
obshchestvennoe_obsuzhdenie/

Предложения и замечания по материалам общественных об-
суждений принимаются с 31.07.2021 и в течение 30 дней после про-
ведения общественных обсуждений в письменном виде — АО «Рос-
сети Тюмень» — Северные электрические сети, 629300, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Южная Магистраль, д. 56, а/я 932,  
тел.: (3494) 930-324, e-mail: seves@te.ru.

Приглашаем принять участие в общественных слушаниях.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе ООО «Транснефть 
— Балтика» сообщает о начале процедуры общественного 
обсуждения проектной документации по объекту: «МН 
«Ярославль-Кириши1» 93-105 км;  106-111 км; 111-115 км; 
115-132 км, DN720, Замена участка, ЯРНУ, Реконструкция.» 
в части реализации объекта на особо охраняемой природной 
территории регионального значения «Долина реки Сити 
(среднее течение)».

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика», 195009, 
г. Санкт-Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, 
тел.: 8 (812) 380-62-25, e-mail: baltneft@spb.transneft.ru

Уполномоченный орган по организации и проведению 
общественных обсуждений: Администрация Мышкинского 
муниципального района Ярославской области.

Проектная документация по объекту: «МН «Ярославль-
Кириши1» 93-105 км; 106-111 км; 111-115 км; 115-132 км, 
DN720, Замена участка, ЯРНУ, Реконструкция» будет разме-
щена в здании Администрации Мышкинского муниципаль-
ного района с 30.07.2021 г. по 31.08.2021 г. по адресу: 152830, 
Ярославская обл., Мышкинский р-н, г. Мышкин, пл. Успен-
ская, д. 4.

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц к проектной документации принимаются 
в письменной форме в месте ознакомления с проектной до-
кументацией, а также могут быть направлены в адрес Заказ-
чика и Администрации Мышкинского муниципального рай-
она Ярославской области.

Общественные слушания проектной документации состо-
ятся 31.08.2021 г. в 10.00 по адресу: 152830, Ярославская 
обл., Мышкинский р-н, г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4.

По окончании общественных слушаний замечания 
и предложения принимаются в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Инвалидам в Москве 
бесплатно предоставят 
19 тренировочных квартир

Научат жизни

Ангелина Зеленькова

Город решил выделить 19 квар-
тир для выпускников психонев-
рологических интернатов, где 
им предстоит подготовиться к 
самостоятельной жизни. Абсо-
лютно бесплатно эти кварти-
ры получат социально ориен-
тированные некоммерческие 
организации, которым и дове-
рят реабилитацию и социализа-
цию этих людей с тем, чтобы в 
будущем они смогли переехать 
в собственное жилье.

То, что для обычного взро-
слого человека норма, для вос-
питанников интернатов часто 
кажется непреодолимой слож-
ностью. Ведь многие из них в 
свои в 30 и даже 40 лет ни разу 
не готовили обед, не знают, как 
включить стиральную машину 
и управляться с пылесосом. Всю 
жизнь за них это делали родст-
венники, а у кого их нет — сотруд-
ники интернатов. «Мы запуска-
ем отбор НКО, среди которых 
надеемся увидеть организации 
с авторскими методиками. По-
бедителям отбора передадим 19 
квартир», — рассказала о старте 
проекта заммэра Москвы по во-
просам соцразвития Анастасия 
Ракова.

Настоящими тренировоч-
ными полигонами станут шесть 
пятикомнатных квартир пло-
щадью свыше 117 «квадратов», 
семь трешек почти по 80 кв. м, 
две просторные двухкомнат-
ные квартиры (68 кв. м) и че-
тыре однушки по 54 кв. м. Боль-
шинство квартир находятся на 
северо-востоке города. Неком-
мерческие организации смо-
гут сделать в них ремонт, обста-
вить мебелью и оборудованием. 
«Благодаря сотрудничеству го-
рода и НКО молодые люди смо-
гут выйти из соцучреждения, 
жить в комфортных условиях и 
стать самостоятельными актив-
ными горожанами», — считает 

эксперт конкурса, председатель 
правления Региональной обще-
ственной организации «Яблоч-
ко» Елена Златогуре. Она под-
черкивает, что у многих инва-
лидов появится дом, о котором 
они давно мечтали, но в начале 
этого пути речь идет о сопрово-
ждаемом проживании — частич-
ном или полном наблюдении со-
трудниками НКО. Всего в проек-
те смогут принять участие око-
ло 60 человек.

Экспертная комиссия ждет, 
что среди заявок появятся ини-
циативы, похожие на проект 
РОО «Яблочко». Город передал 
этой организации четырехэ-
тажное здание на Кирпичной, 

18, стр. 1, в 2018 году. В нем де-
вять пятикомнатных квартир, в 
которых живут люди с менталь-
ными особенностями от 18 до 
45 лет. «Через 30 дней участни-
ки проекта возвращаются в се-
мью или интернат повзрослев-
шими и способными позабо-
титься о себе дома, несмотря на 
диагноз», — рассказала Злато-
гуре. По ее словам, с начала от-
крытия в тренировочных квар-
тирах проведено уже около 900 
индивидуальных курсов.

Заявки на участие в отборе 
могут подать социально ориен-
тированные НКО, зарегистри-
рованные в качестве юрлица в 
Москве не менее трех лет, без 
задолженностей по уплате на-
логов, сборов и других обяза-
тельных платежей. Прием зая-
вок продлится с 1 по 15 августа. 
Осенью город заключит с побе-
дителями договоры безвозмезд-
ной аренды. 

Прием заявок 
продлится 
с 1 по 15 августа 
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МНЕНИЕ Писательница Нина Пушкова о навязывании нашей стране «новой нормы»

Нетрадиционная диктатура
Александр Гасюк

Ш
ирокую дискуссию в 
России вызвала недав-
няя рекомендация Ев-

ропейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ) изыскать воз-
можность регистрации одно-
полых союзов в нашей стране. 
Многие представители власти 
и общественности в один голос 
заявили, что речь идет об оче-
редной попытке Запада навя-
зать гражданам России чуждые 
им ценности, исподволь про-
двинуть в коллективное созна-
ние наших граждан саму воз-
можность такого сценария, хотя 
это прямо противоречит рос-
сийским законам и новым по-
правкам к Конституции.

Но почему же происходит 
этот процесс и кто за ним стоит? 
Чем нетрадиционная повестка, 
активно продвигаемая в нацио-
нальное информационное про-
странство и культурную жизнь, 
угрожает нашему обществу? 
Свое мнение об этом и многом 
другом в беседе с корреспон-
дентом «РГ» изложила писа-
тельница, автор нескольких ро-
манов, лауреат Бунинской пре-
мии Нина Пушкова.

Как навязывают «новую 
норму»

На минувшей неделе ЕСПЧ за-
явил, что Россия, отказывая 
своим гражданам в однопо-
лых союзах, нарушает право 
на частную жизнь, предусмо-
тренное европейской Конвен-
цией о защите прав человека 
и основных свобод. Ваше от-
ношение к такой постановке 
вопроса?

НИНА ПУШКОВА: Решение ЕСПЧ не 
имеет никакой правовой базы, 
это не что иное, как политиче-
ская декларация. И мы постоян-
но сталкиваемся с тем, что нам 
активно навязываются такие 
подходы, хотя Россия не давала 
никаких обязательств на этот 
счет. Мне понравился иронич-
ный ответ сенатора (председа-
теля комитета Совета Федера-
ции РФ по конституционному 
законодательству и государст-
венному строительству. — Прим. 
«РГ») Андрея Клишаса, что он 
внимательно перечитает евро-
пейскую Конвенцию о защите 
прав человека и основных сво-
бод на предмет упоминания там 
однополых союзов.

Сенатор Клишас сказал, что 
надо перечитать конвенцию 
и поискать, есть ли там та-
кие упоминания. Имея в виду, 
что там их нет.

НИНА ПУШКОВА: Именно так: в кон-
венции, подписанной Россией в 

1996 году, такого упоминания 
нет и быть не может.

Когда лично вы впервые обра-
тили внимание на эту про-
блему и ее возможные послед-
ствия? 

Н И Н А  П У Ш К О В А :  Довольно дав-
но, когда в России к этой теме 
еще относились с иронией, не 
вполне понимая, что эти под-
ходы будут навязывать и нам. 
В бытность моего мужа (чле-
на Совета Федерации РФ Алек-
сея Пушкова. — Прим. «РГ») гла-
вой нашей делегации в ПАСЕ я 
присутствовала на многих его 
встречах с европейскими по-
литиками. Помню, как член 
ПАСЕ, шведский депутат Пур-
бэ-Лундин доказывала мужу: 
«Через 10 лет у вас будет такое 
же отношение к гей-парадам, 
что и в Швеции». Запомнилась 
также беседа с генсеком Сове-
та Европы Турбьёрном  Яглан-
дом (он также был председа-

телем Нобелевского комитета 
по присуждению Нобелевской 
премии мира). Это было лет 8 
назад. Алексей спросил его тог-
да, нет ли опасности, что За-
пад превратит так называемые 
«новые ценности» в жесткие 
нормы для всех, когда всем бу-
дет предписано признать брак 
между мужчиной и мужчиной 
или между женщиной и жен-
щиной как нечто естественное? 
Ягланд тогда рассмеялся и ска-
зал: «Мне нравится ваше опре-
деление «новые ценности», но 
до такого, думаю, все же не дой-
дет!» И что мы видим сейчас? В 
13 странах Евросоюза сегодня 
уже легализованы однополые 
браки, а от остальных в Брюс-
селе ждут того же. А навязыва-
ние детям смены пола уже объ-
явлено фундаментальной цен-
ностью в США, Канаде и ряде 
стран Европы.

Чего же на самом деле добива-
ются те, кто такие нормы, 
«новые нормы», навязывает и 
нашей стране?

НИНА ПУШКОВА: Они хотят изме-
нить Россию, подстроить ее 
под себя, сделать частью своей 
«новой культуры». Это — одна 
из форм западной экспансии. 
Кстати, многие толком не пони-
мают ее последствий. А они не-
избежны. Когда какая-то страна 
принимает решение о призна-
нии сначала однополых сою-
зов, а затем и браков, это ведет 
к подрыву традиционной семьи.

Ведь что на деле означа-
ет признание однополого бра-
ка? Это только первый шаг. И, 
казалось бы, ах, какой невин-
ный. «Хотят — пусть женятся», 

— скажут некоторые толеран-
тные граждане. А эти граждане, 
если у них спросить, понимают, 
что если признать такой брак, 
то этот союз будет называться 
«семьей»? А раз это семья, то у 
семьи есть право иметь детей. И 
вот уже следующим шагом бу-
дет требование узаконить усы-
новление детей однополыми 
парами. В свою очередь, такое 
усыновление потребует дру-
гого отношения к этому обще-
ства. Чтобы никто не удивлял-
ся, что за ребенком в детсад 
или школу приходит борода-
тая «мама» или две тетеньки, 
одна из которых мама, а вторая 
— «папа».  

Второе. Система брака и 
усыновления, в свою очередь, 
определяет и систему воспи-
тания детей. Если однополые 
пары — это норма, то это надо 
объяснить и детям, и другим ро-
дителям, и внедрить это в куль-
туру. И вот уже во Франции вы-

ходит книга, которая называет-
ся «Мой папа боксер хочет стать 
балериной», а в Британии — ри-
сованная повесть о двух прин-
цессах, которые влюбляются 
друг в друга и становятся му-
жем и женой. Выпускаются со-
ответствующие игрушки. У нас 
уже можно купить бесполую ку-
клу «Барби», которая по жела-
нию меняет пол, одежду, образ. 
И вот так дети, начиная с детса-
дов и школ, вовлекаются в «но-
вую культуру».

В России приняты соответ-
ствующие законы и поправки 
к Конституции. И на сегод-
ня наши дети защищены от 
пропаганды нетрадиционных 
отношений. Если бы этого не 
было сделано вовремя, каковы 
могли бы быть последствия 
для нашего общества? 

НИНА ПУШКОВА:  Действительно, те-
перь у нас в Конституции запи-
сано, что брак —  это союз толь-
ко между мужчиной и женщи-
ной. И это совершенно правиль-
но, потому что иначе мы риску-
ем получить другую культуру и 
другое общество. Ведь почему 
говорят об угрозе изменения 
цивилизационного кода? Пото-
му что если относиться ко всему 
этому как к норме, то утвержде-
ние однополых браков непре-
менно перетечет и в навязыва-
ние обществу трансгендерной 
культуры.

В США, скажем, это делает-
ся под предлогом того, что сам 
ребенок, а не кто-либо другой, 
должен решать, кем ему быть, 
какой пол выбрать. При этом, 
если ты мальчик, а хочешь быть 
девочкой, или наоборот, ты тут 

же становишься героем. У тебя 
будут брать интервью, о тебе 
будут писать газеты и пригла-
шать на ТВ. Ты почувствуешь 
свою исключительность. Более 
того, скажут, что это «круто», 
современно, прогрессивно, в 
общем, горячо поддержат ре-
бенка в желании изменить пол. 
Причем в некоторых провинци-
ях Канады принята практика за-
прета родителям вмешиваться 
в выбор ребенка, по сути — ему 
навязанный.  Если родители ме-
шают смене пола, то наказание 
может быть очень тяжелое — до 
5 лет тюрьмы.

Что мы рискуем получить, 
пойдя на поводу у навязывае-
мой нам Западом «новой нор-
мы»? Если на это закрыть гла-
за, то в итоге мы получим пси-
хологически изувеченное об-
щество. По молодости подрост-
ки не понимают, что делают, 
им хочется самоутвердиться, 
они гонятся за «лайками», и 
порой даже гибнут за то, что-
бы фотку «лайкнули». Но у тех, 
кто выбрал смену пола, неиз-
бежно будут серьезные и не-
обратимые психологические 
травмы и расстройства. Пото-
му что одно дело, когда у тебя 
дреды, или ты побрилась налы-
со, или покрасилась в малино-
вый цвет. В конце концов, воло-
сы не зубы — отрастут новые, их 
можно перекрасить. А когда ты 
сменил пол? Кто будет твоим 
партнером? Такой же? А если 
ты не сможешь с этим жить? А 
если станет ясно, что это был 
всего лишь каприз, который 
приведет к инвалидности? Та-
кие люди сначала будут заняты 
тем, что станут принимать гор-
моны, а затем врачеванием по-
следствий этого решения. А то, 
что у этого решения будут по-
следствия, ни у кого не может 
быть сомнений. Кстати, в США 
это уже стало доходным бизне-
сом для целой трансгендерной 
«индустрии».

«Новая норма», безусловно, 
приведет к вырождению. Психо-
логи называют такой разлом со-
знания схизисом,  и этот схизис 
будет непреодолимым. И в ито-
ге лучшим, а возможно, и един-
ственным другом таких людей 
станет врач-психиатр.

Псевдокультурное 
плебейство

Официальная политика на-
шего государства по отно-
шению к пропаганде ЛГБТ-
культуры, прежде всего среди 
несовершеннолетних, четко 
определена. Но в то же вре-
мя на практике происходят 
вещи, которые, по большому 
счету, не совместимы с ней 
или прямо ей противоречат. 
За примерами ходить далеко 
не нужно — речь и о недавней 
скандальной рекламе одной 
известной торговой сети и 
театральных постановках с 
большим акцентом на нетра-
диционные отношения. Полу-
чается, что исподволь эту по-
вестку продолжают навязы-
вать нашему обществу. Что 
делать в такой ситуации?

НИНА ПУШКОВА: Поскольку я писа-
тель, то не могу спокойно смо-
треть на происходящее. Я ощу-
щаю себя канарейкой в клетке, 
которая предупреждает о неми-
нуемой опасности, о ядовитом 
газе, который люди даже еще 
не чувствуют. Знаете, в англий-
ских шахтах до недавнего вре-
мени, даже после изобретения 
современных сигнальных тех-
нологий, предупреждающих о 
выбросе метана, шахтеры по 
старинке — до 1987 года! — бра-
ли с собой под землю канарейку 
в клетке. Пока поет эта птичка — 
они могли работать. Как только 
она прекращала петь или пада-
ла замертво, люди поднимались 
наверх. Так вот, писатели часто 
играют такую роль, предчув-
ствуя новые опасности для об-
щества.

Во-первых, такого рода спек-
такли и постановки ставятся с 
целью компрометации и деса-
крализации традиционных цен-
ностей, классического искус-
ства и священных для многих 
понятий. Одновременно таким 
образом обеспечивается и ком-
мерческий успех, замешанный 
на хайпе. При этом глумители 
вроде как выступают носите-
лями свободы, новой мысли и 
новаторства. Но новаторства 
в их поделках нет. Это, скорее, 
псевдоноваторское плебейство. 
Но на другое многие новаторы 
просто не способны.

Как считаете, кому может 
быть выгодно глобальное про-
движение ЛГБТ-повестки?

НИНА ПУШКОВА: В мире много круп-
ных нерешенных проблем — со-
циальное неравенство, бед-
ность… от которых людей нуж-
но отвлечь. Для того чтобы 
«обиженные жизнью» не пося-
гали на деньги и статус «силь-
ных мира сего», чтобы не до-
пустить восстания масс, в за-
падных обществах людям пред-
лагают ложную, искусствен-
ную повестку — разбираться со 
своим полом. Чем идти в ряды 
движений типа «Оккупируем 

Уолл-Стрит», которое сильно 
перепугало американскую эли-
ту, людям с детства предлага-
ют решать, кем они хотят стать 
— мальчиком или девочкой, и на 
ком они хотят жениться. В этом-
то и состоит извращенное пони-
мание прогресса, который под-
ается как все большая свобо-
да в сексуально-половых отно-
шениях.

Упомяну и о другом тече-
нии, которое получает на За-
паде, особенно в США, боль-
шую пиар-поддержку. Оно на-
зывается «боди-позитив». В 
чем его смысл? Людей, кото-
рые не в состоянии следить за 
собой, контролировать свой 
вес и внешний вид, приучают к 
тому, что недостатков или даже 
уродства своего тела не надо 
стесняться. Это очень харак-
терно для американцев: ведь 
в США проживает более все-
го людей с избыточным весом 
на планете. Но кому это выгод-
но? Огромным корпорациям — 
производителям нездоровой 
пищи, типа бургеров или колы, 
на которых делаются огром-
ные деньги. Людям навязыва-
ется «боди-позитивное» отно-
шение, чтобы продолжать про-
давать им «пластиковую еду». 
Вот это и есть наглядный при-
мер, чьи интересы стоят за той 
или иной «новой культурой». 
Жена бывшего президента 
США Мишель Обама даже заня-
лась борьбой с ожирением сре-
ди американских подростков и 
детей, которое бьет все рекор-
ды. Но не думаю, что ей удастся 
добиться успеха.

Задача манипуляторов — 
«взломать семью»

Каким должен быть ответ 
здорового общества на такой 
идеологический прессинг, за-
мешанный, с ваших слов, не 
столько на правах человека, 
сколько на коммерческих и по-
литических интересах?

Н И Н А  П У Ш К О В А :  Если общество 
себя не защищает, оно приходит 
к самоуничтожению. И это не 

преувеличение, вспомните две 
ветви развития общества — кро-
маньонцев и неандертальцев. 
Неандертальцы как ветвь вы-
мерли, потому что они жили как 
животные, в частности, не за-
щищали своих стариков. У них 
не было семьи, они не кормили 
престарелых. Если человек ста-
новился слаб и не мог охотить-
ся, то его изгоняли из племени, 
чтобы он не претендовал на ку-
сок мяса. В отличие от них, кро-
маньонцы жили семьями, в ко-
торых сильные кормили пожи-
лых, а те, в свою очередь, забо-
тились о детях и передавали им 
свои знания и опыт. Это очень 
важно. В результате они эволю-
ционно выиграли и выстояли. 
Именно от кроманьонцев и про-
изошел современный человек.

Семья как традиционный, 
исторически сложившийся кол-
лектив за десятки тысяч лет до-
казала свою жизнеспособность 
и необходимость. Но в наши вре-
мена манипуляторам — как поли-
тическим, так и коммерческим,  
традиционная семья как раз не 
нужна. Им нужен одинокий чело-
век, атомизированный потреби-
тель, общество, состоящее из по-
требителей, которым можно на-
вязать все что угодно. Так им го-
раздо легче управлять. Как и лег-
че управлять обществом, разби-
тым на меньшинства и не имею-
щим общих для всех ориентиров. 
Семью психологически «взло-
мать» гораздо труднее, чем от-
дельно обособленного человека.

США выступают в качест-
ве одного из главных защит-
ников прав ЛГБТ-сообщест-
ва и щедро раздают указания 
другим странам мира, как 
себя вести в этом отношении. 
Правда, последние общест-
венно-социальные процессы в 
самой Америке — резкая эска-
лация расовых противоречий, 
глубокий раскол общества по 
политическим взглядам — за-
ставляют многих относить-
ся к нравоучениям из Вашинг-
тона со скепсисом. Стоит ли 

нам прислушиваться к «го-
лосу в защиту свободы» из-за 
океана?

НИНА ПУШКОВА: У Алексея Конс-
тантиновича (Пушкова. — Прим. 
«РГ») есть хороший знакомый, 
американский философ, кото-
рый все свои имейлы к нему на-
чинает со слов: «Привет из аме-
риканского ГУЛАГа!» Его зовут 
Лу Маринофф, он преподает, чи-
тает лекции не только в США, но 
и Канаде, во многих университе-
тах мира. И лет 15 назад, когда 
мы с ним встретились в Давосе, 
я его спросила: «Лу, а почему вы 
называете США «американским 
ГУЛАГом»?». Он пояснил, что 
нельзя иначе назвать то, что про-
исходит в США. А происходит, 
по его словам, жесткое квотиро-
вание при приеме на работу, на-
пример в университеты, когда 
людей подбирают не по квали-
фикации, а по полу, сексуальной 
ориентации или цвету кожи. Он 
рассказал, как сильные кандида-
ты-мужчины проигрывали кон-
куренцию за место на кафедре 
философии кандидатам-женщи-
нам только потому, что это были 
женщины. Понимаете, он уже 
лет 15 назад понимал, к чему 
приведет такое квотирование. 
С тех пор в США оно только уси-
лилось: теперь на повестке дня 
продвижение афроамерикан-
цев, этнических и сексуальных 
меньшинств. А представители 
большинства нередко становят-
ся жертвами дискриминации.

Известно, что не все страны в 
Европе «легли» под каток не-
олиберальной пропаганды не-
традиционных отношений. 
Так, Венгрия недавно приня-
ла закон, ограждающий детей 
от информации соответст-
вующей направленности. В 
ответ Евросоюз грозит Буда-
пешту карами, угрожает ли-
шить Венгрию финансовой 
поддержки из структурных 
фондов ЕС. Смогут ли отдель-
ные страны Старого Света 
отстоять свое право на соб-
ственное мнение по этому 
чувствительному вопросу?

НИНА ПУШКОВА: Им будет сложно. 
Ведь обратите внимание: Вен-
грия не запрещает однополые 
союзы, она их разрешает. Если 
вы нажили вместе имущество, 
пожалуйста, можете завещать 
его друг другу или делить. Но 
это не является браком, а назы-
вается «однополый союз». Но 
от Венгрии требуют, чтобы она 
признала именно однополые 
браки, а теперь и право навязы-
вать детям до 18 лет гормональ-
ную или трансгендерную тера-
пию, как и соответствующую 
систему представлений. Ина-
че венграм угрожают санкция-
ми и другими «казнями египет-
скими». Глава Венгрии Виктор 
Орбан уже назвал это диктату-
рой, которую необходимо оста-
новить. И он прав: это очень аг-
рессивная псевдокультура. И 
ее, безусловно, будут пытать-
ся сделать тотальной, распро-
странить на весь мир и навя-
зать диктатуру меньшинства 
большинству.  

Более 350 тысяч прихожан Украинской православной церкви (ПЦУ) в день 1033-летия крещения Руси прошли крестным ходом по Киеву и приняли участие в молебнах. Во главе хода шел митрополит Киевский Онуфрий, веру-
ющие несли пять чудотворных икон Божьей Матери, доставленных из украинских монастырей и лавр, а также мощи Святого Владимира. Официальный Киев никак не отметил праздник православия, ни приветственного 
слова, ни иных форм внимания от президента и правительства Украины верующие и клир не получили. Это объясняется продолжающимися гонениями на каноническую Церковь со стороны националистических и либераль-
ных СМИ, захватами храмов боевиками. Представители так называемой раскольнической «православной церкви Украины», инициирующие гонения, праздник русского православия тоже проигнорировали: по опыту на их 
«крестные ходы» едва собирается несколько сотен человек. 

Нина Пушкова: Пойдя на поводу у навязываемой нам Западом «новой нормы», мы рискуем в итоге получить 
психологически изувеченное общество. 

А К Ц Е Н Т

Семья как традиционный, исторически 
сложившийся коллектив за десятки 
тысяч лет доказала свою жизнеспособ-
ность и необходимость

ОБ АВТОРЕ

Нина Васильевна Пушкова 
(род. 1957) выпускница Теа-
трального училища имени Щу-
кина, актриса, сценарист и про-
дюсер документальных филь-
мов. Автор книг «Роман с Пост-
скриптумом» (2013), «Богиня 
Победы» (2018), «Эликсир Бес-
смертия» (2020).

КОНФЛИКТ Датские власти 
оплатят польским женщинам 
аборты в Дании

Шпилька Варшаве

Ариадна Рокоссовская

В Дании решили выделить мил-
лионы евро на помощь поль-
ским женщинам, которые хо-
тят прервать беременность, 
но не могут сделать это в своей 
стране.

Напомним, что аборты по 
желанию в Польше запрещены, 
а в январе в стране вступило в 
силу решение Конституцион-
ного суда, согласно которому 
прерывание беременности в 
случае тяжелого и необратимо-
го повреждения плода или неиз-
лечимой болезни, угрожающей 
жизни и здоровью будущего ре-
бенка, противоречит Конститу-
ции. Это значит, что теперь сде-
лать аборт в этой стране можно 
только в тех случаях, когда бе-
ременность стала следствием 
изнасилования или угрожает 
жизни женщины. 

Этот вердикт Конститу-
ционного суда вызвал волну 
протестов не только в самой 
Польше, но и за ее границами. 
Активисты в Чехии, Швеции, 
Исландии, Норвегии и Дании 
выступали с предложениями 
поменять законы в своих стра-
нах, чтобы помогать польским 
женщинам. Так, датский депу-
тат парламента от Красно-зеле-
ной коалиции Педер Хвелплунд 
напомнил, что полькам, для 
того, чтобы сделать аборт, уже 
давно приходится выезжать в 
соседние Германию и Австрию. 
«Это право женщин решать 
свою судьбу. Раньше у полек 

оно было, а теперь его отобра-
ли. Мы не можем просто молча 
смотреть, как один из наших со-
седей, который к тому же явля-
ется членом Евросоюза, отме-
няет это право. Мы тоже долж-
ны им помочь. Но это должна 
быть бесплатная помощь», — го-

ворил он после принятия поль-
ским Конституционным судом 
резонансного решения. Но тог-
да не было ясности, кто за это 
заплатит.  И вот в датском пар-
ламенте одобрили инициати-
ву по выделению 20 миллионов 
крон, то есть почти трех мил-
лионов евро на помощь поль-
ским женщинам на четыре года. 
Деньги будут перечислены в 
фонд Sex & Society, который 
сможет ежегодно организо-
вывать такие поездки для 165 
жительниц Польши. Учитывая 
то, что до введения запрета на 
аборты в Польше беременность 
прерывали менее двух тысяч 
женщин в год, эта помощь бу-
дет весьма ощутимой.  

165 жительниц 
Польши теперь 
смогут ежегодно 
делать бесплат-
ные аборты 
в Дании

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Н

И
Н

Ы
 П

У
Ш

К
О

В
О

Й
 

C
H

U
R

C
H

.U
A



28 июля 2021, среда № 168 (8519)

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Анна Козина, Токио

Ж
енская сборная 
России по спор-
тивной гимна-
стике в составе 
Ангелины Мель-
никовой, Вла-
диславы Уразо-
вой, Лилии Аха-
имовой и Вик-

тории Листуновой одержала по-
беду в командном многоборье 
на Олимпийских играх в Токио, 
набрав в сумме за четыре снаря-
да 169,528 балла. Вторыми стали 
американки (166,096), третьи-
ми — британки (164,096).

Россиянки завоевывали се-
ребряные медали четыре раза — 
в 1996, 2000, 2012 и 2016 годах, 
на Олимпиаде-2004 стали тре-
тьими. Наконец, копилка попол-
нилась «золотом». Ведь на Играх 
1992 года на высшую ступеньку 
пьедестала в этом виде подни-
малась Объединенная команда. 

В Токио наши девушки су-
мели опередить американок во 
главе с четырехкратной чем-
пионкой Рио Симоной Байлз 
еще в квалификации олимпий-
ского турнира (171,629 против 
170,562 балла). После чего она 
от лица всей команды уверенно 
обещала исправить все мелкие 
недочеты, чтобы в итоге снова 
стать лучшими.

Однако в финале произош-
ла странная ситуации. Байлз 
выступила только в опорном 
прыжке, допустив серьезную 
ошибку и показав результат 
13,766 балла, после чего сня-
лась с соревнований, как изна-
чально сообщили в Федерации 
гимнастики  США, из-за травмы 
ноги.  Но, как оказалось, пробле-
ма была не физической, а мен-
тальной. 

— Когда я пришла зал, я пы-
талась бороться со своими де-
монами. Я старалась ради ко-
манды. Но в конце концов, я по-
няла, что должна делать то, что 
лучше для меня и сосредото-
читься на своем психическом 
здоровье, а не подвергать его 
опасности. Вот почему я реши-
ла сделать шаг назад и позво-
лить другим гимнасткам сбор-
ной США сделать свою работу, 
и они сделали ее хорошо. Они 
серебряные призеры Олим-
пийских игр и могут собой гор-
диться, — сказала Байлз жур-
налистам. — Я просто не дове-
ряю себе так сильно, как рань-
ше, я больше нервничаю и уже 
не получаю такого удовольст-
вия, когда занимаюсь своим 
любимым делом. Терапия мне 
очень помогла. Но из-за силь-
ного стресса ситуация снова 
выходит из-под контроля. Вы 
как будто сходите с ума и дей-
ствительно не знаете, как спра-
виться со всеми этими эмоция-
ми, особенно на Олимпийских 
играх. 

Нечто похожее мы совсем 
недавно слышали от японской 
теннисистки Наоми Осаки, ко-
торая сначала отказалась от об-
щения с прессой на «Ролан Гар-
рос», а потом и вовсе снялась с 
«Большого шлема», когда орга-
низаторы пригрозили ей штра-
фами и санкциями. И тогда, и 
сейчас нашлись как противни-
ки, так и сторонники поведения 
спортсменок. В случае Симо-
ны Байлз одни говорят про от-
сутствие командного духа, дру-
гие — про губительное влияние 
соцсетей, хейта и публичности  
на психику атлетов, особенно 
элитных.

Но вернемся на помост. В 
сборной США Байлз было кому 
подстраховать. А самой Симо-
не еще выступать в индивиду-
альном многоборье и во всех 

отдельных видах. Казалось, что 
американки справятся и без 
нее. Ходили слухи, что лидер 
команды при крайней необхо-
димости выйдет на заключи-
тельный вид, чтобы разобрать-
ся с конкурентками. Но этого 
не случилось. А Джордан Чайлс, 
вышедшая на замену Байлз на 
бревне, не справилась со своим 
видом: на вольных упражнени-
ях она приземлилась на пятую 

точку, получив всего 11,700 
балла. Россиянкам, которые, 
кстати, тоже дважды упали на 
брусьях и подпустили соперниц 
ближе, оставалось только сде-
лать свое. На этот раз нервы не 
подвели. 

Таким образом, сборная 
США не смогла защитить ти-
тул, завоеванный в Рио-2016. 
Российские спортсменки, нао-
борот, поднялись на одну сту-
пеньку пьедестала, повторив 
достижение нашей мужской 
сборной. 

После победы Никиты На-
горного, Артура Далалояна, Де-
ниса Аблязина и Давида Беляв-
ского корреспондент «РГ» спро-
сил у последнего, насколько ме-
сто в квалификации может по-
влиять на результат финала. 

— В квалификации нужно по-
пасть в восьмерку сильнейших 

команд. Вот и все. Потом все на-
чинается сначала. На моей пер-
вой Олимпиаде в Лондоне мы 
были вторыми в команде, я был 
вторым в индивидуальном мно-
гоборье. А каким итог был? Ше-
стое и пятое места. 

Мельникова и компания 
смогли сделать сальто на бис. 
В финальную позу на воль-
ных упражнениях Ангелина 
вставала уже с чемпионской 

улыбкой. «Было бы все так же 
очевидно, если бы с турнира 
не снялась Байлз?» — допыты-
вались американские журна-
листы. Мельникова не смути-
лась: «Этот вопрос некоррек-
тный. В жизни всякое бывает, 
это большой спорт, тут нет со-
слагательного наклонения и 
нельзя ничего знать заранее? 
Конечно, мы видели, что Си-
мона прекратила выступле-
ния после первого снаряда. Но 
мы никак на это не отреагиро-
вали. Были сконцентрирова-
ны на своих программах. По-
сле соревнований Байлз меня 
поздравила, я спросила, что с 
ней случилось. Она ответила 
«ничего», точнее, что это не 
важно. Вот и мы не обращали 
внимания ни на что, настраи-
вались, что нужно сделать все 
по максимуму».

Значит, выходили бороться 
именно за «золото»?

А Н Г Е Л И Н А  М Е Л Ь Н И К О В А : Когда мы 
закончили квалификацию пер-
выми, то поняли, что все воз-
можно. Это создало дополни-
тельное давление. Ведь до сих 
пор мы боролись лишь за «се-
ребро» или «бронзу» и никог-
да за «золото». Но как только у 
нас появился шанс, мы его не 
упустили.

В Рио-2016 у вас как раз была 
серебряная медаль. Можете 
сравнить два турнира по ат-
мосфере, ощущениям? 

АНГЕЛИНА МЕЛЬНИКОВА: В Рио, ко-
нечно, было эмоциональнее. Я 
тогда была маленькая, волнова-
лась. Крики трибун, шум — все 
это сильно мешало. Сейчас я в 
два-три раза увереннее выхожу 
на помост, чем выходила там. Те-
перь у нас Вике Листуновой 16 
лет. Успокаиваю ее. Потому что 
сама была такой же...

Вика, получается, если бы 
Олимпиада в Токио прошла 
по расписанию, в 2020 году, 
то вы бы не смогли высту-
пить из-за ограничений по 
возрасту. 

ВИКТОРИЯ ЛИСТУНОВА: Да, перенос 
Игр мне помог. Когда стало по-
нятно, что смогу выступить в 

Токио, то изменились планы и 
цель. Теперь цель достигнута, 
нужно ставить новую и идти 
дальше.

Подход на бревне явно не за-
дался. Два падения подруг по 
команде. Что вы чувствова-
ли, когда выходили делать 
упражнение, от которого 
много зависело?

В И К ТО Р И Я  Л И СТ У Н О В А : Старалась 
сильно ни о чем не думать, 
просто выходить и делать свое 
дело. Не хуже и не лучше, а как 
отрабатывали на тренировках. 
В принципе так и получилось, я 
очень рада. Все хорошо, что хо-
рошо кончается.
ЛИЛИЯ АХАИМОВА: Знаете, мы вери-
ли, что так будет. Геля пришла к 
нам в зал и сказала: «Девочки, у 
меня хорошая чуйка». Когда че-
ловек так чувствует, ты сам на-
чинаешь в это верить. Здорово, 
когда идет какая-то информа-
ция свыше, что есть шанс и уда-
ча будет на твоей стороне.

С психологической точки зре-
ния будет проще выступать 
дальше или вернется то же 
давление, как было после ли-
дерства в квалификации?

АНГЕЛИНА МЕЛЬНИКОВА: Тут совсем 
другая ситуация, когда есть ме-
даль за спиной, намного проще 
выступать дальше.

Посчитаем еще и победу 
парней? 

АНГЕЛИНА МЕЛЬНИКОВА: Обязатель-
но. Она придала уверенности, 
зарядила эмоционально. Пото-
му что это, во-первых, гордость, 
во-вторых, просто хороший 
пример.  

ВПЕРВЫЕ Российские девушки выиграли командное многоборье в Токио

Наш гимн — гимнастика

Прочитано в...

В гимнастическом сообществе продолжают восхи-

щаться мужеством и силой духа россиянина Артура 

Далалояна, который приехал на Игры после травмы и 

операции на ахилловом сухожилии в апреле этого 

года. Обычные люди восстанавливаются и начинают 

нормально ходить где-то через три месяца после та-

кого неприятного повреждения. А Далалоян сделал в 

Токио все шесть снарядов, в том числе опорный пры-

жок и вольные упражнения, и помог сборной выиг-

рать золото в командном многоборье. Спустя 25 лет. 

Немецкая газета Bild посвятила феномену Далалоя-

ну статью, заручившись комментариями своих спор-

тсменов. 

— Это какое-то безумие. Отдаю ему должное, — ска-

зал Филипп Хердер, который не понаслышке знает, 

что такое проблемы со здоровьем, способные по-

ставить крест на карьере. В 2011 году он перенес 

операцию на шейных позвонках с заменой диска и 

вынужден был прервать карьеру. Он вернулся на по-

мост только в 2014-м.

— Невероятно. Я спросил его, как у него получилось. 

Он сказал мне всего три слова: «Работа, работа, ра-

бота». Если есть воля, человек может свернуть горы, 

— отметил тренер Валерий Беленький, который ра-

нее выступал за СССР, представляя Азербайджан, а 

на играх в 1992 году в составе Объединенной ко-

манды взял золото в команде и бронзу в личном 

многоборье. 

А К Ц Е Н Т

Россиянки завоевывали серебряные медали четыре раза — 
в 1996, 2000, 2012  и 2016 годах, в 2004-м взяли бронзу. 
Теперь в коллекции появилось золото

Лидером и звездой быть непросто. Симона Байлз призналась, что испытывает психологические проблемы.

Капитан Ангелина Мельникова (вторая справа) смогла настроить команду на борьбу за «золото». Накануне финала она твердо сказала: «Девочки, у меня хорошая чуйка». И все поверили в эту информацию свыше, что есть шанс и удача будет на нашей стороне. А с медалью дальше выступать будет еще спокойнее. 

Ангелина Мельникова, Владислава Уразова, Виктория Листунова и Лилия Ахаимова набрали 169,528 балла.
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ТРИУМФ Евгений Рылов — наш первый олимпийский чемпион в плавании 
за 25 лет. У Климента Колесникова — «серебро» 

Спиной к спине

Анна Козина, Токио

О
днажды четырех-
кратный олимпий-
ский чемпион Алек-
сандр Попов дал со-
вет Евгению Рыло-
ву. Он не касался не-
посредственно пла-
вания, но Жене все 
равно помог. Эту 

историю Рылов рассказал после 
того, как сам поднялся на олим-
пийский пьедестал в Токио. Зо-
лотых наград на Играх у россий-
ских пловцов не было 25 лет — с 
Атланты-1996, когда Александр 
Попов и Денис Панкратов одер-
жали четыре победы в кроле и 
баттерфляе.

Сейчас за золотую медаль на 
дистанции 100 м на спине бились 
сразу два россиянина — Рылов и 
Климент Колесников. Евгений 
выиграл у Климента 0,02 секун-
ды. Третьим финишировал аме-
риканец Райан Мерфи.

После церемонии награжде-
ния Рылов рассказал корреспон-
денту «РГ», чем эта победа за-
помнилась лично ему.

Евгений, круто, что на пьеде-
стале сразу два россиянина?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Однозначно. Рань-
ше американцы никогда не про-
игрывали спину. А тут мы вдво-
ем забираем два первых места.

Судьбу награды решило каса-
ние. Если бы проиграли, это 
была бы трагедия?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Не знаю, как бы 
отреагировал. Но по ходу со-
ревнований — в полуфинале, в 
предварительных — действи-
тельно не все складывалось 
гладко. Так что плыл даже не на 
пределе возможностей, а бук-
вально за пределами. Клим ко 
мне подбирался.

Такое соперничество вам обо-
им на пользу?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Оно заставляет 
тебя выходить из зоны комфор-
та, выкладываться на сто про-
центов. Клим может взять ско-
ростью, значит, мне нужно при-
бавлять в старте, в выходе. При-
шлось помозговать с тренером. 
Скорость же я не могу сверхвы-
сокую набирать, мне еще 200 
м на спине плыть. А это совсем 
другая работа. Я и так начал сто-
метровку непривычно быстро 
для себя, поэтому немного не 
хватило на концовку. С другой 
стороны, я уже здорово реали-
зовался. Поэтому забыли про 
сотню, идем на двести.

Сложно забыть. В плавании 
25 лет ждали олимпийской 
победы. Чувствуете себя осо-
бенным человеком?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Честно, наверное, 
нет. У меня же цель была не ис-
править положение вещей, а до-
казать, что я лучше всех в мире.

Последнюю победу на Играх в 
Атланте одержал Александр 
Попов. Приятно, что теперь 
будут проводить такие па-
раллели?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: До тех пор пока я 
лично не познакомился с ним, 
как-то не зацикливался на суще-
ствовании олимпийских чемпи-
онов, не следил, что происходит 
в мире плавания. У меня свой 
мирок. Я был сосредоточен на 

тренировках и результатах, ко-
торые изо всех сил стремился 
улучшить. Начал больше знако-
миться, общаться, когда пошла 
подготовка к взрослому чемпи-
онату России. Про Попова могу 
сказать, что он не просто целе-
устремленный, хладнокровный 
и решительный спортсмен, но 
очень приятный в общении че-
ловек — честный, открытый, 
прямолинейный.

Критику в свой адрес от него 
слышали?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Он как-то сказал, 
что я слишком много говорю, 
рассуждаю. А надо больше ду-
мать. Я это запомнил и теперь 
даже во время интервью могу 
взять паузу, чтобы четко сфор-
мулировать мысль.

Сейчас-то вы уже следите за 
тем, что происходит вокруг?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Естественно. Каж-
дый заплыв конкурентов не 
смотрю, но информация всег-
да появляется. Ты ее обрабаты-
ваешь, анализируешь. Главное 
все же — работа над собой. Нуж-
но разбирать свою дистанцию, 
смотреть, как плыть быстрее. 
Хотя порой можно чему-то по-
лезному научиться у соперни-

ков. Я, например, изучал, как 
делает старт Райан Мерфи. И те-
перь он у меня получается од-
ним из лучших в мире. Для ско-
рости на сотне это очень важно. 
Это преимущество.

Женя, для вас это вторая 
Олимпиада. В этом тоже 
есть свои плюсы?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Стало чуть проще 
морально. Все остальное точно 
так же.

Только зрителей на трибунах 
не хватает…

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Согласен. Я лю-
блю, когда собирается полный 
зал. У меня получается эмоци-
онально заряжаться от болель-
щиков. Я вообще человек общи-
тельный и верю в обмен энер-

гией. На Олимпиаде она поло-
жительная. Я считаю, этим мож-
но и нужно пользоваться.

Ваш отец Михаил Рылов — 
футболист. Могли пойти по 
его стопам?

Е В Г Е Н И Й  Р Ы Л О В : Мог, но коман-
дные виды спорта я ненавидел 
из-за того, что там есть люди, 
которые не выкладываются по 
полной программе, как я. Ведь я 
максималист. 

Значит, рекорда Европы вам 
должно быть мало?

ЕВГЕНИЙ РЫЛОВ: Да, рекорд мира 
еще не побит, но это можно бу-
дет исправить. 

А К Ц Е Н Т

Судьбу «золота» решило касание. 
Евгений Рылов всего на 0,02 секунды 
опередил друга Климента Колесникова

ВОКРУГ ИГР Жизнь 
спортсменов 
продолжается

Олимпийское
предложение

Сергей Литвинов

Буквально за несколько дней до старта Игр в Токио 
Международный олимпийский комитет (МОК) впер-
вые в истории изменил девиз соревнований. Отныне 
в переводе на русский он звучит так: «Быстрее, выше, 
сильнее — вместе».

По традиции такие крупные спортивные форумы, 
как Олимпиада, являются прекрасной возможностью 
объединить людей, живущих на разных континентах, 
имеющих разный менталитет. Даже несмотря на от-
сутствие болельщиков в Токио, во время соревнований 
происходят события, которые, может, напрямую не от-
носятся к спорту, но влияют на участников турнира и 
привносят некий дополнительный интерес к Играм.

Все уже привыкли, что спортсмены, как люди эмо-
циональные, порой совершают неожиданные поступ-
ки. Бывают среди них и такие, о которых приятно слы-
шать и сообщать окружающим. К примеру, аргентин-
ский тренер по фехтованию Лукас Сауседо сделал 
предложение спортсменке Марии Белен Перес Морис, 
в то время девушка отвечала на вопросы журнали-
стов. Во время интервью Сауседо написал предложе-
ние руки и сердца на листе бумаги, встал позади Ма-
рии и ждал, пока она обернется. Увидев листок, Мария 
вскрикнула и утвердительно закивала головой. 

—  Мы уже 18 лет вместе и постоянно говорим: «Что 
будет, когда мы состаримся, где мы будем?» Надеюсь, 
теперь мы посмотрим. Мне показалось, что это подхо-
дящее место, чтобы выразить мою безграничную лю-
бовь, —  заявил Сауседо. 

Предложение своей девушке сделал также немец-
кий футболист Макс Крузе, заявивший о своих на-
мерениях в прямом эфире после матча с Саудовской 
Аравией.

Хочется верить, что таких историй на Олимпиаде 
будет больше. 

СТРЕЛЬБА Виталина
Бацарашкина завоевала
вторую медаль в Токио

Сильна и в паре

Артур Нанян, Токио

Накануне российские стрелки завоевали сразу две ме-
дали в миксте: Виталина Бацарашкина и Артем Черно-
усов заняли второе место в соревновании смешанных 
команд в стрельбе из пневматического пистолета с 10 
метров, а Юлия Каримова с Сергеем Каменским стали 
бронзовыми призерами в стрельбе из пневматической 
винтовки также с 10 метров.

В финале Бацарашкина и Черноусов встречались 
с представителями Китая Цзян Жаньсинь и Пан Вэй. 
Увы, выиграть золото нашим не удалось — 14:16. Для 
Виталины эта медаль — вторая в Токио. Ранее она стала 
чемпионкой в личном турнире.

— Мне кажется, финал в личных соревнованиях был 
сложнее, потому что там одна ошибка может нало-
житься на другую, идет цепочка. В миксте же каждый 
выстрел обнуляется, можно изменить ситуацию. Вол-
новалась ли сегодня? Конечно. Просто в таких ситуа-
циях ты стараешься не замечать ничего. Если говорить 
непосредственно о сегодняшнем финале, то не могу 
сказать, чего не хва-
тило для победы, 
но мы боролись. В 
принципе это самое 
главное, — отметила 
Бацарашкина.

Как признался 
Черноусов, его под-
готовка к Олимпи-
аде была серьезно 
скорректирована 
из-за травмы плеча. 

— Надеюсь, борь-
ба в решающем противостоянии была интересной. Сей-
час чувствую облегчение. Путь на Игры был не столь ле-
гок, каким он мог бы быть. Все дело в травме, которую 
я получил в начале года. Раньше не распространялся об 
этом, чтобы не наводить шороха. Серьезного ничего не 
было, но мне нельзя было делать большое количество 
физических упражнений, особенно верхнего плечевого 
пояса, и сохранять объемы подготовки самой стрельбы. 
Не будь повреждения, возможно, было бы легче высту-
пать здесь, — признался Черноусов.

В свою очередь, Каримова и Каменский по итогам 
квалификации заняли четвертое место, а в поединке 
за бронзу им пришлось побороться с представителями 
Южной Кореи Квон Ын Чи и Нам Тхэ Ена — 17:9.

— Великолепные эмоции, просто фантастические. 
Очень рад, что удалось взять медаль. Нам еще в ква-
лификации пришлось непросто, а потом напряжение 
только нарастало. В полуфинале, может быть, не хва-
тило немного везения. Случай не позволил мне вый-
ти в финал в личных соревнованиях. Что касается под-
готовки к олимпийскому сезону, то она прошла без 
травм, но после изоляции было немного проблемно 
восстанавливаться. Тренировки дома совершенно не 
то. Нам все-таки нужна дистанция, чтобы почувство-
вать ее. Работа дома не смогла даже частично компен-
сировать настоящую работу. Мне было тяжело втяги-
ваться, — рассказал Каменский.

По словам Каримовой, она никогда не забудет мо-
мент, когда ей удалось впервые выиграть олимпий-
скую медаль. «Эта награда очень многое значит для 
меня, потому что она первая. Такие моменты запоми-
наются на всю жизнь», — подчеркнула Юлия.

Напомним, что Каримова является двукратной чем-
пионкой Европы (2020), а также чемпионкой мира 
(2018). В активе же Каменского две победы на первен-
стве планеты (2018) и семь на чемпионатах Европы. 

До Евгения Рылова никогда наши 
спортсмены не выигрывали олим-
пийскую стометровку на спине.

Всего за несколько дней Бацарашкина сначала выиграла 
«золото» Игр, а затем и «серебро».
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Авторитетно

Владимир Сальников, четырехкратный олимпийский 
чемпион, президент Всероссийской федерации плавания:
— Поздравления ребятам — Жене и Клименту, а также их тренерам Анд-

рею Шишину и Дмитрию Лазареву. Это большой подарок всем любите-

лям  плавания, которые верили в победы наших спортсменов, верили, 

что они могут показать результат. Эта золотая медаль  для всех нас 

очень ценна. Уверен, она вдохновит сборную в оставшиеся дни. Думаю, 

что ребята почувствуют себя на гребне волны и смогут продемонстри-

ровать хорошие скорости. Тогда у нас будут еще медали.

Но сейчас надо погасить эмоции тренировкой в бассейне. И спортсме-

нам, и мне. Переживать и болеть на трибуне иногда сложнее, чем само-

му взять и проплыть. Так что пойду в бассейн и проплыву километр — не 

меньше. Надо возвращаться в спокойное, рабочее состояние. Впереди 

важные старты, Олимпиада продолжается.

ИСТОРИЯ

Самые титулованные олимпийцы отечественного 
плавания

Спортсмен золото серебро бронза
Александр Попов 4 5 0
Владимир Сальников 4 0 0
Евгений Садовый 3 0 0
Андрей Крылов 2 3 0
Денис Панкратов 2 1 0

ДРУГАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ

Юлия Ефимова, которая была главной надеждой нашей сборной на ме-

дали на всех крупных турнирах на протяжении нескольких олимпийских 

циклов, в Токио приехала совсем не в форме. Трехкратная медалистка 

Игр 2012 и 2016 годов, шестикратная чемпионка мира, семикратная 

чемпионка Европы проводит свою худшую Олимпиаду.

Она отобралась только на одну личную дистанцию — 100 м брассом и не 

доплыла в этом финале до пьедестала. Чемпионка Рио американка Лил-

ли Кинг, кстати, тоже титул не защитила, но хотя бы стала третьей 

(1.05,54). Победу одержала еще одна спортсменка из сборной США Ли-

дия Якоби (1.04,95). Второе место заняла южноафриканка Татьяна Шен-

мейкер (1.05,22). Россиянка Евгения Чикунова показала четвертый ре-

зультат (1.05,90), Ефимова — только пятый (1.06,02).

— Конечно, время совершенно не то, что я ожидала и планировала. Не 

знаю, может быть, сказался ковид, но работа была сделана очень хоро-

шая и с Дэвидом Сало, и с папой, с которым мы занимались техникой. 

Немножко не понимаю, что произошло. Первые соревнования, когда я 

настолько плохо плыву, — отметила Юля в разговоре с журналистами. — 

Теперь меня если только в эстафету поставят. Непривычно было плыть 

одну дистанцию. Раньше если на одной что-то не доработала, есть вто-

рая и на 200 м есть время подумать, поработать.

В то же время Ефимова призналась, что не может с уверенностью ска-

зать, что существенно бы прибавила на своей коронной дистанции: «По-

сле результатов на сотне не знаю, как было бы на 200 метрах, наверное, 

немного лучше. Более уверенно я ее плыву, когда я готова. Но не думаю, 

что там были бы какие-то блестящие секунды. Так получилось, что я со-

вершенно не в форме на этой Олимпиаде».

БАСКЕТБОЛ 3Х3 Мужская сборная России вслед за женской пробилась в полуфинал олимпийского 
турнира, который пройдет сегодня

Равняются на девушек
Илья Соболев,Токио

С
егодня будут разыграны 
первые в истории Олим-
пийских игр медали в ба-

скетболе формате 3х3. И жен-
ская, и мужская сборные Рос-
сии вышли в полуфинал, но по-
разному.

Девушки из своей восьмерки 
команд-участниц в 1/2 финала 
пробились напрямую. Для это-
го им нужно было занять одно 
из двух первых мест. Места с 
третьего по шестое давали пра-
во начать плей-офф со стадии 
четвертьфинала. Учитывая тот 
факт, что американок сместить 
с вершины уже не представля-
лось возможным, борьба шла за 
вторую позицию. События за-
ключительного дня группово-
го этапа нашей команде не бла-
говолили. Основные конкурен-
ты за прямую путевку команды 
Японии и Китая одержали оче-
редные победы. Причем японки 
неожиданно обыграли США — 
20:18, ну а китаянки предска-
зуемо разгромили Монголию — 
21:9. Если к этому добавить по-
беду Франции над Румынией 
(22:12), ситуация для россий-
ской сборной складывалась дра-
матическая. Победа в последнем 
матче над Италией выводила бы 
наших девушек в полуфинал, 
поражение отбрасывало бы на 
пятое место. Вдобавок к тому 
в четвертьфинале россиянкам 
пришлось бы играть с Франци-
ей, которой на групповом этапе 
наши уже уступили.

К счастью, с нервами у на-
ших девушек все в порядке. По-
сле невнятного начала встречи 
с итальянками сборная России 
взяла себя в руки и дожала со-
перниц — 17:9.  Самой результа-
тивной в составе наших по тра-
диции стала Ольга Фролкина с 
шестью очками.

В полуфинале мы сыграем с 
китаянками, которые в 1/4 фи-
нала были сильнее все той же 
Италии — 19:13. Напомним, 
на групповом этапе наши с де-

вушками из Поднебесной уже 
встречались и одержали уве-
ренную победу — 19:9. Надо бы 
повторить.

Мужчины выбрали более 
тернистый путь. После старто-
вой победы над Китаем после-
довали три поражения. Если не-
удачу во встрече с очень силь-
ными нидерландцами принять 
как-то можно, то вот проигран-
ные матчи с середняками вроде 
Бельгии и Польши понять слож-
нее. Хорошо, что в критиче-

ский момент парни собрались 
и одержали две победы кряду: 
над японцами и, что важнее, 
над одним из лидеров мирово-
го рейтинга — командой Лат-
вии. Это вкупе с результатами 
в матчах соперников гаранти-
ровало сборной России выход в 
четвертьфинал, даже несмотря 
на поражение от победителей 
группового этапа сербов в за-
ключительной встрече — 10:21.

В 1/4 финала наши вышли 
с пятого места и снова попали 

на голландцев. В круговом тур-
нире «оранжевые» выиграли 
у россиян 18:15 и теперь тоже 
считались явными фаворитами. 
В конце концов сборная Нидер-
ландов — открытие и одна из са-
мых прогрессирующих команд  
этого сезона.

Кажется, в свою силу раньше 
времени уверовали и голлан-
дцы. На первых минутах сопер-
ник не знал, что делать с россия-
нами, у которых получалось аб-
солютно все, что подтверждал и 
счет на табло, — 8:2.

Конечно, все время так про-
должаться не могло. Медленно, 
но верно сборная Нидерландов 
начала к нам подбираться. Но 
каждый раз, когда казалось, что 
голландцы вот-вот настигнут, 
россиянам снова удавалось ото-
рваться. «Терпеть, четыре ми-
нуты! Терпеть, три минуты! Без 
фола, без фола!» — не кричал, ре-
вел тренер нашей команды Вла-
димир Агабабьян.

Дотерпели, хотя нидерлан-
дцы почти догнали. На послед-
них минутах все решил точ-
ный бросок Ильи Карпенко-
ва — 21:19. Исторический успех 
команды, в которую не особо 
верили. В полуфинале снова 
встреча с главными фаворита-
ми турнира сербами во главе с 
Майклом Джорданом баскетбо-
ла 3х3 Душаном Булутом.

— Очень хотели попасть в фи-
нал. Столько работы продела-
ли, не хотели, чтобы это было 
напрасно. Спасибо Илье Кар-
пенкову, что вытащил нас на по-

следних секундах, — начал об-
щение с журналистами после 
матча самый результативный 
игрок россиян Александр Зуев, 
набравший 9 очков.

Вы начали матч в бешеном 
темпе, как настраивались?

АЛЕКСАНДР ЗУЕВ: Все понимали, что 
важная игра, нужно дать эмо-
ции. Бились друг за друга, как 
настоящая команда.

Фаворитами считали все-
таки голландцев. Это помо-
гало готовиться к игре?

АЛЕКСАНДР ЗУЕВ: Когда мы выхо-
дим, для нас нет фаворитов. 
Просто настраиваемся на лю-
бого соперника. Не важно, в ка-
кой лиге он играет. Ко всем от-
носимся с уважением.

Чувствовалось, что ваш стар-
товый рывок стал неожидан-
ностью для соперника?

А Л Е К СА Н Д Р  З У Е В : Наверное, так 
и было, раз мы так нарастили 
отрыв.

Запас, который вы сделали в 
самом начале матча, сильно 
помог?

АЛЕКСАНДР ЗУЕВ: Конечно, помог. В 
конце, когда они уже подобра-
лись, его и хватило для победы.

Дальше Сербия?
АЛЕКСАНДР ЗУЕВ: Да, дальше Сер-
бия. Но подумаем об этом за-
втра. Сегодня просто отдохнем, 
а потом тренер расскажет что и 
как. Такого бешеного напора на старте матча голландцы от наших (в темном) не ожидали.
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На счету Виталины 
Бацарашкиной 
в Токио уже две 
награды — «сере-
бро» и «золото»
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ТЕННИС 

Зажигавшая 
огонь Игр
Наоми Осака
покидает 
турнир

«ПЕРЕГОРЕЛА»
НА КОРТЕ
Артур Нанян, Токио

Накануне произошла одна из 
главных сенсаций теннисного 
турнира на Олимпиаде — вто-
рая ракетка мира Наоми Осака 
не смогла выйти в четвертьфи-
нал одиночного разряда, усту-
пив чешке Маркете Вондроу-
шовой (1:6, 4:6). 

Осака — одна из самых про-
тиворечивых фигур не 
только в теннисе, но и 
в мировом спорте в це-
лом. В последнее время 
она постоянно попадает 
в скандальные ситуации, при-
чем в большинстве случаев все 
это происходит, как выглядит 
со стороны, по ее же собствен-
ной вине.

Взять ее демарш в конце 
мая, когда Осака сначала объ-
явила бойкот прессе, а затем и 
вовсе отказалась от участия в 
Открытом чемпионате Фран-
ции («Ролан Гаррос»). Тенни-
сный мир был в шоке от поведе-
ния Наоми. Сама она объясни-
ла свое решение тем, что устала 
от психологического давления, 
и что журналисты порой к ней 
слишком жестоки. Разумеется, 
никаких конкретных приме-
ров приводить японка не ста-
ла. Ее не остановил даже вну-
шительный штраф в 100 тысяч 
долларов. 

Хотя ничего удивительного 
в том, что Осаку ничуть не ис-
пугали денежные санкции, нет. 
Японка — самая богатая спор-
тсменка мира. За последний год 
она заработала 55,2 миллиона 
долларов. Это больше, чем по-
лучает от коммерческих про-
ектов одна из лучших тенниси-
сток в истории американка Се-
рена Уильямс и даже превыша-
ет рекорд Марии Шараповой в 
2015 году (29,7 миллиона).

Сложно понять, с чем связа-
ны такие большие перепады в 
настроении и поведении Осаки, 
но даже известные в прошлом 
игроки порой не выдерживают 
и критикуют ее. Кстати, после 
пропуска «Ролан Гаррос» На-
оми отказалась от участия на 
Уимблдоне, объяснив это тем, 
что она испытывает психоло-
гические проблемы. Что инте-
ресно — буквально накануне на 
Олимпиаде с командного мно-
гоборья по той же причине сня-
лась четырехкратная победи-
тельница Игр по спортивной 
гимнастике американка Симо-
на Байлз.

— Если ты не можешь рабо-
тать с медиа, профессиональ-
ным теннисистом быть очень 
сложно. Без прессы тур не смо-
жет существовать, призовых не 
будет, спонсоров. Да, никому не 
нравится общаться с журнали-
стами, но это часть работы. Раз-
ве это давление? Осаке 23 года, 
она здоровая, богатая, семья 
в порядке. Не понимаю, какое 
давление она испытывает, — за-
явил недавно знаменитый Бо-
рис Беккер.

К слову, далеко не все в Япо-
нии с восторгом восприняли 
идею доверить Осаке зажечь 
олимпийский огонь. Дело в том, 
что Наоми наполовину гаитян-
ка. Из-за интернационально-
го происхождения часть япон-
ского общества недолюблива-
ет теннисистку. Кстати, Осака 
живет с детства в Нью-Йорке и 
лучше говорит по-английски. 

Тем временем уже сегодня 
Анастасия Павлюченкова мо-
жет впервые в карьере выйти 
в полуфинал Олимпиады. За 
выход в эту стадию россиянка 
поборется с Белиндой Бенчич. 
Одновременно на корт выйдет 
вторая ракетка мира Даниил 
Медведев, который постарает-
ся победить итальянца Фабио 
Фоньини и пробиться в чет-
вертьфинал. 

Наоми Осака продолжает сканда-
лить, что сказывается на ее резуль-
татах.

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Япония 10 3 5 18
2 США 9 8 8 25
3 Китай 9 5 7 21
4 Россия 7 7 4 18
5 Великобритания 4 5 4 13
6 Южная Корея 3 2 5 10
7 Австралия 3 1 5 9
8 Канада 2 3 3 8
9 Франция 2 2 3 7

10 Германия 2 0 3 5

Примечание: за 4 дня соревнований (24—27 июля) 
всего разыграно 72 комплекта наград

ГАНДБОЛ

Женская сборная России по гандболу потерпела первое по-

ражение на Олимпиаде в Токио: команду Алексея Алексее-

ва неожиданно легко разгромили шведки (36:24).

Напомним, что в Токио наша команда приехала защищать 

титул, завоеванный ею пять лет назад в Рио-де-Жанейро. 

Если откровенно, дебютный матч на турнире против брази-

льянок россиянки также провели не на самом высоком 

уровне. Неудивительно, что поединок закончился вничью 

(24:24), хотя, не будь нескольких странных судейских реше-

ний, возможно, результат был бы иным.

В отличие от поединка с Бразилией, во вторник нашим де-

вушкам не мешал ни судья, ни кто-либо еще. Столь крупное 

поражение — полная неожиданность. 

Ярче всех, пожалуй, после такого фиаско высказался быв-

ший главный тренер женской сборной России по гандболу, 

а ныне первый вице-президент Федерации гандбола страны 

(ФГР) Евгений Трефилов. 

Трефилов, бравший золото Игр-2016, жестко раскритико-

вал действия нынешнего тренерского штаба сборной и от-

метил, что у команды нет лидера.

— Еще не видел статистику, но, кажется, в первом тайме нас 

немножко подтащил вратарь. А во второй половине было 

избиение младенцев. Грустно, ребята, грустно… Не хочу 

употреблять грубые слова. Все равно верю, что мы выйдем 

из группы, но что мне делать? Снять штаны и выйти на поле? 

Там пять советников сидит! Что они советуют? Не знаю. Та-

кое впечатление, что там все мужчины в юбках, простите, — 

сказал Трефилов.

Евгений Васильевич отметил, что он не увидел страсти и же-

лания у россиянок. «Такого никогда не было, Россия всегда 

сражалась. Сегодня они берут мяч, один игрок с ним, а 

остальные стоят. Ни подрывания, ни убегания. За первый 

тайм одна контратака Манагаровой. Это халява! Потяните, 

убегите! Попытайтесь разозлить сами себя! Ну нельзя так! 

Упал соперник рядом — ты выходишь на маленькую войну. 

Улыбаясь, говоришь: «Еще раз придешь, убью!» Спорт — это 

маленький бой. Я этого сегодня не увидел», — признался 

Трефилов.

По его мнению, руководителям команды нельзя быть хоро-

шими во всем. Также первый вице-президент ФГР отметил, 

что ему все равно, обидится кто-то на его слова или нет.

— Мне наплевать, обидятся или нет. Говорю тренеру: «Мне 

все равно, что ты с ними будешь делать! Ты должен побе-

дить! Победить!» Надо начинать работать. Это самое глав-

ное. Не ходить и рассказывать, а спуститься и приподнять 

штаны, юбки и вперед по бездорожью! Другого способа 

нет. Нужен лидер на поляне. Как пел Высоцкий: «Нам вождя 

недоставало». Так здесь нет вождя. Одна думает, что сыгра-

ет Вяхирева, другая — что Сень что-то покажет, третья еще 

что-то думает. Спорт не любит, когда, как это сказать помяг-

че… Если говорить как есть, это будет плохо выглядеть. 

Мое впечатление, что команда разбаловалась, — сказал Тре-

филов.

Добавим напоследок, что на групповом этапе России еще 

предстоят матчи с Венгрией, Францией и Испанией.

Подготовил Артур Нанян, Токио

Российские гандболистки приехали в Токио защитить титул, 
но пока результаты оставляют желать лучшего.

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июля, среда, 
Первый канал
10.00 «Олимпийская перекличка». 

11.00 Спортивная гимнастика. Мужчины. Индивидуальное 

первенство в многоборье. Финалы. Прямая трансляция.

12.15 — 16.00 Дзюдо. Женщины, до 70 кг. Мужчины, до 90 кг. 

Полуфиналы. За «бронзу». Финалы. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
7.30 Фехтование. Сабля. Командные соревнования. За 

«бронзу». Финал. Прямая трансляция.

8.30 Велошоссе. Мужчины. Индивидуальная гонка с раз-

дельным стартом. Прямая трансляция.

9.55 Пляжный волейбол. Женщины. Групповой этап. Макро-

гузова / Холомина (Россия) — Мартинес/Эчеверрия (Куба). 

Прямая трансляция.

 12.25 Фехтование. Мужчины. Сабля. Командное первенст-

во. Финал. Прямая трансляция.

14.20 Плавание. Финалы в разных дисциплинах. Трансляция 

в записи.

14.40 Баскетбол 3х3. Мужчины. Матч за третье место. Пря-

мая трансляция.

15.40 Волейбол. Мужчины. Групповой этап. Россия — Брази-

лия. Прямая трансляция.  

«Матч! Страна»
12.55 — 15.30 Плавание. Предварительные заплывы в раз-

ных дисциплинах. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. 

Подготовил Илья Трисвятский

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Вячеслав Спесивцев, 
режиссер, художественный руководитель Москов-
ского молодежного театра:
— Олимпийские игры смотрю с большим удовольствием. 

Ведь спорт — это прекрасный инструмент для того, чтобы 

сделать наш мир хоть чуточку лучше. В нем есть именно та 

красота, о которой говорил Достоевский. Красота физиче-

ская и красота духовная. Какой же силой духа обладают 

спортсмены! Диву даешься. Смотрю я, правда, не все со-

ревнования. Некоторые виды спорта я просто не понимаю. 

Может, в силу своего уже достаточно немалого возраста. 

Но некоторые меня очень вдохновляют. Вот, например, 

фехтование. Поэтому сегодня, 28 июля, я обязательно по-

смотрю трансляцию соревнований по фехтованию. Это не-

вероятно завораживающее зрелище, в котором присутст-

вует драматургия, присутствует интрига. Сразу вспомина-

ются произведения Шекспира.

Подготовила Анна Кольдина
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ЕДИНОБОРСТВА Чемпион Игр-2020 Владислав 
Ларин — о причинах успеха в Токио

Как тхэквондо 
стало нашим

Илья Соболев, Токио

В
ыступая накануне на 
пресс-конференции, 
первый российский 
олимпийский чемпи-
он в тхэквондо Мак-
сим Храмцов произ-
нес добрые слова о 
своем коллеге Вла-
диславе Ларине (ве-

совой категории свыше 80 кг.) 
И тот не подвел. Ларин, дейст-
вующий чемпион мира, словно 
скопировав Храмцова, катком 
прошелся по соперникам по 
пути к финалу, а там разобрал-
ся с македонцем Деяном Геор-
гиевски.

Сразу после боя Владислав 
не сдерживал эмоций: все-таки 
к этому успеху он целенаправ-
ленно шел в течение 18 лет, с тех 
пор как попал к тренеру Сергею 
Петрову, с которым занимает-
ся и сейчас.  Мы попросили рас-
сказать, что же чувствует но-
воиспеченный олимпийский 
чемпион.

Поделитесь эмоциями после 
победы. На ковре вы очень бур-
но праздновали. Что чувству-
ете сейчас?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: То празднова-
ние, которое было после боя, 
традиционная рутина, это бы-
вает всегда, когда выигрыва-
ешь. Наверное, я в полной мере 
еще не осознал, что произошло. 
Спустя несколько дней, думаю, 
смогу более конкретно отве-
тить на этот вопрос. Но, конеч-
но, переполняют гордость и ра-
дость за команду, за страну. За 
тот объем работы, который был 
проделан. И благодарность всем 
ребятам, всем сотрудникам, ко-
торые с нами работали.

Показалось, что на этих 
Олимпийских играх соперни-
чать вам было особо не с кем. 
Как вы готовились, настраи-
вались на своих соперников?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: На самом деле 
мы брали во внимание опыт 
предыдущих Олимпийских игр. 
Бывали ситуации, когда даль-
ше проходили люди, от которых 
этого вообще никто не ожидал. 
Поэтому, когда узнали сетку, 
мы приблизительно предполо-
жили, что ее можно пройти и 
к чему нужно быть готовыми. 
Речь, естественно, о нашей по-
ловине сетки. Что касается дру-
гой половины, там что-то пред-
сказывать было бессмысленно. 
Поэтому сразу договорились, 
что будем следить за ней уже по 
ходу соревнований. Когда поня-
ли, кто будет соперником в фи-
нале, разобрали человека, под-
готовили четкий план.

Все прошло, в итоге, по плану?
ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: Хотелось, что-
бы финал прошел менее напря-
женно. Но в принципе я доволен 
тем, как провел бой. 

Вся команда выступила бле-
стяще. Собираетесь ли как-
то отпраздновать этот 
успех в Токио или уже отло-
жите все торжества до воз-
вращения домой?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: В Токио возмож-

но какое-
то мини-
празднование 
и будет, но в три 
часа ночи у нас уже са-
молет. Тут успеть бы сумку 
собрать. На самом деле я об 
этом не думал, но наверня-
ка по приезде домой с ко-
мандой отметим это дело.

На Игры в Токио приеха-
ли четыре тхэквондиста 
и увезли четыре медали. 
Как объяснить такой 
всплеск?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: Тут нет ка-
кого-то одного ключево-
го фактора, за счет кото-
рого можно выиграть. Тут 
все в совокупности: и ха-
рактер, и упорная работа, 
и отношение спортсмена 
к соревнованию, к бою, к 
противнику. Много всего 
сплелось. Опять же, пра-
вильный совет тренера. 
Много факторов, влияю-
щих на работу. С каждым 
днем уровень тхэквон-
до в нашей стране растет. 
Это и работа тренерского 
штаба, конкурентная сре-
да внутри команды. У нас 
довольно-таки сильные 
ребята, с которыми рабо-
таем, грамотно спланиро-
ван тренировочный план. Все 
это в совокупности дало такой 
результат. И, конечно, настрой 
самих спортсменов, которые 
понимают, зачем они приеха-
ли и что от них требуют.

Вопрос по поводу финального 
боя. Когда соперник сократил 
отставание от вас до двух оч-
ков, какие мысли были в этот 
момент в голове?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: На самом деле, 
когда до конца раунда остава-
лась минута, а разрыв состав-
лял всего два балла, я четко 
понимал, что буду делать, и, в 

принципе, можно сказать, я был 
больше готов выиграть, нежели 
соперник.

Мы ждали от вас медали и 
именно золотой. Все-таки 
вы первый номер рейтинга, 
чемпион Европы и мира. Вас 
этот статус не тяготил? 

В Л А Д И С Л А В  Л А Р И Н :  Я просто не 
придаю этому значения. Меня 
это никак не напрягает, ни пси-
хологически, ни физически. 
Я понимаю, что люди, кото-
рые приезжают на Олимпий-
ские игры, будут готовиться 
в первую очередь ко встрече с 
первым номером, и для меня 
это дополнительная мотива-
ция работать усерднее на тре-
нировках, отдавать себя пол-
ностью.

Вам 25 лет. Серебряный и 
бронзовый олимпийский при-
зер Алексей Денисенко закон-
чил карьеру в 27 лет. Вы соби-
раетесь  на следующую Олим-
пиаду?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: Если мне мой 
организм позволит это сделать, 
то, конечно.

Есть ощущение, что тхэквон-
до — спорт для молодых. С чем 
это связано?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: По большей ча-
сти, вы, конечно, правы. Все 
упирается в сгонку веса. Чем 
взрослей становится человек, 

тем сложнее ему держаться в ве-
совой категории, особенно низ-
кой. Поэтому в легких весовых 
категориях текучка спортсме-
нов просто сумасшедшая. Если 
взять средний возраст в каждой 
категории, то чем она тяжелее, 
тем выше возраст. Например, в 
тяжелом весе средний возраст 
26—27 лет. То есть, если мы возь-
мем категорию 54—58 кг, там 
средний возраст дай бог 18 лет 
будет.

Следите ли вы за миром 
ММА? Если да, за кого бо-
леете?

ВЛАДИСЛАВ ЛАРИН: Конечно, сле-
дим за миром единоборств. Бо-
леем за всех наших ребят. За Ха-
биба Нурмагомедова, Ислама 
Махачева, Александра Волкова, 
Петра Яна. Ребята показывают 
достойный уровень. Наблюдая 
за ними, ты всегда найдешь, что 
взять для себя, их подход к делу. 
Если есть у кого чему научить-
ся, стараемся это делать.

Каждый начал заниматься 
своим делом

Два «золота» «серебро» и 
«бронза» — сборная России по 
тхэквондо убедительно выигра-
ла неофициальный командный 
зачет в Токио. Такого в этом виде 
спорта еще не бывало. А ведь еще 
на Играх-2008 наши тхэквонди-
сты вообще не были представле-
ны. О причинах стремительного 
прогресса прямо перед финаль-
ным поединком Ларина  с Геор-
гиевски «РГ» поведал главный 
тренер российской команды Ва-
дим Иванов.

Вадим Александрович, голова 
идет кругом от успехов. А ведь 
медальный план на Олимпи-
аду, который вы же и озвучи-
вали, был гораздо скромнее: 
«серебро» и «бронза».

ВАДИМ ИВАНОВ: Планы планами, 
но амбиции должны превосхо-
дить любой план. Я бы связал 
успехи в первую очередь с при-
ходом на пост президента Сою-
за тхэквондо России Анатолия 
Константиновича Терехова, 
при котором появился порядок 
в команде, во взаимодействиях, 
в структуре организации. Это 
и явилось предпосылкой того, 
что сегодня происходит.

Можете конкретнее, что 
именно изменилось? Увеличи-
лось финансирование, появи-
лись талантливые тренеры?

ВАДИМ ИВАНОВ: Все, что вы сказали. 
Да, финансирование стало боль-
ше. Практически каждый год в 
России проводятся значимые 
международные турниры. Чем-
пионат мира или Европы либо 
серия или финал Гран-при. По-
мимо этого — ежегодный рейтин-
говый турнир Russia Open. Ко-
манда стала больше выезжать на 
различные международные со-
ревнования. Повысилось качест-
во проведения самих турниров с 
точки зрения организации и ка-
чества судейства. Количество су-
дей международной категории в 
России выросло в несколько раз. 
Сегодня мы такими судьями мо-

жем без проблем обеспечить лю-
бое российское соревнование. 
Понятно, что львиная доля фи-
нансирования — бюджетная, но 
есть и дополнительное привле-
чение средств на оперативные 
невозвратные нужды, когда не-
обходимо «сделать здесь и сей-
час». Ну и, наверное, важный мо-
мент — работа организации. Каж-
дый занимается своим делом. 
Если это тренерский штаб, то он 
работает с командой, и никто со 
стороны его не трогает. Очевид-
но, что невозможно было все 
сделать за один год или за два. В 
2000 году тхэквондо дебютиро-
вало в Сиднее, и сразу же «сере-
бро» взяла Наталья Иванова. По 
идее это должно было стать тол-
чком для развития, но, увы, про-
изошел регресс. В 2004-м у нас 
отобрались два спортсмена, ко-
торые ничего не завоевали, а в 
2008-м российское тхэквондо 
вообще не было представлено 
на Олимпиаде. Как раз с прихо-
дом Терехова в 2010 году пошли 
успехи. Две «бронзы» в Лондо-
не-2012, Рио-2016 — «серебро» 
Денисенко. Сейчас, наверное, 
все встало на свои места.

Вы полагаете, тхэквондо ста-
ло популярнее в России?

ВАДИМ ИВАНОВ: Тхэквондо — по-
пулярный вид спорта, массо-
вый. Если о количестве зани-
мающихся нашим видом еди-
ноборств в стране, мы в топе. С 
другой стороны, не хватает нам 
освещения в средствах массо-
вой информации. Надеемся, что 
с результатами, которые мы по-
казываем в Токио, будут опре-
деленные изменения.

Оцените выступление сбор-
ной на Играх. Храмцов вчера 
всех поразил, когда рассказал, 
что выступал с травмой…

ВАДИМ ИВАНОВ: Те четыре спор-
тсмена, которые приехали на 
Олимпиаду, очень хорошо гото-
вы, психологически, физически. 
Максим вчера был очень хорошо 
настроен, уверен в себе. Ни один 
соперник не создал для него про-
блем. Что касается руки, в на-
шем виде спорта такое случает-
ся. Не знаю пока результаты ме-
дицинского обследования, но 
для меня невооруженным взгля-
дом видно, что это перелом.

Насколько такая травма 
осложняет жизнь тхэквонди-
сту? У вас же в основном упор 
на удары ногами…

В А Д И М  И В А Н О В : Рука не только 
средство нападения, но и важ-
нейшее средство защиты. Она 
используется на всех дистанци-
ях, опять же в блоке, во вхожде-
нии в клинч, в работе в клинче. 
Основное, да, это ноги, но рабо-
та рук важна. Так что выводы де-
лайте сами.  

А К Ц Е Н Т

Не так давно на Играх-2008 наших тхэк-
вондистов вообще не было, а в Токио мы 
выиграли неофициальный командный 
зачет в этом виде спорта

ИСТОРИЯ

Все наши олимпийские призеры в тхэквондо
год город спортсмен медаль

2000 Сидней Наталья Иванова «серебро»

2012 Лондон Алексей Денисенко «бронза»

2016 Рио-де-Жанейро Алексей Денисенко «серебро»

2020 Токио Михаил Артамонов «бронза»

2020 Токио Татьяна Минина «серебро»

2020 Токио Максим Храмцов «золото»

2020 Токио Владислав Ларин «золото»

Кстати

По результатам исследований тхэквондо признано одним из самых трав-

моопасных видов единоборств. По количеству травм лица и головы впе-

реди только ММА. Здесь очень сильно бьют ногами, поэтому нокауты не-

редко сопровождаются переломами лицевых костей черепа и другими 

тяжелыми травмами. При этом, что любопытно, более 80 процентов 

травм тхэквондистов приходятся на время тренировочного процесса.

Владислав Ларин (на фото справа) 
не встретил достойной конкуренции 
в Токио.

Чемпион Игр Владислав Ларин знает секреты олимпийского успеха.
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